
Роуминг 
набирает 
ноль
Коронавирус поразил 
международный трафик 
операторов

Российские операторы  связи 
в 2020 году потеряют доходы 
от международного роуминга 
из-за пандемии коронавируса. 
МТС, «Вымпелком», «МегаФон», 
Tele2, Yota и «Тинькофф Мобайл» 
уже зафиксировали сокращение 
выезжающих за рубеж абонен-
тов. Выпадающие доходы, на ко-
торые накладывается снижение 
курса рубля, они будут компенси-
ровать изменением роуминговых 
и повышением базовых тарифов 
уже к началу лета, считают экс-
перты. По их оценкам, безлимит-
ный интернет в роуминге может 
быть отменен, а цены на связь 
вырастут еще на 10–15%.

Сотовые операторы прогнозируют 
снижение доходов от международно-
го роуминга в 2020 году из-за ограни-
чений, связанных с пандемией коро-
навируса. МТС уже видит «обнуление 
роуминга» по Италии, Китаю и дру-
гим странам, сообщил президент 
компании Алексей Корня. Сейчас 
на роуминг приходится около 2% вы-
ручки МТС, которая по итогам 2019 го-
да составила 476,1 млрд руб. На 2020 
год МТС прогнозирует рост выручки 
всего на 3% с учетом изменения потре-
бления роуминга, в то время как про-
гноз на 2019 год составлял 6–7%.

• С 13 марта Росавиация ввела 
 почти полный запрет на полеты 
на территорию Германии, Испании 
и Франции, сообщал „Ъ“. С 18 февраля 
Россия запретила въезд гражданам 
Китая, а с 13 марта — гражданам 
Италии и других стран, прибываю-
щих с территории этой страны.
Снижение количества роуминго-

вых абонентов в ряде «стран коро-
навируса» наблюдают и в «Вымпел-
коме». Максимальное снижение, 
по словам представителя оператора, 
наблюдается в Китае, где оно по ито-
гам февраля составило 50% к анало-
гичному периоду прошлого года. 
Первые признаки сокращения выез-
жающих за рубеж клиентов, особен-
но в страны Азии и южной Европы, 
заметили и в «МегаФоне». В операто-
ре также ожидают «давления на роу-
минговые доходы» в 2020 году.
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Рынки охвачены пандением
Инвесторы по всему миру реагируют на угрозу изоляции

Решение президента 
США изолировать стра-
ну от остального мира 
 посеяло панику на миро-
вом финансовом рынке, 
спровоцировав сильней-
ший обвал фондовых ин-
дексов. Ведущие аме-
риканские индикаторы 
обвалились на 8,8–9,6%, 
европейские потеряли 
12–16%. Российские ин-
дексы упали на 8,3–11%, 
курс доллара поднялся 
до четырехлетнего мак-
симума 75,5 руб./$. В та-
ких условиях с экстренной 
помощью вышел амери-
канский регулятор, пре-
доставив ликвидности 
на $500 млрд. Однако 
для спасения рынков нуж-
ны в разы большие интер-
венции, а также вакцина, 
которая способна побо-
роть пандемию и тем са-
мым восстановить связи 
между странами, отмеча-
ют участники рынка.

В четверг 12 марта торги 
на американских биржах от-
крылись стремительным па-
дением котировок. В самом 
начале торгов индекс Stan-
dard & Poor’s 500 обвалил-
ся на 4%, DJIA упал на 5,8%. 
К 19:20 индексы потеряли 
уже 8,8% и 9,6% и обновили 
многолетние минимумы, 
достигнув отметок 2500,65 
пункта и 21297,88 пункта со-
ответственно. Сильнее аме-
риканские индексы пада-
ли больше 32 лет назад — 
19 октября 1987 года вошло 
в историю как «черный по-
недельник». Тогда ведущие 
американские индексы об-
валились на 20,5% и 22,6%. 
Сопоставимое движение 
было во время острой фазы 
ипотечного кризиса в октя-

бре 2008 года. «Американ-
ский рынок возвращается 
в реальность после 11 лет ро-
ста, за время которого сфор-
мировался колоссальный 
отрыв стоимости компаний 
от фундаментально обосно-
ванных уровней»,— счита-
ет гендиректор УК «Спут-
ник — управление капита-
лом» Александр Лосев.

Распродажу американ-
ских активов спровоциро-
вало заявление президен-

та США Дональда Трампа 
о мерах по борьбе с распро-
странением коронавиру-
са (см. стр. 5), состоявшееся 
в среду после закрытия тор-
гов на американской бир-
же. Наиболее важным для 
рынка стало решение за-
претить поездки из Евро-
пы в США. Перспективы за-
крытия крупнейшей эконо-
мики посеяли панику и сре-
ди инвесторов по всему ми-
ру. «Такой паники с 2008 го-

да не припомню»,— втори-
ли друг другу опрошенные 
„Ъ“ портфельные управля-
ющие, трейдеры и аналити-
ки. «Гигантские долги, нако-
пленные корпоративным 
сектором, вызывают сомне-
ния в возможности их по-
гашения, если экономики 
развитых стран начнут сжи-
маться и уходить в рецес-
сию. Все это вынуждает бе-
жать от риска»,— отмечает 
Александр Лосев.

В начале дня японский 
Nikkei 225 потерял 4,4%, гон-
конгский Hang Seng упал 
более чем на 3,7%, Shanghai 
Composite опустился только 
на 2,5%, так как темпы рас-
пространения коронавиру-
са в стране неуклонно сни-
жаются. Более масштабные 
продажи наблюдались в Ев-
ропе, где ЕЦБ решил экс-
тренно не корректировать 
ключевые ставки (см. стр. 
2). По итогам дня немецкий 

DAX потерял 12,2%, опустив-
шись до минимальной от-
метки с февраля 2016 года, 
французский CAC 40 упал 
на 12,3% и вернулся к значе-
ниям июня 2016 года, ита-
льянский FTSE MIB рухнул 
на 17%, до значений ноября 
2012 года.

Российские индикато-
ры выглядели немногим 
лучше. По итогам торгов 
индекс Московской бир-
жи рухнул на 8,3%, откатив-
шись до отметки 2286,4 пун-
кта — минимума с янва-
ря 2019 года. Долларовый 
и индекс РТС упал на 11% 
и впервые с июня 2017 го-
да закрепился ниже уровня 
1000 пунктов. На валютных 
торгах курс доллара взлетал 
на 2,5 руб., до 75,5 руб./$, об-
новив максимум с 29 февра-
ля 2016 года. Основную сес-
сию он завершил на отмет-
ке 74,74 руб./$.

Нервозности на россий-
ском рынке добавляет па-
дение цен на нефть на фо-
не закрытия США и пла-
нов ряда стран ОПЕК сни-
зить контрактные цены 
на нефть. В четверг Bloom-
berg сообщил со ссылкой 
на свои источники, что ев-
ропейские НПЗ получи-
ли от Saudi Aramco предло-
жения на поставку нефти 
в объемах на 25–200% выше 
прежних. По данным агент-
ства, Ирак понизил цену 
на нефть Basrah Light на $5 
для покупателей в Азии, 
Кувейт — на $6. Стоимость 
ближайшего контракта неф-
ти Brent упала почти на 9%, 
до $32,7 за баррель, прибли-
зившись к четырехлетнему 
минимуму.
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В ведомствах высадился 
«цифровой спецназ»
Внедрением информационных технологий 
займутся замы

В министерствах и ведомствах практи-
чески сформирован пул цифровых за-
местителей руководителей — круг их за-
дач вчера обозначил премьер-министр 
Михаил Мишустин на встрече в Белом 
доме. Цифровые замы должны обес-
печить выполнение типовой ведомст-
венной программы цифровой транс-
формации — в частности, по оказанию 
онлайн-услуг населению и по переходу 
к управлению данными. Курировать ра-
боту замов будет вице-премьер Дмит-
рий Чернышенко — помимо своего не-
посредственного начальства, они также 
будут подчиняться главе Минкомсвязи 
Максуту Шадаеву.

В ближайшее время у чиновников поя-
вится типовая ведомственная программа 
цифровой трансформации со сроком испол-
нения в три года, сообщил вчера премьер-
министр Михаил Мишустин на встрече с за-
местителями глав ведомств, ответственны-

ми за это направление. В программу войдут 
показатели, по которым будут оцениваться 
результаты внедрения информационных 
технологий — цифровые замы будут отве-
чать за их выполнение в своих сферах. 

Напомним, о введении должностей циф-
ровых заместителей министров говорилось 
еще в 2018 году — тогда речь шла о восьми 
ключевых ведомствах, среди которых бы-
ли Минстрой, Минздрав и Минтранс. В фев-
рале этого года концепция была расшире-
на — Михаил Мишустин поручил практиче-
ски всем ведомствам и министерствам вве-
сти подобную должность или же назначить 
ответственным за цифровую трансформа-
цию кого-либо из действующих заместите-
лей. По выражению вице-премьера Дмит-
рия Чернышенко, присутствовавшие вчера 
56 таких чиновников прямо из Белого дома 
«отправятся на цифровой фронт». 
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Испытание на Идлиб
У Москвы и Анкары истекает срок  
для согласования деталей урегулирования

После града взаимных нападок и обви-
нений Россия и Турция возобновили 
сотрудничество в Идлибе и готовятся 
к совместному патрулированию в этом 
районе Сирии. Как заявил вчера министр 
обороны Турции Хулуси Акар, военные 
двух стран смогли согласовать большую 
часть деталей. Главными для турецкой 
аудитории стали его слова, что «Турция 
останется в Идлибе». Для Анкары эска-
лация ситуации в Сирии и обострение 
из-за этого отношений с Москвой уже 
стали факторами, заметно влияющими 
на внутреннюю политику.

«Речи об отступлении 
и передислокации не идет»
Военные России и Турции сегодня долж-
ны окончательно согласовать все детали со-
здания коридора безопасности вдоль части 
трассы М4 (Латакия—Алеппо), проходящей 
через зону деэскалации Идлиб. В докумен-
те, подписанном в Москве 5 марта по итогам 
переговоров президентов двух стран Влади-

мира Путина и Реджепа Тайипа Эрдогана, 
речь шла о коридоре шириной 6 км к севе-
ру и 6 км к югу от трассы М4, а конкретные 
параметры его функционирования долж-
ны были в течение семи дней обсудить во-
енные. Предполагается, что 15 марта начнет-
ся совместное российско-турецкое патрули-
рование вдоль трассы. Пока же обе стороны 
мониторят, как соблюдается режим прекра-
щения огня в Идлибе. Он, напомним, всту-
пил в силу 6 марта через несколько часов по-
сле переговоров в Москве.

Успеют ли военные двух стран завер-
шить консультации в отведенные им сро-
ки, пока неясно. Российская военная деле-
гация прибыла в Анкару только во вторник. 
В этот же день состоялся телефонный разго-
вор между министрами обороны РФ и Тур-
ции Сергеем Шойгу и Хулуси Акаром. С тех 
пор в Москве о деталях переговоров не со-
общали. Более откровенной была турецкая 
сторона.
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По большей части цифровыми стали 
действующие замы глав министерств и 
ведомств. Впрочем, несколько назначе-
ний прямо соответствуют концепции 
«цифрового спецназа».

Так, в феврале в Минстрой ответст-
венным за цифровую повестку был на-
значен Александр Козлов, ранее возглав-
лявший министерство цифровых техно-
логий и связи в Челябинской области, а 
в Минздрав — выходец из администра-
ции президента Павел Пугачев, работав-
ший заместителем начальника управле-
ния по применению информационных 
технологий и развитию электронной де-
мократии.

На встрече вчера были также и канди-
даты на посты цифровых заместителей. 
Как следует из списка участников, быв-
ший замглавы департамента правитель-
ства по информационным технологиям 
Максим Бесхмельницын может занять-
ся цифровизацией в Минюсте, а претен-
дентом на пост замглавы Минспорта ука-
зан директор по направлению «Кадры и 
образование» АНО «Цифровая экономи-
ка» Андрей Сельский. 

Как пояснил премьер, «цифровой 
спецназ» правительства должен нала-
дить цифровые процессы в каждом кон-
кретном ведомстве. У замов будут пол-
номочия по реинжинирингу всех ра-
бочих процессов внутри министерств 
и ведомств, включая перевод их в он-
лайн-услуги для населения и переход к 

управлению данными. Курировать эту 
работу будет Дмитрий Чернышенко — 
на первых порах он планирует встре-
чаться с цифровыми чиновниками в 
еженедельном режиме. Помимо свое-
го непосредственного начальника они 
также будут подчиняться главе Минсвя-
зи Максуту Шадаеву.

Формирование «пулов» чиновников 
может не ограничиться сферой цифро-
визации — по данным „Ъ“, в Белом доме 
обсуждается расширение применения 
этого подхода. Так, в ведомства, ведущие 
масштабное строительство, могут быть 
назначены чиновники из команды кури-
рующего строительство вице-премьера 
Марата Хуснуллина. Такой подход выгля-
дит вполне закономерно с учетом значи-
тельного объема бюджетного долгостроя 
и массы претензий к исполнению ФА-
ИП. По данным Счетной палаты, выявле-
но 70 тыс. незавершенных объектов, на 
которые было потрачено 5,3 трлн руб., а 
кассовое исполнение ФАИП в 2019 году 
стало худшим за последние 16 лет. 

Система профильных замов обсу-
ждалась и в части финансов, однако о 
каких-либо результатах дискуссии по-
ка не известно. Отметим, такой новый 
подход выглядит как некое переосмы-
сление проектной логики предыдуще-
го состава правительства — речь тогда 
шла о назначении «проектных» заме-
стителей министра в каждом министер-
стве и о создании в ведомствах отдель-
ных проектных офисов.

Евгения Крючкова

В ведомствах высадился 
«цифровой спецназ»

Передача в ведение Минфина пол-
номочий по управлению госкомпа-
ниями смягчила его позицию в от-
ношении регулирования их закупок 
— Минфин де-факто отказался от 
идеи сближения законов об их закуп-
ках (ФЗ-223) с законом о контракт-
ной системе (ФЗ-44), признав за го-
сАО право на самостоятельность 
ради повышения их эффективно-
сти. Представленные 12 марта про-
екты поправок Минфина к ФЗ-223 
в большей степени носят процедур-
ный характер — разработанный же 
ФАС проект комплексных поправок 
к ФЗ-223 замглавы Минфина Алек-
сей Лавров раскритиковал, реко-
мендовав службе начать с реше-
ния проблемы закупок госкомпаний 
у взаимозависимых лиц — это долж-
но открыть ему данные о трети всех 
закупок госАО.

После длительной паузы в обсужде-
нии реформы закупок госкомпаний 
вчера на экспертном совещании Мин-
фин представил участникам рынка два 
проекта точечных поправок к ФЗ-223. 
Первый предполагает введение еди-
ных требований к банковским гаран-
тиям для малого бизнеса при постав-
ках госкомпаниям по аналогии с зако-
ном о госзакупках. Второй вводит в ФЗ-
223 обязанность заказчика по предо-
твращению конфликта интересов: так, 
в состав комиссии по закупкам не смо-
гут попасть физлица с личной заинте-
ресованностью, акционеры, кредито-
ры и члены органов управления участ-
ников закупки.

Как сообщил замглавы Минфина 
Алексей Лавров, оба проекта уже вне-
сены в правительство, обсуждение же 
должно выявить риски их реализации. 
Сами госкомпании предложили сохра-
нить за ними самостоятельность как в 
выборе банка и требований для выда-
чи гарантии, так и в использовании вну-
треннего регламента в вопросах кон-
фликта интересов. Минфин отказался 
менять концепцию, мелкие же правки 
(увеличение срока гарантии, расшире-
ние перечня банков и др.) предложил 

подготовить ко второму чтению в Госду-
ме, чтобы не задерживать рассмотрение 
проекта. Напомним, проект о гаранти-
ях малому бизнесу был готов еще в 2018 
году, о конфликте интересов — в 2017-м 
(см. „Ъ“ от 22 августа 2018 года и 14 авгу-
ста 2017 года).

Впрочем, всерьез ужесточать требова-
ния к госкомпаниям Минфин не наме-
рен: так, ведомство предложило им са-
мим проработать с отраслевыми регу-
ляторами вопрос о введении нормиро-
вания закупок — этого требует прези-
дент, но описать универсальные требо-
вания Минфин не смог из-за специфики 
госкомпаний. Одновременно Минфин 
раскритиковал проект ФАС, предпола-
гающий сближение «рамочного» ФЗ-
223 с детализированным ФЗ-44 (см. „Ъ“ 
от 19 февраля). «У субъектов ФЗ-223, в от-
личие от ФЗ-44, есть хороший, нормаль-
ный критерий эффективности — при-
быль, финансовый поток… Никто луч-
ше заказчика не знает, как организовать 
закупочный процесс»,— пояснил госпо-
дин Лавров. Также он напомнил ФАС, 
что служба не является регулятором в 
сфере закупок, и предложил замглавы 
ФАС Михаилу Евраеву начать с решения 
проблемы с закупками у взаимозависи-
мых лиц (существующая лазейка, позво-
ляющая госкомпаниям не раскрывать 
данные о закупках у юрлиц, где им при-
надлежит доля более 25% — это около 
трети всех их закупок, или более 5 трлн 
руб.). Напомним, Минфин сам «разме-
нял» создание этой лазейки на ускоре-
ние реформы ФЗ-223 в части электрон-
ных процедур в 2017 году, затем разрабо-
тал упраздняющие ее поправки в 2018 
году (см. „Ъ“ от 28 июня 2018 года), но не 
смог провести через Госдуму из-за про-
тиводействия лобби госкомпаний.

Отметим, что ранее Минфин, напро-
тив, настаивал на сближении норм двух 
законов о контрактной системе для по-
вышения прозрачности закупок госком-
паний — отказ от идеи, очевидно, объяс-
няется погружением Минфина в деятель-
ность госкомпаний в связи с передачей 
ему Росимущества (см. „Ъ“ от 2 марта). 

Диана Галиева

Госкомпании пришлись 
Минфину по нраву
Министерство отказывается от идеи 
ужесточения регулирования их закупок

ЕЦБ на своем плановом заседании вчера  
сохранил все ставки на прежнем уровне, 
но объ явил о дополнительном выкупе активов  
на €120 млрд, Резервный банк Нью-Йорка, 
в свою очередь, объявил о масштабных про-
граммах предоставления краткосрочной лик-
видности — так регуляторы пытаются преодо-
леть последствия паники на финансовых рынках 
из-за пандемии коронавируса и ограничений 
на въезд в США. Эксперты считают текущее мо-
нетарное смягчение недостаточным и ждут сни-
жения ставок ФРС США на следующей неделе.

ЕЦБ сохранил все три ключевые ставки на преж-
нем уровне (базовая — 0%, маржинальная — 0,25%, по 
депозитам — минус 0,5%), но нарастит покупку акти-
вов в этом году на €120 млрд (сейчас регулятор выку-
пает облигации на €20 млрд ежемесячно). Выкуп ак-
тивов будет продолжаться так долго, как это потребу-
ется, указал регулятор. Впрочем, вливания ликвидно-
сти все же будут, но целевые и точечные. Так, ЕЦБ объ-
явил о дополнительных временных операциях дол-
госрочного рефинансирования (LTRO) кредитования 
малого и среднего бизнеса, для доступа к ним нужно 
будет лишь не сокращать портфели таких кредитов. 
Однако глава банка Кристин Лагард заявила, что «мо-
нетарные власти не могут одни справиться с послед-
ствиями борьбы с коронавирусом — правительства 
должны принять скоординированные меры».

Более выраженной вчера вновь оказалась реак-
ция ФРС США — регулятор уже неожиданно снижал 
ставку на 0,25 процентного пункта на внеочередном 
заседании в начале марта, теперь же Резервный банк 
Нью-Йорка объявил о предоставлении краткосроч-
ной ликвидности в объеме $1,5 трлн, чтобы «удосто-
вериться, что рынок гособлигаций США функцио-
нирует в нормальном режиме». Также банк расши-

рил перечень облигаций, которые подлежат выку-
пу (сейчас $60 млрд в месяц). Напомним, в понедель-
ник требуемая доходность по десятилетним бума-
гам опускалась до невероятно низких 0,318%, тог-
да как еще в середине февраля она превышала 1,5%. 
Участники рынка ждут снижения ставки ФРС и на 
следующем заседании 17–18 марта.

Ранее в среду смягчил свою монетарную полити-
ку Банк Англии: ставка была снижена сразу на 0,5 
процентного пункта — с 0,75% до 0,25%. В новом бюд-
жете страны, в свою очередь, заложен инвестплан на 
$39 млрд для преодоления шока, связанного с рас-
пространением коронавируса.

Новые меры должны компенсировать негативные 
последствия, связанные с присвоением ВОЗ вспыш-
ке коронавируса статуса пандемии и последовавшим 
30-дневным запретом на въезд в США из европейских 
стран (за исключением Великобритании и Ирлан-
дии) — о нем объявил накануне Дональд Трамп. Од-
нако, как отмечают в Capital Economics, хотя сам по 
себе запрет несет лишь ограниченные потери, издер-
жки будут расти по мере объявления новых ограниче-
ний — закрытия школ, запрета на проведение массо-
вых мероприятий и т. п. Это может привести к паде-
нию темпов роста во втором квартале и стагнации в 
третьем, пессимистично оценили в центре.

«В зоне евро дополнительные кредиты и програм-
ма количественного смягчения вольет дополнитель-
ную ликвидность в финансовую систему, а покупка 
корпоративных долгов спасет от банкротства боль-
шое количество компаний, но от регулятора ждали бо-
лее серьезных шагов»,— отмечает Елена Беляева из ИК 
«Фридом Финанс». ЕЦБ не смог удивить рынки, к тому 
же эффективность монетарного смягчения здесь оста-
ется под вопросом, указывают в Capital Economics.

Татьяна Едовина

Центробанки вступили 
в борьбу с вирусом
ЕЦБ и ФРС объявили о дополнительном смягчении 
денежной политики

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 8,3

триллиона рублей составил объем Фонда национального благосостояния (ФНБ) на 1 марта 
2020 года, сообщил Минфин. За месяц его объем вырос на 409 млрд руб., а его отношение к ВВП — на 
0,4 процентного пункта, до 7,3%. Объем ликвидных активов фонда (средства на банковских счетах в Банке Рос-
сии) на 1 марта составил эквивалент 6,6 трлн руб., или $98 млрд (5,8% ВВП). Совокупный доход от вложений ФНБ 
в разрешенные активы (не считая счетов в ЦБ) в 2020 году пока составил 2,4 млрд руб. ($39,6 млн). Вчера Мин-
фин предложил размещать деньги фонда в китайских юанях, что «будет способствовать сближению валютной 
структуры фонда со структурой резервов ЦБ, модифицированной в целях минимизации „санкционных“ рисков».

РЫНОК ТРУДА

Доходы не догнали  
пенсий и зарплат

Хотя по итогам 2019 года реальные 
денежные доходы населения увели-
чились, темпы их прироста отстают 
от скорости увеличения пенсий и 
зарплат, констатирует Аналитический 
центр при правительстве в бюллете-
не о текущих тенденциях российской 
экономики. По оценке экспертов, 
за прошлый год реальные денежные 
доходы в РФ увеличились на 0,8% 
к предыдущему году (в 2018 году — 
0,1%), номинальные — на 6,1%.

Главным фактором роста 
доходов стали снижение отрицатель-
ного влияния инфляции (по итогам 
года она составила 3%, в 2018 году 
— 4,3%) и сокращение долговой 
нагрузки из-за снижения темпов 
спроса на потребкредиты (с 22,8% 
в 2018 году до 18,6% в 2019 году). 
Наибольший положительный вклад 
в динамику доходов в 2019 году вне-
сла заработная плата (+1,7 процент-
ного пункта, п. п.), а наименьший 
— социальные выплаты (+0,3 п. п.) 
и другие доходы (+0,1 п. п.). 

По итогам 2019 года прирост 
реальной зарплаты составил 2,9%, 
в номинальном выражении она 
увеличилась до 7,5%. По итогам года 
ее размер составил 47,5 тыс. руб. 
В итоге показатель дифференци-
ации денежных доходов по итогам 

года не изменился, стабильность 
неравенства на фоне низких темпов 
прироста доходов вполне типична 
для России. Так, коэффициент 
Джини составил 0,413, а децильный 
коэффициент фондов — 15,6 раза.

Хотя именно в 2019 году в 
результате законодательных тре-
бований показатель минимального 
размера оплаты труда (МРОТ) ока-
зался выше прожиточного минимума 
(11,3 тыс. и 11 тыс. руб. соответст-
венно), темпы прироста реальных 
зарплат были выше в 2018 году 
(8,5%). При этом в 2014–2018 годах 
величина МРОТ была значительно 
меньше прожиточного минимума.

По итогам 2019 года прирост 
реальной зарплаты преодолел планку 
2014 года (5,4%), последнего перед 
кризисом 2015–2017 годов. В то же 
время в 2019 году реальные пенсии 
оставались ниже уровня 2014 года на 
4,6%, а реальные доходы — на 6,4%. 
Впрочем, даже небольшое увеличе-
ние реальных доходов, по-видимому, 
сказалось на социальном само-
чувствии. Так, число оценивающих 
свое материальное положение как 
хорошее в четвертом квартале 2019 
года составило 10,2% (в аналогичный 
период 2018 года — 8%), а как пло-
хое — 22% (в 2018 году — 24%).

Анастасия Мануйлова

ДИНАМИКА НОМИНАЛЬНЫХ ОБЪЕМОВ 
НАЧИСЛЕННОЙ ЗАРАБОТНОЙ ПЛАТЫ, 
СРЕДНЕДУШЕВЫХ ДЕНЕЖНЫХ ДОХОДОВ, 
ПРОЖИТОЧНОГО МИНИМУМА, СРЕДНЕГО 
РАЗМЕРА ПЕНСИИ И МИНИМАЛЬНОГО
РАЗМЕРА ОПЛАТЫ ТРУДА 
(ТЫС. РУБ./МЕС.)   ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

50

40

30

20

10

0

2014 2015 2016 2017* 2018 2019

Денежные доходы
Заработная плата
Прожиточный минимум
МРОТ
Пенсия

*СРЕДНИЙ РАЗМЕР ПЕНСИИ УКАЗАН С УЧЕТОМ ЕДИНО-
ВРЕМЕННОЙ ВЫПЛАТЫ В ЯНВАРЕ 2017 ГОДА.

Правительство на вчерашнем заседании утвер-
дило свои поправки ко второму чтению законо-
проекта, вводящего в практику инвестпроектов 
в РФ соглашения о защите и поощрении капита-
ловложений (СЗПК). Для снятия сопротивления 
Минфин согласился исключить из проекта по-
ложения о концессиях и государственно-част-
ном партнерстве (ГЧП). Обсуждение интегра-
ции двух режимов перенесено на осень, сами 
соглашения по планам Белого дома должны за-
работать с июля.

Новое правительство в очень сжатые сроки вос-
становило движение законопроекта о СЗПК, при-
нятого Госдумой в первом чтении, вчера на заседа-
нии министр финансов Антон Силуанов доложил о 
завершении согласования поправок к проекту. По-
правки дорабатывались под руководством первого 
вице-премьера Андрея Белоусова. От имени Бело-
го дома они будут вноситься при втором чтении за-
конопроекта в Госдуме, де-факто речь идет о новом, 
ограниченном формате закона о СЗПК. От первона-
чальных версий «инвестиционного кодекса», раз-
рабатывавшегося командой под руководством за-
мминистра финансов Андрея Иванова с 2018 года, 
текущая версия (она пока не опубликована) отли-
чается именно этим: к 1 июля 2020 года после при-
нятия всех необходимых актов режим СЗПК дол-
жен заработать как отдельная от других инвестре-
жимов конструкция.

Напомним, исходно законопроект предполагался 
как полноценная замена действующего закона об ин-
вестициях, он должен был стать фактически общим 
документом-«конструктором» для защиты всех видов 
инвестиций в проекты в РФ, за исключением нефте-
газа, финансовой сферы и ряда профильных бизне-
сов. Предмет соглашения — объемы инвестиций в 
обмен на фиксирование определенных существен-
ных условий реализации проекта, в том числе нало-
гов (кроме НДС и соцсборов), значимого госрегулиро-
вания, таможенных пошлин — всего, что соответству-
ет понятию «стабилизационной оговорки».

Как пояснил вчера Антон Силуанов, для запу-
ска режима требуется три законопроекта — сам за-
кон о СЗПК, поправки к Налоговому кодексу, вво-
дящие режим «стабилизационной оговорки», и из-
менения в Бюджетный кодекс. В последнем случае 
речь в том числе идет о возможности компенсации 
расходов инвесторов на транспортную, энергети-
ческую, IT-, социальную и коммунальную инфра-
структуры за счет налогов от проекта. Кроме этого, 
нужны три постановления Белого дома — о поряд-
ке регистрации и расторжения СЗПК, о создании 
госинформсистемы (ГИС) «Капвложения» и о зачете 
налогов. Планки инвестиций для инвестпроектов 

в отдельных сферах по требованию РСПП снижены 
для соответствия критериям нацпроектов.

Вне СЗПК остается три режима, действующие сей-
час. Какое-то время они будут альтернативны СЗПК 
— это концессии, ГЧП и работа в ОЭЗ и СЭЗ. На позд-
них стадиях разработки проекта госбанки и круп-
ные инвесторы, работающие в режиме концессий 
(Минфин очень настороженно относится к таким 
соглашениям, опасаясь забалансовых обязательств 
бюджета — см. „Ъ“ от 25 февраля), активно лоббиро-
вали исключение из режима СЗПК этих видов инве-
стдеятельности, в Аналитическом центре при пра-
вительстве и вовсе говорили об опасности «утраты» 
механизма концессий. Исходя из формулировок Ан-
тона Силуанова, к вопросу о соотношении СЗПК и 
концессий / ГЧП, Белый дом вернется уже осенью 
2020 года. Идеологически СЗПК с полностью про-
зрачным, в том числе через ГИС «Капвложения», ре-
жимом работы и стабильными условиями, видимо, 
более соответствует идеологии правительства Миха-
ила Мишустина: если СЗПК заработают так, как пла-
нируется, схожей степени прозрачности Белый дом 
будет требовать и от ГЧП и концессий.

Дмитрий Бутрин

Инвестиционный, но не кодекс
Режим договоров СЗПК должен заработать уже этим летом
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Замминистра финансов Андрею Иванову 
пока удалось создать СЗПК только как от-
дельную от других видов инвестсоглаше-
ний сущность  
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Не для протокола
Экспертам не понравился проект итогового документа  
для общероссийского голосования

Несколько бывших членов ранее 
упраздненного Научно-эксперт-
ного совета при ЦИКе подгото-
вили замечания к проекту «По-
рядка подготовки и проведения 
общероссийского голосования 
по вопросу одобрения изменений 
в Конституцию РФ», разработан-
ному Центризбиркомом. Экспер-
тов прежде всего смутило почти 
двукратное сокращение формы 
итогового протокола, из которо-
го решено было убрать, в част-
ности, строки, касающиеся го-
лосующих досрочно и на дому. 
Отказ от контрольных строк про-
токола может породить в обще-
стве предположения о масштаб-
ных злоупотреблениях, которые 
невозможно будет опровергать 
цифрами на руках, полагают экс-
перты.

Напомним, проект «Порядка 
подготовки и проведения общерос-
сийского голосования по вопросу 
одобрения изменений в Конститу-
цию РФ» глава ЦИКа Элла Памфи-
лова представила 28 февраля. «По-
рядок» является базовым актом, ре-
гламентирующим предстоящую 
процедуру, которая предваритель-
но намечена на 22 апреля. В доку-
менте закреплены гарантии гласно-
сти, порядок голосования, подсче-
та голосов и установления итогов, а 
также права наблюдателей и пред-
ставителей СМИ.

У 37 бывших членов распущен-
ного госпожой Памфиловой Науч-
но-экспертного совета при ЦИКе 
(всего в совете было 77 членов) на-
шлись замечания к проекту, кото-
рые они в четверг передали Элле 
Памфиловой для ознакомления. 
Она пообещала рассмотреть их в 
ближайшее время. В частности, не-
довольство экспертов вызвал пред-
ложенный ЦИКом сокращенный 
вариант итогового протокола, в ко-
торый включены только строки, не-
посредственно влияющие на опре-
деление явки и результата голосо-
вания. В протоколе останется все-

го шесть строк, в которых будут за-
фиксированы число участников го-
лосования, число выданных, ис-
пользованных и недействитель-
ных бюллетеней, а также данные 
о количестве голосов «за» поправ-
ки и «против». По сравнению с тра-
диционным протоколом, предус-
мотренным действующим законо-
дательством о выборах и референ-
думах, исключить предложено всю 
детализированную информацию о 
бюллетенях: сколько их всего полу-
чил УИК, сколько выдано «досроч-
никам», сколько получили голосу-
ющие на избирательном участке и 
вне его, а также число бюллетеней 
погашенных, действительных, со-
держащихся в переносных и стаци-
онарных ящиках. Эксперты полага-
ют, что решение сократить прото-
кол запутает членов избиркомов, 
привыкших к другой форме, и до-
бавит им работы, так как потребу-
ет составления отдельных актов для 
данных, в форму протокола не во-
шедших. 

Главный же риск в том, что отказ 
от контрольных строк может поро-
дить в обществе предположения о 
злоупотреблениях, которые невоз-
можно будет опровергать с цифра-
ми на руках. «Теряется важнейшая 
информация о том, как шло голосо-
вание,— сказал „Ъ“ член совета дви-
жения „Голос“ Аркадий Любарев.— 
Если привычные строки не вернут 
в протокол, открываются возмож-
ности для злоупотреблений и мани-
пуляций». Речь, по мнению госпо-
дина Любарева, может идти либо о 
приписках с вбросами, либо о при-
нуждении к голосованию. «Если из-
бирателей, голосовавших на дому, 
слишком много, то можно сразу 
предположить, что были злоупотре-
бления, даже не вникая,— говорит 
эксперт.— Но если на выборах у нас 
есть такая информация, то из про-
токолов при общероссийском голо-
совании ее решили исключить. Без 
нее возникнет раздолье для злоупо-
треблений». 99% обжалований ито-

гов голосования в суде идет именно 
на основании результатов, зафик-
сированных в протоколах, отметил 
президент Ассоциации политиче-
ских юристов Роман Смирнов: «С 
чем, если не с протоколом, прихо-
дить в суд? Ни у наблюдателей, ни у 
членов УИК других доказательств, 
кроме протокола, нет». По словам 
главы Института региональных 
проектов и законодательства Бори-
са Надеждина, заместитель предсе-
дателя ЦИКа Николай Булаев поин-
тересовался у экспертов, подозре-
вают ли они комиссию в фальсифи-
кациях. «Ну что ему ответить? Если 
вы находитесь в идеальном мире, 
то разницы между старой и новой 
формой протокола нет,— сказал го-
сподин Надеждин „Ъ“.— Но если 
вы, как я, 30 лет занимаетесь выбо-
рами и знаете, где могут быть фаль-
сификации, то все это порождает 
мрачные предчувствия». Эксперт 
напоминает, что досрочное голо-
сование и голосование на дому, ко-
торое в этот раз будет идти три дня 
вместо одного, расширяют возмож-
ности для фальсификаций.

«Мы изучим эти точки зрения и 
попытаемся их учесть, посовето-
вавшись с другими экспертами, не 
только с теми, кто считает свое мне-
ние единственно верным, — сказал 
«Ъ» зампред ЦИК Николай Булаев. 
— Нас интересует, сколько людей 
придет голосовать, сколько выска-
жется за и сколько против. В этом 
суть общероссийского голосова-
ния, а не в том, какой длины будет 
протокол». 

Источники „Ъ“, близкие к админи-
страции президента, ранее дали по-
нять, что АП заинтересована в такой 
организации голосования 22 апре-
ля, которая сделала бы невозможны-
ми обвинения в фальсификациях: в 
случае, если из регионов будут посту-
пать сообщения о них, в отношении 
губернаторов могут последовать ор-
гвыводы вплоть до отставки.

Ангелина Галанина,  
Ксения Веретенникова

Оппозицию —  
в Конституцию
«Яблоко» предлагает вписать в Основной закон 
конкурентные выборы

Партия «Яблоко» подготовила 
свой финальный пакет поправок 
к Конституции. Оппозиционеры 
предлагают ввести в Основной 
закон новую главу, посвящен-
ную избирательному процес-
су и правам оппозиции. В ней, 
в частности, предложено зафик-
сировать выборность губернато-
ров и членов Совета федерации, 
мэров городов и мировых су-
дей. Поправки будут предложе-
ны на рассмотрение региональ-
ным заксобраниям, в которых 
есть депутаты партии, и направ-
лены президенту, в Госдуму и Со-
вет федерации.

Это третий по счету пакет попра-
вок, который «Яблоко» предлагает 
к внесению в Конституцию. Ранее 
партия предложила сократить пол-
номочия президента, усилить пар-
ламент, увеличить количество су-
дов и судей, сделать призыв в ар-
мию добровольным, обязать след-
ствие мгновенно реагировать на за-
явления о пытках и внести еще ряд 
изменений в текст Основного зако-
на. Предыдущие поправки были 
внесены во все региональные зак-
собрания, в которых есть депутаты 
от «Яблока» (речь идет о законода-
тельных собраниях Москвы, Санкт-
Петербурга, Псковской области, Ка-
релии и Хабаровского края), а также 
направлены президенту и в палаты 
Федерального собрания. Новый па-
кет планируется направить в заксо-
брания перечисленных регионов 
13 марта, а в понедельник передать 
президенту, в Госдуму и Совет фе-
дерации, сообщил „Ъ“ пресс-секре-
тарь «Яблока» Игорь Яковлев.

В новом пакете предлагается 
включить в Конституцию новую 
главу об избирательной системе, 
политических партиях и правах 
оппозиции. В проекте записыва-
ется, что выборы в России обеспе-
чивают сменяемость органов госв-
ласти и местного самоуправления, 

а также права оппозиции. «Яблоко» 
предлагает закрепить право росси-
ян избирать всеобщим тайным го-
лосованием президента, сенато-
ров, депутатов всех уровней, губер-
наторов, мэров и мировых судей. 
Партия предлагает объявить голо-
сование «добровольным», а прину-
ждение к нему — административ-
ным правонарушением или пре-
ступлением в зависимости от то-
го, кто его совершает — гражданин 
или должностное лицо. Оппозици-
онеры предлагают также запретить 
органам власти и чиновникам вес-
ти «прямую или косвенную» пред-
выборную агитацию, а освещение 
деятельности госслужащих или де-
путатов, являющихся кандидатами 
(кроме установленной судом ин-
формации об их противоправной 
деятельности), приравнять к пред-
выборной агитации. Это, по мне-
нию «Яблока», должно уравнять 
возможности кандидатов. Также 
поправками предлагается запре-
тить избранным кандидатам без 
уважительной причины отказы-
ваться от мандатов.

«Яблоко» предлагает закрепить 
в Конституции особую систему из-
бирательных органов, включаю-
щих комиссии по образованию из-
бирательных округов, по подготов-
ке и проведению выборов, по из-
бирательным спорам, по контр-
олю за финансами, а также наблю-
дательные советы по обеспечению 
равных возможностей на выборах 
и создание должности уполномо-
ченного по избирательным правам 
граждан. В пояснительной записке 
к проекту сказано, что большинст-
во перечисленных органов долж-
но формироваться политически-
ми партиями, а не госструктурами, 
«причем с усилением роли партий, 
принадлежащих к несистемной оп-
позиции». Авторы поправок счита-
ют, что новая система будет способ-
на пресечь «практику подконтроль-

ности избирательных органов по-
литической элите».

Авторы законопроекта предлага-
ют также закрепить в Конституции 
равенство политических партий и 
запретить им иметь более 40% ман-
датов в Государственной думе (та-
кую же поправку ранее уже пред-
лагал лидер ЛДПР Владимир Жири-
новский).

Член движения «Голос» Дмитрий 
Нестеров считает, что поправки 
«Яблока» в целом увеличили бы за-
щиту избирательных прав граждан. 
Идею разделения органов избира-
тельной системы эксперт назвал 
резонной, поскольку сейчас «много 
недовольства вызывает формаль-
ное рассмотрение жалоб на дейст-
вия нижестоящего избиркома вы-
шестоящим».

По мнению политолога Михаи-
ла Виноградова, внесение всех этих 
поправок уже после утверждения 
президентского пакета Госдумой 
и Совфедом объясняется тем, что 
партия Григория Явлинского ско-
рее «партия жеста, чем партия дей-
ствия». Эксперт затрудняется оце-
нить, как предложения «Яблока» 
повлияют на рейтинг партии. По-
литолог Константин Калачев счи-
тает, что «Яблоко» может заработать 
на своем предложении политиче-
ские очки, но они «обнулятся» до 
выборов в Госдуму в следующем го-
ду. Избежать «обнуления» «Яблоко» 
может, развернув кампанию про-
тив поправок, предложенных пре-
зидентом, но для этого придется со-
лидаризироваться с другими оппо-
зиционерами.

Отметим, представители «Ябло-
ка» в региональных парламентах 
консолидированно голосовали 
против президентского законопро-
екта о поправках к Конституции и 
проводят пикеты против поправок 
у зданий Госдумы, Совета федера-
ции и региональных заксобраний.

Кира Дюрягина

Коммунисты  
вышли из строя
Законопроект о конституционных поправках 
одобрили региональные парламенты

Президентский законопроект 
о конституционных поправках 
прошел региональный фильтр: 
в четверг его поддержали пар-
ламенты подавляющего боль-
шинства субъектов федерации. 
Практически во всех регионах 
 голосование прошло по единому 
сценарию: фракции КПРФ пред-
почли воздержаться, так же как 
и их однопартийцы в Госдуме во 
время второго и третьего чтений. 
В нескольких случаях отдельные 
коммунисты голосовали против. 
Известно также об одном голо-
се против, поданном предста-
вителем «Единой России» в Гос-
совете Татарстана, и о депутате 
«Справедливой России» в парла-
менте Якутии, заявившем о сло-
жении полномочий после го-
лосования. Против поправок 
голосовали также представители 
«Яблока», в том числе четверо де-
путатов от этой партии в Мосгор-
думе. Ни возражения оппозиции, 
ни  пикеты у входа, ни техниче-
ский сбой трансляции заседаний 
в Москве и Петербурге не оста-
новили движение законопроекта 
о поправках, который вскоре дол-
жен будет подписать президент.

Депутаты Мосгордумы рассма-
тривали федеральный закон о по-
правке к Конституции более пя-
ти часов. Часть оппозиционных де-
путатов выступили с критикой по-
правок: например, лидер фракции 
«Яблоко» Максим Круглов сравнил 
процесс работы над поправками с 
мультипликационной сценой на-
писания письма из Простокваши-
но. Часть поправок господин Круг-
лов назвал неконституционными — 
например, о приоритете российско-
го законодательства над междуна-
родными договорами и обнулении 
президентских сроков действующе-
го главы государства Владимира Пу-
тина. Лидер фракции КПРФ в Мос-
гордуме Николай Зубрилин подверг 
сомнению легитимность процедуры 
общероссийского голосования, на-
звав ее «обычным опросом». По мне-
нию господина Зубрилина, менять 
Конституцию можно только с помо-
щью референдума и созыва Консти-
туционного собрания. Отметим, та-
кой порядок действительно предус-
мотрен, но только в том случае, если 
правка затрагивает «неприкосно-
венные» главы Основного закона: 
первую, вторую и девятую, которые 
в данном случае не затронуты.

Кроме того, оппозиционные де-
путаты возмущены дефицитом вре-
мени на ознакомление с текстом за-
конопроекта. По словам депутата от 
фракции КПРФ Екатерины Енгалы-
чевой, депутатам разослали закон на-
кануне после 19:00 и о внеплановом 
заседании МГД также предупредили 
только накануне вечером. В итоге в 
голосовании принимали участие 40 
из 45 депутатов. За проект проголосо-
вали 26 депутатов (все 19 единорос-
сов, 5 депутатов «Моей Москвы» и 2 
депутата от «Справедливой России» 
(речь идет об Магомете Яндиеве и 
Александре Соловьеве — оба выигра-
ли выборы 8 сентября прошлого года 
в своих округах в том числе и при под-
держке проекта «Умное голосование» 
Алексея Навального). Против было 
подано 11 голосов, в том числе 6 из 
13 депутатов-коммунистов, фракция 
«Яблоко» в полном составе (4 депута-
та) и экс-лидер фракции СР Михаил 
Тимонов. Еще три депутата от фрак-
ции КПРФ воздержались, в том числе 
лидер фракции Николай Зубрилин и 
его заместитель Леонид Зюганов.

Законодательное собрание Санкт-
Петербурга одобрило законопроект 
о поправках 38 голосами (фракции 
«Единая Россия» и ЛДПР в полном со-
ставе). Против проголосовали четы-
ре депутата — беспартийные Мак-
сим Резник и экс-кандидат в губерна-
торы Михаил Аммосов, а также ком-
мунист Александр Рассудов и «яблоч-
ник» Борис Вишневский. Еще семе-
ро воздержались. Заседание сопро-
вождалось серией одиночных пике-
тов против поправок у входа в Мари-
инский дворец; по данным „Ъ“, по-
лицейские задержали семь человек.

В начале заседания депутаты обра-
тили внимание на жалобы об отсут-
ствии трансляции на официальном 
сайте. Трансляция возобновилась 
спустя чуть менее часа после начала 
заседания. Отметим, полуторачасо-
вой сбой официальной трансляции 
имел место и в Мосгордуме, но жела-
ющие могут полностью посмотреть 
видео заседания в социальных сетях.

Во всех регионах, где уже состо-
ялись сессии парламентов, поправ-
ки одобрены большинством голосов 
при воздержавшихся или отказав-
шихся голосовать коммунистах.

В Госсовете Татарстана за прези-
дентский проект были 78 депута-
тов из ста, один голосовал против, 
еще семь воздержались, в их числе 
шестеро коммунистов. Их лидер Ха-
физ Миргалимов заявил, что он не-
доволен поправкой Валентины Те-
решковой об обнулении президент-
ских сроков. Замечания к проекту 
нашлись и у единороссов Рамиля 
Тухватуллина и Ркаила Зайдуллина: 
оба не согласны с формулировкой о 
статусе русского языка как языка го-
сударствообразующего народа и не 
уверены в целесообразности «внесе-
ния в Конституцию» религиозных 
мотивов. Господин Зайдуллин также 
насторожен появлением в новой ре-

дакции Основного закона понятия 
«федеральных территорий» — это, 
по его мнению, может означать риск 
отторжения территорий регионов 
РФ. Убедить парламентариев про-
голосовать за поправки постарался 
первый президент Татарстана Мин-
тимер Шаймиев: он признал, что без 
изменений Конституции «не обой-
тись», но поддержал идею направить 
Владимиру Путину специальное об-
ращение по реализации языкового 
законодательства в России. Обраще-
ние с жалобой на то, что «государст-
венные языки (республик) в образо-
вательных стандартах по статусу ока-
зываются ниже иностранных» тот-
час приняли при одобрении прези-
дента республики Рустама Минни-
ханова, который также просил депу-
татов голосовать за поправки. Ркаил 
Зайдуллин в итоге подал единствен-
ный голос против.

В Курултае Башкирии, где абсо-
лютное большинство мандатов при-
надлежит единороссам, против одо-
брения поправок выступил комму-
нист Дмитрий Чувилин. Фракция 
КПРФ, состоящая из 15 депутатов, 
воздержалась, хотя ее лидер Юнир 
Кутлугужин подверг поправки край-
не резкой критике. «Депутаты от 
„Единой России“ и примкнувшие к 
ним представители ЛДПР и „Спра-
ведливой России“ упорно тянут Рос-
сию в пропасть,— заявил он.— Зато 
в Конституции появился Бог, кото-
рый и так все видит».

Депутаты Госсобрания Якутии 
также одобрили поправки: 49 парла-
ментариев проголосовали за, 13 воз-
держались. Единственной из депута-
тов, кто проголосовал против, стала 
Сулустана Мыраан («Справедливая 
Россия»). После голосования она за-
явила о сложении депутатских пол-
номочий в знак несогласия с реше-

нием большинства коллег. «Считаю, 
что поправки по основным статьям, 
которые внес президент Путин, не-
легитимны,— заявила она.— Пре-
зидент не имеет права держать в ру-
ках все три ветви власти. Голосова-
ние, которое инициирует он, тоже 
нелегитимно. Вводить в Конститу-
цию нормы федеральных законов — 
чушь!» Спикер якутского парламента 
Петр Гоголев сообщил депутатам, что 
подготовил ряд собственных пред-
ложений по поправкам, но после об-
суждения на расширенном заседа-
нии профильного комитета решил 
их не вносить. Беспокойство, по его 
словам, вызывает возможность со-
здания федеральных территорий и 
фактическое упразднение уставных 
судов регионов. Господин Гоголев на-
мерен в связи с этим направить свое 
обращение в Конституционный суд 
РФ, которому в ближайшее время 
предстоит рассмотреть поправки на 
предмет соответствия неизменным 
разделам Конституции.

Госсовет Крыма поддержал по-
правки к Конституции почти едино-
гласно. За проголосовали 67 депута-
тов (из 75): фракции «Единой России» 
и ЛДПР. Депутаты от КПРФ воздержа-
лись. Глава Крыма Сергей Аксенов 
призвал крымчан поддержать по-
правки к Конституции на общерос-
сийском голосовании, а затем и Вла-
димира Путина на следующих выбо-
рах президента, если он на них выд-
винется: «Владимир Владимирович 
— это сегодня стержень Российской 
Федерации, и я уверен, крымчане в 
подавляющем большинстве поддер-
жали бы и предложили бы, чтобы 
наш президент оставался дальше ру-
ководить страной». Заксобрание Се-
вастополя поддержало закон о по-
правках к Конституции РФ. За прого-
лосовали 17 из 22 депутатов, присут-
ствовавших в зале заседания, осталь-
ные воздержались. Не поддержала 
поправки к Конституции фракция 
КПРФ. «Почему такая скорость? Мы 
проводили конкурс по наименова-
нию 40 аэропортов именами знаме-
нитых людей: три конкурса за полго-
да. При этом принимаем Конститу-
цию, по которой все будем жить, все-
го за два месяца»,— возмущен пред-
седатель фракции КПРФ в заксобра-
нии Севастополя Роман Кияшко.

К концу дня четверга было извест-
но, что более 75 региональных пар-
ламентов из 85 законопроект под-
держали. Это уже значительно боль-
ше, чем требуется для прохождения 
законопроекта. Некоторые регио-
нальные парламенты — например, 
на Камчатке — намерены рассмо-
треть поправки в пятницу, 13 марта.

Елена Рожкова,  
Мария Литвинова,  
Олег Дилимбетов  
(Санкт-Петербург),  
корреспондентская сеть „Ъ“

Депутат заксобрания 
Санкт-Петербурга Максим 
Резник оказался одним 
из немногих региональных 
парламентариев, 
отказавшихся поддержать 
конституционные поправки   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Его поздравляет ректор МГИМО МИД России Анатолий 
Торкунов:
— Дорогой Юрий Викторович! От себя лично и от всех 
Ваших мгимовских друзей с радостью поздравляю Вас с 
днем рождения. Желаю Вам крепкого здоровья, вдохно-

вения, неиссякаемого оптимизма и надежной опоры в 
лице близких Вам людей! Пусть все задуманное Вами не-
пременно воплотится в жизнь!

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 72 года помощнику президента РФ 
Юрию Ушакову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Во всех регионах, где уже состоялись 
сессии парламентов, поправки 
одобрены большинством голосов 
при воздержавшихся или 
отказавшихся голосовать коммунистах
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Как стало известно „Ъ“, Мещанский рай-
суд столицы приговорил вчера к длитель-
ным срокам заключения бывшего главу 
Банка Москвы (БМ-банк, входит в группу 
ВТБ) Андрея Бородина, его экс-замести-
теля Дмитрия Акулинина и еще трех фигу-
рантов, признав их виновными в хищении 
более 14,5 млрд руб. Приговор вынесен 
заочно, поскольку фигуранты находятся 
за границей.

Предварительные слушания по громкому 
уголовному делу прошли еще 22 мая прошло-
го года, а по существу его рассматривали с 5 
июня, когда с третьей попытки удалось со-
брать адвокатов всех фигурантов, которые, 
кстати, защищали их по назначению. Итоги 
разбирательства судья Елена Каракешишева 
оглашала пару дней.

Она признала бывшего президента Банка 
Москвы Андрея Бородина виновным в трех 
эпизодах растраты в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 160 УК РФ), назначив за каждый по де-
вять лет заключения и штраф в 900 тыс. руб. 
Путем частичного сложения наказаний госпо-
дину Бородину было определено 14 лет коло-
нии общего режима и взыскание 2,5 млн руб.

Бывшего первого вице-президента банка 
Дмитрия Акулинина суд приговорил по тем 
же эпизодам к 12 годам заключения и штрафу 
в 2 млн руб. Алексей Сытников, бывший вице-
президент Банка Москвы, за один эпизод рас-
траты получил семь лет и штраф в размере 
800 тыс. руб. Бывший начальник управления 
дочерних финансовых институтов банка 
Дмитрий Строганов был оштрафован на пол-
миллиона и осужден на шесть лет, а советник 
господина Бородина, экс-президент компа-
нии «Кузнецкий Мост девелопмент» Борис Ше-
мякин получил точно такое же наказание за 
пособничество в растрате.

Приговор был вынесен заочно, поскольку 
все фигуранты уголовного дела, объявленные 
следственным департаментом МВД России в 
розыск, давно проживают за границей. Одна-

ко после вступления приговора в законную 
силу (часть адвокатов собирается подать апел-
ляции) Россия может направить его в другие 
страны для исполнения. Впрочем, Британия, 
где проживают господа Бородин, Акулинин и 
Шемякин, по этому делу, как и по большинст-
ву других уголовных дел с Россией не сотруд-
ничает, практически сразу отказав в их выда-
че. Более того, господин Бородин, по некото-
рым данным, получил статус политического 
беженца в этой стране.

Как установили следователи МВД, а затем и 
суд, инициаторами хищений являлись госпо-

да Бородин и Акулинин, которые с помощью 
своих сообщников еще в 2010 году организо-
вали выдачу заведомо невозвратного кредита 
на сумму более 12,5 млрд руб. ЗАО «Премьер 
Эстейт» с уставным капиталом всего 10 тыс. 
руб. и штатом из двух сотрудников, одним из 
которых являлась гендиректор Светлана Ти-
монина. По приговору того же Мещанского 
райсуда женщина получила реальный срок в 
пять лет, который затем был сокращен до двух. 
Ее защита, обжалуя судебные решения, утвер-
ждала, что кредитору не был нанесен ущерб, 
так как тот в итоге получил залоговые земли 
на западе Москвы, где строительная компания 
«Интеко», принадлежащая супруге бывшего 
мэра столицы Юрия Лужкова Елене Батури-
ной, планировала возвести элитный жилой 
комплекс. Самому же банку, чтобы компенси-
ровать растрату, потребовалось провести до-
полнительную эмиссию акций на сумму око-
ло 15 млрд руб.

Отметим, что вместе с госпожой Тимони-
ной в колонию мог попасть и Борис Шемя-
кин, учредивший «Премьер Эстейт». Однако 
обвиняемого в растрате отпустили из СИЗО 
под залог в 10 млн руб., после чего он скрылся 
за границу.

«Нам известно о приговоре суда, назна-
чившего наказание в виде лишения свободы 
для бывших топ-менеджеров Банка Москвы 
Андрея Бородина, Дмитрия Акулинина и 
других. Банк ВТБ будет продолжать добивать-
ся компенсации финансовых потерь, причи-
ненных действиями данных лиц, согласно 
судебным решениям»,— сообщили „Ъ“ в 
пресс-службе ВТБ.

Как ранее сообщал „Ъ“, ущерб от действий 
господина Бородина может составлять поряд-
ка 150 млрд руб. В рамках его погашения аре-
сты были наложены на многочисленные счета 
и объекты недвижимости, как в России, так и 
за границей, включая 300-летний замок в бри-
танском графстве Оксфордшир.

Николай Сергеев

Андрей Бородин получил  
по году за миллиард
Вынесен заочный приговор  
по делу о хищениях из Банка Москвы

Андрею Бородину назначили  
14 лет заочно   ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Госдума приняла вчера в первом 
чтении поправки к закону об ОСАГО, 
позволяющие страховщикам увели-
чивать цену полиса для грубых на-
рушителей правил дорожного дви-
жения (ПДД). Впрочем, страховщи-
ки смогут выставлять надбавки 
только за нарушения, оформленные 
сотрудниками ГИБДД, притом что 
85% штрафов выписываются с ис-
пользованием камер. Положение 
нарушителей, оформленных «вруч-
ную», будет ухудшено еще и тем, 
что страховщики переложат на них 
потери от девальвации рубля при 
оплате автозапчастей для ремонта 
по полису ОСАГО.

Депутаты Госдумы приняли в первом 
чтении законопроект, который продол-
жает реформу по индивидуализации та-
рифа ОСАГО. Изначально этот этап ре-
формы задумывался Минфином как 
весьма масштабный — с увеличением 
лимита выплат по ущербу жизни и здо-
ровью в четыре раза, отказом от коэффи-
циентов мощности и территории и вве-
дением коэффициента нарушений ПДД. 
Однако депутаты из-за опасения роста 
тарифов заморозили эти изменения и 
внесли свою версию поправок, в кото-
рых есть лишь коэффициент наруше-
ний. Эта версия и была принята вчера.

Как следует из поправок, страховщи-
ки в рамках тарифного коридора, уста-
новленного ЦБ (сейчас это 2746–
4942 руб.), вправе повышать стоимость 
полиса для водителей, которые неодно-
кратно в течение года привлекались к 
административной ответственности за 
четыре вида грубых нарушений ПДД. 
Это проезд на запрещающий сигнал све-
тофора или жест регулировщика, превы-
шение скорости более чем на 60 км/ч, 
выезд на встречную полосу, управление 
автомобилем в состоянии алкогольного 
и наркотического опьянения. Эти нару-
шения могут учитываться страховщика-
ми при расчете цены полиса только в 
случае, если они были оформлены «вруч-
ную» инспектором ГИБДД. Нарушения, 
зафиксированные камерами, на цену 
полиса не повлияют. Максимальная же 
цена страховки не может превышать 
трехкратного максимального значения 
базовой ставки тарифа, умноженного на 
коэффициенты территории, возраста-
стажа, аварийности и так далее.

Соавтор проекта депутат Алексей 
Изотов вчера был вынужден отвечать на 
вопросы о том, не пойдет ли он на поль-
зу исключительно страховщикам. Депу-
тат заверил, что индивидуализация та-
рифа выгодна для «благонадежных» во-
дителей, но ударит по нарушителям. По 

его словам, с января 2019 года, старта 
первого этапа либерализации тарифов 
ОСАГО, средняя стоимость полиса в 
стране снизилась на 5,3% по всем авто-
мобилям, на 3,7% — для владельцев лег-
кового транспорта.

В ЦБ „Ъ“ сообщили, что регулятор 
поддерживает принятый в первом чте-
нии законопроект. «С нашей точки зре-
ния, наиболее значимым моментом ре-
формы является индивидуализация та-
рифа, и его ключевым условием будет 
право страховой компании назначать та-
риф в пределах коридора. Фактор соблю-
дения автовладельцем ПДД будет учиты-
ваться каждым страховщиком самостоя-
тельно»,— сказали там.

ГИБДД не публикует сведений, сколь-
ко нарушений из числа попавших в за-
конопроект фиксируется камерами, 
сколько — инспекторами. В 2019 году из 
142,1 млн штрафов без участия камер 
было вынесено около 20 млн постанов-
лений (примерно 15%). Если грубое нару-
шение зафиксировано инспектором, то 
материалы, как правило, направляются 
в суд. За пьяное вождение в 2019 году бы-
ло передано в суды более 260 тыс. дел. За 
выезд на встречную полосу суды ежегод-
но наказывают 150–200 тыс. водителей, 
за превышение скорости на 60 км/ч — 
2,5–3 тыс. (данные судебного департа-
мента Верховного суда). Как говорит ко-
ординатор движения «Синие ведерки» 
Петр Шкуматов, повышение стоимости 
ОСАГО коснется 5–10% водителей, при 
условии что они попадутся на наруше-
нии инспектору ГИБДД.

Президент Российского союза авто-
страховщиков Игорь Юргенс не ожидает 
существенного влияния поправок на об-
щий показатель сборов страховщиков 
по ОСАГО (213,9 млрд руб. в 2019 году). 
«Страховые премии по договорам пере-
распределятся,— говорит он,— убыточ-
ные клиенты должны платить больше, а 
аккуратные водители — меньше. А вот 
резкое изменение курса доллара к ру-
блю наверняка скажется на выплатах».

По оценке Петра Шкуматова, в ситуа-
ции, когда большая часть автокомпонен-
тов приобретается за валюту, страховщи-
ки столкнутся с ростом выплат и искуше-
нием установить тарифы по верхней гра-
нице коридора. «Но в условиях конку-
ренции на неубыточных территориях, 
таких как Москва, компании предпочтут 
за счет прибыли сдерживать цены для 
аккуратных водителей,— считает он.— 
Грубым же нарушителям ПДД, что назы-
вается, „прилетит с двух сторон“: за по-
ведение на дороге и за падение рубля».

Татьяна Гришина,  
Иван Буранов

ОСАГО проедется  
по нарушителям
За плохое поведение на дороге  
придется доплатить

Как стало известно „Ъ“,  
военная прокуратура взыскала 
деньги с предприятия, отре-
монтировавшего агрегаты  
четырех атомных подводных 
лодок (АПЛ) Северного флота, 
не имея на то специальных ли-
цензий. Руководитель компа-
нии получил срок за незаконное 
предпринимательство в сфере 
гособоронзаказа. Интересно, 
что к качеству работ у заказчика 
в лице Минобороны никаких 
претензий не было.

Иск военной прокуратуры к АО 
«Специальная производственно-
техническая база „Звездочка“» 
(СПТБ «Звездочка») и его бывшему 
руководителю Константину Хрю-
кину удовлетворил Полярный рай-
суд Мурманской области, находя-
щийся в городе Гаджиево. Поводом 
для гражданского разбирательства 
послужил уголовный процесс, 
прошедший в том же суде.

Как установили следственные 
органы, а затем и суд, господин 
Хрюкин возглавлял АО «СПТБ 
„Звездочка“» с января 2013 по ян-
варь 2016 года. Согласно уставу об-
щества, оно было вправе зани-
маться «любыми видами деятель-

ности, не запрещенными действу-
ющим законодательством РФ», 
при этом некоторых специаль-
ных лицензий у него не было.

Между тем 18 февраля 2014 го-
да между Минобороны и ОАО 
«Центр судоремонта „Звездочка“» 
(ЦС «Звездочка») был заключен го-
сударственный контракт на вы-
полнение работ по серийному об-
служиванию и ремонту кораблей 
и судов Северного флота на пери-
од 2014–2016 годов. В качестве со-
исполнителя контрактов ЦС «Зве-
здочка» привлек СПТБ «Звездоч-
ка». Последним обществом в 
2014–2015 годах были выполне-
ны работы на электрокомпрес-
сорных станциях атомной под-
водной лодки «Пантера» стоимо-
стью 7,4 млн руб., АПЛ «Волк» — 
на 2,5 млн руб., АПЛ «Воронеж» — 
на 340 тыс. руб., АПЛ «Гепард» — 
на 2 млн руб. и проч., за которые 
генподрядчик перечислил ему в 
общей сложности 14,4 млн руб. 
Причем специалисты СПТБ «Зве-
здочка» работали в местах посто-
янной дислокации АПЛ в городах 
Гаджиево и Заозерске.

Когда выяснилось, что работы 
проводились без лицензий, Конс-

тантину Хрюкину предъявили об-
винение в совершении преступ-
ления, предусмотренного п. «б» 
ч. 2 ст. 171 (незаконное предпри-
нимательство, сопряженное с из-
влечением дохода в особо круп-
ном размере) УК РФ. Полярный 
райсуд назначил уже бывшему 
гендиректору СПТБ «Звездочка» 
полтора года колонии-поселения. 
Однако, учитывая, что ранее пред-
приниматель был осужден по ч. 1 
ст. 201 УК за злоупотребление пол-
номочиями, также допущенное 
при ремонте судов Северного фло-
та, срок увеличили до двух с поло-
виной лет поселения.

Обращаясь в суд, военная про-
куратура указала, что господином 
Хрюкиным была умышленно со-
вершена сделка с целью, «заведо-
мо противной основам правопо-
рядка и нравственности», да к то-
му же затрагивающая интересы 
обороны и безопасности страны. 
Надзор требовал признать сделку 
ничтожной, а доход от нее обра-
тить в доход казны РФ.

Представитель осужденного 
Хрюкина с прокурорским иском 
не согласился, полагая, что заяв-
ленные требования необоснован-

ны. По его словам, основания для 
удовлетворения заявления отсут-
ствуют, так как все работы были 
выполнены качественно и в срок. 
Представитель АО «СПТБ „Зве-
здочка“» также отметил, что пре-
тензий государственного заказ-
чика ни в адрес этого предприя-
тия, ни к ЦС «Звездочка» не посту-
пало. «Результат выполненных ра-
бот используется Минобороны 
РФ в настоящее время»,— доба-
вил он. Суд же решил, что АО 
«СПТБ „Звездочка“» были выпол-
нены работы, необходимое каче-
ство которых не было и не могло 
быть обеспечено надлежащим 
образом в связи с отсутствием у 
компании лицензии на ремонт 
вооружения и военной техники 
по соответствующему классу. От-
метив, что «недобросовестность и 
противоправность действий» го-
сподина Хрюкина установлена 
вступившим в законную силу 
приговором, а сама сделка явля-
лась ничтожной, суд взыскал с 
бывшего гендиректора АО «СПТБ 
„Звездочка“» и самого предприя-
тия 14 407 930 руб., а также гос-
пошлину.

Николай Сергеев

Как стало известно „Ъ“, Арби-
тражный суд Ярославской об-
ласти по ходатайству управле-
ния ФНС арестовал активы  
семи бывших членов совета  
директоров обанкротившейся 
Ярославской генерирующей 
компании (ЯГК), с которых  
конкурсный управляющий Мак-
сим Демин требует взыскать 
4,5 млрд руб. Среди тех, чье 
имущество попало под арест, 
бывшие вице-губернаторы  
Ярославской области Игорь  
Елфимов и Андрей Епанешни-
ков. При этом суд исключил из-
под ареста средства ответчиков 
в размере прожиточного мини-
мума для оплаты личных нужд.

Налоговики попросили арби-
траж наложить взыскание на не-
движимое и движимое имущест-
во, а также банковские счета семи 
бывших членов совета директо-

ров ЯГК, поскольку двое из них — 
Александр Самарин, в настоящее 
время министр энергетики Под-
московья, и бывший директор де-
партамента имущественных и зе-
мельных отношений Ярославской 
области Михаил Тепловодский — 
продали часть активов, будучи от-
ветчиками по иску на 4,5 млрд 
руб. конкурсного управляющего 
госкомпании Максима Демина. 
Суд удовлетворил ходатайство ча-
стично, оставив за соответчиками 
право распоряжаться деньгами в 
размере ежемесячного прожиточ-
ного минимума для оплаты лич-
ных нужд. Среди тех, чье имущест-
во попало под арест, помимо вы-
шеупомянутых экс-членов совета 
директоров оказались также быв-
шие вице-губернаторы Ярослав-
ской области Игорь Елфимов и 
Игорь Епанешников (сейчас зани-
мает пост заместителя генераль-

ного директора ООО «Газпром 
межрегионгаз Ярославль»), а так-
же Игорь Шарошихин, Людмила 
Волканевская и Александр Шутов.

Все семеро в середине февраля 
стали соответчиками по иску 
Максима Демина к структурам 
правительства Ярославской обла-
сти, а также к бывшим генераль-
ным директорам компании Вик-
тору Тамарову и Виктору Морозо-
ву. Истец требует взыскать с них 
4,5 млрд руб., считая, что к бан-
кротству госкомпании привело 
заключение и исполнение преды-
дущим руководством заведомо 
убыточных сделок. Предвари-
тельное судебное заседание по 
этому делу назначено на 9 апреля.

В конце февраля следственное 
управление ярославского УМВД 
возбудило уголовное дело по фак-
ту неправомерных действий при 
банкротстве ЯГК. По месту житель-

ства Максима Демина и его родите-
лей, а также в офисе компании бы-
ли проведены обыски. Подозрева-
емых в уголовном деле пока нет, 
но, как считает господин Демин, 
им может быть только конкурс-
ный управляющий. Он считает 
возбужденное уголовное дело эле-
ментом давления на себя. Ранее 
Максим Демин требовал возбудить 
уголовные дела о хищениях и зло-
употреблении полномочиями в от-
ношении предыдущего руководст-
ва ЯГК. По заявлениям конкурсно-
го управляющего проводятся до-
следственные проверки.

ЯГК была признана банкротом 
в 2018 году. 88,76% компании при-
надлежат департаменту имущест-
венных и земельных отношений 
Ярославской области, 11,24% — 
фонду «Энергоэффективность».

Александр Тихонов,  
Ярославль

Ремонт четырех подлодок  
признан ничтожным
СПТБ «Звездочка» и ее бывший гендиректор  
должны вернуть всю стоимость контракта государству

Совет директоров оставили  
с прожиточным минимумом
Арестованы активы по делу Ярославской генерирующей компании

Басманный суд Москвы перевел 
из СИЗО под домашний арест быв-
шего губернатора Ивановской об- 
ласти, ныне регионального депута- 
та Павла Конькова, обвиняемого  
в особо крупной растрате. По дан-
ным СКР, вместе с управляющим  
директором ОАО «Ивановский брой-
лер» Дмитрием Гришиным он необо-
снованно перевел выделенные этой 
фирме 750 млн руб. на счет группы 
компаний «Продо». Защите удалось 
убедить суд, что страдающий диабе-
том фигурант нуждается в серьезном 
медицинском уходе, который невоз-
можно обеспечить в СИЗО.

Рассмотрение ходатайства СКР о про-
длении ареста экс-губернатора в Басман-
ном суде было назначено после того, как 
Мосгорсуд (МГС) вернул дело на новое 
рассмотрение, удовлетворив апелляци-
онную жалобу защиты Павла Конькова. 
МГС пояснил, что следствие «недостаточ-
но мотивировало» необходимость содер-
жания фигуранта под стражей.

Впрочем, и на этот раз следствие опе-
рировало вполне традиционными дово-
дами о том, что, оказавшись на свободе, 
экс-губернатор может скрыться, оказать 
давление на свидетелей либо продол-
жить занятие преступной деятельнос-
тью. Адвокат фигуранта Анна Коткова, в 
свою очередь, заметила, что следствие 
не привело новых оснований для содер-
жания ее подзащитного под стражей, 
фактически повторив прежние. Госпожа 
Коткова отметила также, что содержать в 
СИЗО ее подзащитного опасно, посколь-
ку Павел Коньков страдает тяжелой фор-
мой диабета и является инсулинозави-
симым. «С сентября 2019-го по январь 
2020 года он находился в больничном 
корпусе „Матросской тишины“,— отме-
тила адвокат.— В настоящий момент он 
нуждается в 150 единицах инсулина 
ежедневно. Но в условиях СИЗО невоз-
можно исполнить это предписание вра-

ча! С учетом состояния здоровья Павла 
Конькова ходатайствую о его переводе 
под домашний арест либо предлагаю от-
пустить под залог 3 млн руб.». Адвокат 
также отметила, что экс-губернатора 
можно отпустить и под личное поручи-
тельство депутатов Госдумы Алексея 
Хохлова и Юрия Смирнова, обращения 
которых уже были приобщены к мате-
риалам дела.

Сам бывший губернатор, выступая в 
суде, поддержал адвоката, отметив 
лишь, что нуждается в серьезном лече-
нии еще и потому, что кроме диабета 
страдает стенокардией и гипертонией 
третьей степени. В результате судья Ва-
лентина Левашова пошла навстречу за-
щите и, отклонив ходатайство СКР, на-
значила Павлу Конькову домашний 
арест. Согласно решению суда, тот будет 
отбывать его в своем коттедже в деревне 
в Ивановской области. Причем господи-
ну Конькову запретили выходить на 
приусадебный участок, а также общать-
ся с внешним миром посредством интер-
нета и телефонной связи.

По версии следствия, в 2011 году тог-
дашний первый заместитель губернато-
ра Ивановской области Павел Коньков, 
курировавший экономику, пролоббиро-
вал выделение займа в размере 750 млн 
руб. ОАО «Ивановский бройлер». На эти 
деньги предполагалось реконструиро-
вать птицефабрику, сделав ее предприя-
тием европейского уровня. Но ОАО, по-
тратив только часть средств по назначе-
нию, направило остальное предприяти-
ям группы «Продо». В результате в 2015 
году «Бройлер» был признан банкротом, 
а его управляющий Дмитрий Гришин 
был арестован по обвинению в растрате. 
Правда, в конце декабря прошлого года 
он был также переведен под домашний 
арест. По данным „Ъ“, Павел Коньков и 
Дмитрий Гришин вины в растрате (ч. 4 
ст. 160 УК РФ) не признают.

Алексей Соковнин

Бывшему губернатору 
диагностировали 
домашний арест
Экс-чиновника освободили из СИЗО  
по состоянию здоровья
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Американские власти решили 
прийти на помощь народу и по-
мочь ему пережить эпидемию 
коронавируса. Палата предста-
вителей Конгресса США вче-
ра рассматривала законопро-
ект, который позволит выделить 
несколько миллиардов долла-
ров на поддержку американцев. 
Помощь пообещал и президент 
страны Дональд Трамп.

Оплачиваемый больничный, бес-
платное тестирование на корона-
вирус, продовольственная помощь 
и страховка от безработицы — вот 
меры, которые рассматривались вче-
ра Палатой представителей. Основ-
ные меры помощи предусмотрены 
для работников с почасовой оплатой, 
которые наиболее сильно пострада-
ют в случае необходимости самостоя-
тельно отправиться на карантин.

«Мы сформулировали макси-
мально эффективные предложе-
ния в максимально короткие сро-
ки. Надеюсь, другие органы власти 
нас поддержат»,— заявила член Па-
латы представителей, демократ Ни-
та Лоуи, одна из инициаторов зако-
нопроекта.

В частности, законодатели пред-
лагают предоставить каждому ра-
ботнику — наемному, работающе-
му по договору подряда и даже фри-
лансеру — бесплатный больничный. 
Предусмотрено также выделение 
$1 млрд на программу продоволь-
ственной помощи, $250 млн на под-
держку пожилых людей и инвали-
дов, обещано и страхование от поте-
ри работы. Кроме того, предложено 
сделать тесты на коронавирус обще-
доступными и бесплатными.

Законопроект не встретил пони-
мания у республиканцев — ожида-
ется, что на его реализацию в слу-

чае принятия потребуется несколь-
ко миллиардов долларов, и конкрет-
ных источников финансирования 
не обозначено, так как нужды назва-
ны чрезвычайными. Более того, не-
ясна даже итоговая стоимость реа-
лизации всех предложенных мер. 
Кроме того, возражения вызвали 
и планы ввести бессрочные опла-
чиваемые больничные — республи-
канцы предлагают ограничиться 
тремя неделями.

«Вместо того чтобы сосредото-
читься на незамедлительной помо-
щи пострадавшим людям, семьям 
и компаниям, демократы в Палате 
представителей решили затронуть 
политические сферы, которые по-
чти не имеют отношения к актуаль-
ной проблеме»,— заявил лидер се-
натского большинства республика-
нец Митч Макконнелл, назвав пред-
ложенный документ «списком иде-
ологических мечтаний». Он пояс-
нил, что предложенное демократа-
ми решение создаст «несколько но-
вых уровней бюрократии», вызо-
вет «масштабное сокращение рабо-
чих мест» и «подвергнет риску тыся-
чи небольших компаний». При этом 
он призвал принять менее масштаб-
ный и менее спорный пакет мер.

Накануне из-за ситуации с ко-
ронавирусом — на фоне призна-
ния ее пандемией Всемирной орга-
низацией здравоохранения — к на-
ции обратился президент Дональд 
Трамп. Он, в частности, объявил 
о месячном запрете на въезд всех 
иностранцев, прибывающих из Ев-
ропы (26 стран, присоединивших-
ся к Шенгенскому соглашению). За-
прет не распространяется на бри-
танцев, однако распространяется 
на всех, кто сопровождает идущие 
в США грузы — хотя ввоз самих гру-

зов разрешен. Господин Трамп пред-
ложил собственные меры помощи 
американцам: дать бизнесменам от-
срочку по выплате налогов и помочь 
с ликвидностью, а для работников 
ввести оплачиваемые больничные 
и снизить налог с зарплаты.

«Это не финансовый кризис. Это 
всего лишь преходящий момент вре-
мени, который мы преодолеем всей 
страной и всем миром»,— заявил До-
нальд Трамп, однако фондовые рын-
ки не вняли его увещеваниям и об-
валились (см. материал на стр. 1).

Тем временем в самих США при-
нимаются все новые меры по контр-
олю распространения вируса. Кон-
гресс закрыт для посещения до 1 
апреля, сенаторы также приостанав-
ливают работу своих офисов в Ва-
шингтоне и просят сотрудников ра-
ботать из дома. Сенатор Митт Ром-
ни — основной критик Дональда 
Трампа среди республиканцев — со-
общил о простудном заболевании, 
не уточнив, о чем именно идет речь. 
При этом COVID-19 уже диагности-
ровали у неназванного помощни-
ка сенатора Марии Кантуэлл. 24 шта-
та и столица — город Вашингтон — 
объявили о введении режима чрез-
вычайной ситуации. В целом в США 
зарегистрировано почти 1,3 тыс. за-
болевших коронавирусом в 44 шта-
тах, число умерших составило 36.

Глава Национального институ-
та аллергических и инфекционных 
заболеваний Энтони Фоси заявил, 
что в США затруднена диагности-
ка коронавируса, так как комплек-
ты для тестирования не находятся 
в общем доступе, а выдаются лишь 
врачам по их требованию. «Система 
не работает. Пора это признать»,— 
признал он.

Алексей Наумов

Вирус признан 
врагом государства
Власти США разработали планы  
помощи американцам в разгар эпидемии

Еще во вторник глава МИД Турции Мевлют Чавушо-
глу рассказал, что турецкие военные будут патрулиро-
вать территорию к северу от М4, а российские — к югу. 
А вчера утром Хулуси Акар оптимистично добавил, что 
«по большей части вопросов удалось договориться».

• Необходимость новых российско-турецких переговоров 
возникла после того, как в течение месяца в Идлибе в ре-
зультате военной операции сирийских проправительст-
венных сил погибли свыше 50 военных Турции, а большинст-
во турецких наблюдательных пунктов, размещенных в зо-
не деэскалации согласно «астанинским соглашениям» (меж-
ду Россией, Турцией и Ираном), оказались на подконтроль-
ной Дамаску территории. Анкара возложила ответствен-
ность за гибель своих военных на власти Сирии и призвала 
Москву остановить наступление сирийских военных. Рос-
сия объяснила действия армии Сирии войной с террори-
стами. Не получив поддержки РФ, Турция начала операцию 
«Весенний щит» против сирийских проправительственных 
сил. Согласно турецким данным, были ликвидированы ты-
сячи бойцов «сил режима». Возникла угроза прямых столк-
новений между турецкими и российскими военными.
Господин Акар подчеркнул, что присутствие турец-

ких военных в Идлибе сохраняется. «На случай, если 
прекращение огня будет нарушено и нападения продол-
жатся, всем даны соответствующие указания. Все гото-
вы в любое время. Мы сказали, что если это произойдет, 
мы продолжим наносить удары по режиму с того, на чем 
остановились. Наше присутствие в Идлибе сохраняет-
ся. Речи об отступлении и передислокации не идет»,— 
сказал он.

Примерно в том же духе выступал в последние дни 
и президент Турции. «Если слово (договоренность о пре-
кращении огня.— „Ъ“) не будет сдержано, то мы не от-
ступим и нанесем удар, который будет еще ощутимее, 
чем был до этого. Мы не просто будем отвечать на атаки, 
но и сами будем наносить удары»,— заявил господин Эр-
доган. Вчера он и президент Путин обсудили по телефо-
ну, как выполняются их последние договоренности. Со-
гласно сообщению пресс-службы Кремля, «отмечено су-
щественное снижение напряженности» в Идлибе.

Военные и политики двух стран отмечают, что в об-
щем и целом режим прекращения огня соблюдается, хо-
тя есть и отдельные нарушения. В Дамаске также пыта-
ются мониторить соблюдение договоренностей. В част-
ности, о нарушении режима прекращения огня со сторо-
ны Турции заявила советник президента Сирии Бусейна 
Шаабан в интервью «РИА Новости». Однако российский 
Центр по примирению враждующих сторон подчерки-
вает, что режим нарушается не со стороны подконтроль-
ных Турции группировок сирийской вооруженной оп-
позиции, а со стороны террористических формирова-
ний. Там также сообщили, что российские и турецкие 
военные создали специальный постоянный канал свя-
зи по Идлибу. Все это важный сигнал о восстановлении 
взаимопонимания между Москвой и Анкарой. Осталось 
четко установить зону ответственности сторон.

«Такая легкомысленная, 
такая некомпетентная делегация»
До сих пор одним из главных предметов разногласий 
между Москвой и Анкарой было местоположение турец-
ких наблюдательных пунктов в Идлибе, которые оказа-
лись фактически в тылу сирийских проправительствен-
ных сил. С точки зрения Москвы в этих пунктах нет на-
добности, так как границы зоны деэскалации измени-
лись. Однако президент Эрдоган, а вслед за ним и дру-
гие турецкие политики неоднократно подчеркивали, 
что пункты останутся на своих местах. На это намека-
ют и заявления Хулуси Акара, нацеленные прежде все-
го на турецкую аудиторию.

Выяснение отношений между Москвой и Анкарой 
в Идлибе уже начало сказываться на внутренней поли-
тике Турции. Например, глава оппозиционной «Хоро-
шей партии» (занимает 40 из 600 кресел в парламенте) 
Мерал Акшенер во вторник назвала переговорную пози-
цию властей слишком мягкой, проведя исторические па-
раллели. Напомним, что Реджеп Тайип Эрдоган достаточ-
но часто вспоминает и критикует Лозаннский договор, 
в 1923 году определивший нынешние границы страны. 
Однако госпожа Акшенер убеждена: после договорен-
ностей с Владимиром Путиным по Идлибу президент 
не имеет права говорить о слабости турецкой диплома-
тии времен правления Мустафы Кемаля Ататюрка.

«После московского протокола войска Асада (пре-
зидента Сирии Башара Асада.— „Ъ“) не сдвинулись 
ни на метр. А наши наблюдательные пункты остались, 
как необитаемые острова посреди моря, доверенные 
одному Аллаху. 30-километровая зона безопасности ста-
ла 12-километровым коридором,— сказала, выступая 
в парламенте, Мерал Акшенер.— Можете себе предста-
вить, что было бы, если бы в Лозанне у нас была такая 
легкомысленная, такая некомпетентная делегация? 
Я вам скажу. На востоке страны у нас были бы совмест-
ные патрули с русскими, на западе — с греками, а проли-
вами мы бы управляли вместе с англичанами».

При этом крупнейшая оппозиционная сила стра-
ны — Республиканская народная партия (РНП), наобо-
рот, призывает к прямым переговорам с Башаром Аса-
дом и выводу турецких войск с территории Сирии. Ред-
жеп Тайип Эрдоган считает такую позицию предатель-
ской. На прошлой неделе это даже привело к драке в за-
ле парламента. Замглавы РНП Энгин Озкоч, отвечая 
на обвинения президента, назвал «бесчестным» его са-
мого — из-за того что по его вине турецкие солдаты вы-
нуждены гибнуть на чужой территории. После этих слов 
депутаты от правящей Партии справедливости и разви-
тия (ПСР) с одной стороны и РНП с другой сцепились 
между собой.

Согласно данным опроса, проведенного турецким ис-
следовательским центром ADA, уровень поддержки клю-
чевых политических сил страны мало изменился с мо-
мента парламентских выборов в 2018 году. Тем не менее, 
если бы выборы прошли в ближайшее воскресенье, пра-
вящая ПСР получила бы 38% вместо прежних 43%. Разни-

цу поделили бы между собой две новые политические си-
лы, созданные бывшими соратниками президента Эрдо-
гана. При этом о создании Партии демократии и проры-
ва (турецкая аббревиатура звучит как DEVA, что значит 
«лекарство») во главе с бывшим вице-премьером страны 
Али Бабаджаном официально объявили лишь во втор-
ник, но за нее уже готовы проголосовать 3,4% турок.

«В Турции сложился консенсус, что политика стра-
ны на сирийском направлении провалена и единствен-
ное, что остается,— не допустить разрастания кризи-
са,— объяснил „Ъ“ живущий в Анкаре эксперт Россий-
ского совета по международным делам (РСМД) Тимур Ах-
метов.— Что именно для этого нужно делать, каждый по-
нимает по-своему. Но в то же время разочаровавшиеся 
в Эрдогане люди попадают в некую серую зону, в кате-
горию „неопределившиеся“. И это будет серьезным вы-
зовом, если постоянно звучащие прогнозы о досрочных 
парламентских выборах подтвердятся».

Марианна Беленькая, Кирилл Кривошеев

Испытание на Идлиб

Анкара  утверждает, что об «отступлении 
и  передислокации»  турецких военных, 
 находящихся в зоне деэскалации Идлиб, 
речи и быть не может  ФОТО AFP
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире ВГТРК, в социальных сетях, а также в 147 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ. Возможны переводы с бан-
ковских карт, электронной наличностью и SMS-сообщением, 
в том числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). 
Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 
14,289 млрд руб. В 2020 году (на 12 марта) собрано 
228 416 546 руб., помощь получили 207 детей. Русфонд — 
 лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2019 году Русфонд выиграл президентский грант 
на проект «Совпадение. Экспедиция доноров костного мозга», 
а его Национальный РДКМ — президентский грант на проект 
«Академия донорства костного мозга», грант мэра Москвы 
на проект «Спаси жизнь — стань донором костного мозга» 
и грант департамента труда и соцзащиты населения Москвы 
на проект «Столица близнецов». Президент Русфонда 
Лев  Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Дима Михаленко, 8 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 157 998 руб.
Внимание! Цена лечения 199 998 руб.  
Телезрители ГТРК «Южный Урал» соберут 42 тыс. руб.

Роды у меня были тяжелые, сын появился на свет 
бездыханным. К счастью, врачам удалось спасти 
Диму. Сын почти не развивался, в год ему постави
ли диагноз ДЦП. Я сама искала клиники, где мог
ли бы помочь. Результаты есть, но небольшие. Ди
му все так же мучает спастика, он не стоит, не сидит 
и не ходит. Говорит всего 10–15 слов. Зато все пони
мает, просится в туалет. Недавно я узнала, что детям 
с ДЦП успешно помогают врачи Института медтех
нологий (ИМТ). Помогите попасть туда на лечение! 
Наталья Михаленко, Челябинская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Нужно 
снизить тонус мышц мальчика и увеличить его дви
гательную активность».

Соня Фомичева, 4 года, множественный 
агрессивный кариес, требуется лечение. 
141 400 руб.
Внимание! Цена лечения 330 400 руб. Общество  
помощи русским детям (США) внесло 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Ивтелерадио» соберут 39 тыс. руб.

Дочка росла здоровой, но постоянно испыты
вала жажду. Могла выпить много сладкого чая, во
ду пить отказывалась. Зубы у Сони начинали пор
титься сразу, назначения стоматологов не помога
ли. Когда мы перестали давать сладкие напитки, 
Соня сразу стала апатичной, вялой. В год у нее слу
чился приступ — резко снизился уровень глюкозы. 
Врачи сказали, что у дочки кетотическая гипоглике
мия: даже при коротком периоде голодания резко 
падает уровень сахара. На фоне этого заболевания 
и разрушаются зубы. Сейчас почти все зубы верх
ней челюсти у Сони разрушены, осталось всего не
сколько на нижней. Нужно провести санацию под 
наркозом и протезирование. Помогите, пожалуйста! 
Дмитрий Фомичев, Ивановская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Чтобы прикус 
у Сони формировался правильно, нужна санация 
полости рта и протезирование».

Андрей Вачуга, 14 лет, туберозный склероз, 
эпилепсия, требуется лекарство на год. 
242 368 руб.
Внимание! Цена лекарства 284 368 руб.  
Телезрители ГТРК «Курск» соберут 42 тыс. руб.

В четыре месяца у сына начались судороги. 
В больнице у Андрея обнаружили доброкачествен
ные опухоли в мозге и почках. Тогда и заподозрили 
туберозный склероз, при котором в органах и тка
нях образуются опухоли, появляется эпилепсия. 
Началось лечение противосудорожными препара
тами. Сначала они помогали, а потом перестали. 
Приступы остановили развитие сына, он не разгова
ривает, не ходит. Сейчас Андрею скорректировали 
терапию и увеличили дозировку препарата сабрил, 
который помогает купировать приступы. Но я боль
ше не в состоянии сама покупать сабрил, помогите! 
Ксения Вачуга, Курская область
Ведущий научный сотрудник Научно-исследова-
тельского клинического института педиатрии 
имени академика Ю.Е. Вельтищева Марина До-
рофеева (Москва): «Андрею требуется прием препа
рата сабрил по жизненным показаниям».

Саша Кацапов, 12 лет, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение. 
213 320 руб.
Внимание! Цена лечения 544 320 руб.  
Юридические лица благотворительного сервиса 
Альфа-Банка внесли 150 тыс. руб. Компания LVMH 
Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia) — 140 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Тула» соберут 41 тыс. руб.

О том, что у Саши генетическое заболевание, 
мы узнали лишь недавно. Первый перелом — бед
ра — у сына случился в 2017 году. Пришлось ставить 
пластину. Саша долго восстанавливался, затем начал 
ходить на костылях. Но однажды не удержался, упал 
и сломал оба бедра. Ортопед предположил несовер
шенный остеогенез и дал координаты клиники, где 
помогают детям с таким заболеванием. Там подтвер
дили диагноз и сказали срочно начинать лечение. 
Помогите его оплатить! Снежана Кацапова, Тульская 
область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем Алена Гаврина (GMS 
Clinic, Москва): «У Саши редкая форма несовершен
ного остео генеза. Необходимо лечение памидрона
том и физическая реабилитация».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Миша Хлебников живет в Томске 
с родителями и старшим братом. 
У Миши на фоне генетического за
болевания развился тяжелый ки
фосколиоз. Позвоночник изогнулся 
под углом почти в 90 градусов, спра
ва уже образовался горб,  мальчика 
мучают боли в спине. Болезнь бы
стро прогрессирует, но пока что все 
можно исправить, если срочно про
оперировать Мишу — установить 
специальную раздвижную конструк
цию, которая распрямит позвоноч
ник и зафиксирует его в  правильном 
положении. Операция сложная 
и  недешевая, но других вариантов 
спасения у Миши просто нет. 

Мишина мама Татьяна страшно вол
новалась, пока его вынашивала. Все ду
мала: только бы не получилось как с Вла
диком, его старшим братом. Владик ро
дился с тяжелым пороком сердца, все 
детство прошло в операциях. Эти годы 
были настоящим кошмаром для семьи.

Со вторым ребенком особого повода 
волноваться у Татьяны как будто не бы
ло. Порок сердца ведь не наследствен
ная болезнь, а трагическая случайность, 
с чего ей вдруг повториться? Снаряд 
не падает дважды в одну и ту же ворон
ку. Но Татьяне все равно было страшно.

Проблем с сердцем у новорожден
ного Миши не обнаружилось. Но роди
телей ждало куда более тяжелое испы
тание. Миша родился раньше срока, 
и у него практически не было мышеч
ного тонуса. 

— Он лежал такой мягкий, как ват
ная игрушка,— рассказывает Татья
на.— У него была очень странная голо
ва, вытянутая. И косолапость. Самосто
ятельно сначала он вообще не дышал.

Врачи ничего толком не объясни
ли, чтото сказали про недоношенность 
и про генетическую аномалию, то есть 
болезнь по определению неизлечимую. 

— Я первое время вообще не мог
ла поверить, что все это происходит 
со мной. 

Очень ее поддержал старший сын. 
Таня спросила Владика: «Ты будешь его 
любить такого, слабенького и стран
ненького?» Владик, тогда еще перво

классник, спокойно и рассудительно 
ответил: «Ну конечно. Он же наш, как 
же его не любить».

Вскоре родители узнали диагноз: 
синдром Пены — Шокейра. Это вро
жденное заболевание затрагивает по
звоночник, суставы, мышцы, череп, 
зрение, слух и головной мозг. Мише по
везло, у него сравнительно легкая раз
новидность — умственные способности 
и зрение не пострадали. Но в физичес
ком развитии мальчик отставал — по
шел только в два года и поначалу, как 
рассказывает Татьяна, двигался в по
луприседе, как будто в танце. Родите
ли делали все, что возможно: массаж, 
 физиотерапию, лечебную физкультуру. 

В три года Миша заговорил, сна
чала неразборчиво. Стали занимать
ся с логопедом, и дела по шли на лад. 
Татьяна водит сына в инклюзивную 
группу продленного дня, там в основ
ном здоровые дети и несколько —  
с особенностями. 

Мише нравится буквально все. 
Он конструирует оригинальные меха
низмы из лего, шьет и валяет игруш
ки, играет в спектакле, правда, по
ка приходится выбирать роли почти 
без слов. А после театра идет на заня
тия музыкой. Это необычные занятия, 
рассказывает Татьяна: учитель сам иг
рает, а дети могут выбрать себе любой 

инструмент — колокольчики, ксило
фон — и подыгрывать кто во что горазд.

Но тут возникла новая проблема. 
Изза особенностей развития костей 
у Миши проявился кифосколиоз. Сейчас 
позвоночник изгибается в виде буквы 
S, а справа на спине уже вырос горб. Ис
кривление стремительно прогрессирует, 
изза него сдавливаются внутренние ор
ганы и может пострадать спинной мозг. 
А Миша, раньше только отмахивавший
ся от вопросов про самочувствие, теперь 
все время жалуется на боли в спине.

Врачи АНО «Клиника НИИТО» (Ново
сибирск) утверждают, что спасти Мишу 
может специальная телескопическая 
конструкция, которая позволит позво
ночнику распрямиться, а затем ее нуж
но будет раздвигать по мере роста маль
чика. Но такую операцию государство 
не оплачивает. Мама Миши занимается 
сыновьями, а отцу, инженеру, пришлось 
бы работать лет десять, чтобы заплатить 
за лечение. Хорошо, что вокруг есть лю
ди, готовые помочь.

Алексей Каменский,  
Томская область

Кручуверчу
Шестилетнего Мишу спасет операция на позвоночнике

Из свежей почты

русфонд / rusfond.ru 23 года ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Почта за неделю 6.03.20–12.03.20

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 76 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 49
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 4

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  М И Ш И  Х Л Е Б Н И К О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  9 4 0  1 8 4  Р У Б .

Заведующий центром детской ортопедии и вертебрологии АНО «Клиника НИИТО» 
Василий Суздалов (Новосибирск): «У Миши тяжелое наследственное заболевание — син-
дром Пены — Шокейра, аномалии развития черепа, лицевого скелета, позвоночника, суставов. 
 Сейчас у мальчика прогрессирует тяжелая деформация позвоночника, которая нарушает работу 
сердца и легких. Консервативное лечение в этом случае неэффективно. Избежать тяжелых ослож-
нений и остановить дальнейшую деформацию поможет операция — установка на позвоночник 
„растущей“ конструкции VEPTR. Надеюсь, мы сможем помочь Мише».

Стоимость операции 1 983 184 руб. Компании, пожелавшие остаться неназванными, внесли 
1 млн руб.  Телезрители ГТРК «Томск» соберут 43 тыс. руб. Не хватает 940 184 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Мишу Хлебникова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Миши — Татьяны Николаевны Хлебниковой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

6 марта в „Ъ“, 
на  rusfond.ru и в эфи
ре ГТРК «Удмуртия» 
мы рассказали исто
рию семилетнего 
 Артема из Удмуртии. 
У мальчика врожден
ный порок сердца, 
осложненный бакте
риальной инфекцией, 
на этом фоне возникла 

дисфункция протезированного клапана легоч
ной артерии. Нужно срочно его заменить. Рады 
сообщить: вся необходимая сумма (1 046 293 
руб.) собрана. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 6 марта 27 106 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей «России 1», ГТРК «Удмуртия», «Курск», 
«Ивтелерадио», «Белгород», «Иртыш», а также 142 ре
гиональных СМИ — партнеров Русфонда исчерпы
вающе помогли 18 детям на 22 179 625 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Артема Корепанова 
ждут в Томске в марте

Министерство прорыва?
Минздрав прорвало: он предложил Русфонду сделать доклад 
о положении дел с развитием донорства костного мозга. Мы сделали

Слушания состоялись 11 марта 
на первом заседании Межведом
ственной рабочей группы, создан
ной Минздравом РФ полгода  назад 
под давлением вицепремьера 
 Татьяны Голиковой. Впервые о не
обходимости комиссии, в которую 
вошли бы представители разных 
ведомств, Русфонд заговорил еще 
два года назад в Совете при Пре
зиденте РФ по развитию граждан
ского общества и правам человека. 
Тогда мы поняли, что Минздрав ве
дет дело к бойкоту наших проектов 
по ускорению развития донорства 
костного мозга и наших совместных 
с госучреждениями НКОрегистров. 
Говорят, заседание 11 марта с до
кладом Русфонда собрано по указа
нию нового министра здравоохра
нения Михаила Мурашко. 

Решение нового министра нам по
казалось интересным. Мы подготови
ли доклад и предложения в проект ре
комендаций рабочей группы. (Должно 
же чемто закончиться заседание?) Нас 
выслушали, обсудили сказанное и по
обещали «итоговый протокол» на сле
дующей неделе. Мы опубликуем его 
с комментариями в „Ъ“. Доклад и наши 
предложения — на rusfond.ru.

Особых иллюзий относительно пер
спектив сотрудничества с Минздра

вом по итогам этих слушаний у нас 
нет. Не существует регламента рабочей 
группы, неясны полномочия ее чле
нов, отсутствует механизм принятия 
решений. Да и основной костяк груп
пы составляют топменеджеры мини
стерства. Они уже неоднократно высту
пали против Русфонда и Националь
ного регистра доноров костного мозга 
(Национальный РДКМ).

Редкая практика наших встреч 
в 2018–2020 годах оказывалась возмож
ной лишь благодаря прямому вмеша
тельству Совета при Правительстве РФ 
по вопросам попечительства в социаль
ной сфере под председательством Татья
ны Голиковой. Обычно мы не получали 
ответов на наши вопросы. Наши вопро
сы даже не попадали в протокол, кото
рый всякий раз оформлял Минздрав. 
В итоге не решена ни одна из поставлен
ных нами проблем. Так работает этот 
бойкот. Семь трансплантационных цен
тров саботируют донорскую базу Нацио
нального РДКМ, заставляя пациентов 
покупать трансплантаты за рубежом.

Этот вид донорства сейчас пережи
вает один из ключевых моментов сво
его развития. Еще в 1978 году в СССР 
(одно временно с США) появилась лабо
ратория первичного генотипирования 
добровольцев. Еще в 1988м (одновре
менно с ФРГ) РСФСР учредила Республи
канский регистр доноров костного моз
га. Спустя 40 лет у США и ФРГ по 9 млн 
потенциальных доноров — у нас в сто 
раз меньше. То есть там созданы круп
нейшие в мире добровольческие ар

мии, в любой момент готовые поделить
ся костным мозгом с тяжелобольными 
земляками и со всем светом, когда не
родственная пересадка является един
ственным шансом на спасение. У нас 
Минздрав насчитывает 95 тыс. доноров. 
И хотя он до сих пор не берет в расчет 
34 тыс. добровольцев Национального 
РДКМ, в сравнении с базами США и ФРГ 
эти 34 тыс. и впрямь мало что меняют.

Изучив опыт немцев, британцев 
и американцев, мы, как нам кажется, 
нашли причину провала: в России ре
гистры росли при госклиниках как 
подсобные хозяйства. Отсюда отсут
ствие делового менеджмента, иннова
ций, техническое и технологическое 
отставание. Мы принесли эти инно
вационные технологии и новый ме
неджмент в РФ. И за два года на пожер
твования читателей и телезрителей 
Нацио нальный РДКМ создал донор
скую базу в 34 тыс. доноров.

Включение одного донора в регистр 
у нас обходится в 9,6 тыс. руб.— у Мин
здрава в 27,6 тыс. руб. Мы освоили NGS
технологию первичного типирования 
доноров за 3 месяца — Минздрав отвел 
своим клиникам на это 30 месяцев. 

Надо ли говорить, что среди сабо
тирующих базу Национального РДКМ 
клиники со своими регистрами? 
И они сопротивляются. Это откровен
но недобросовестная конкуренция. 
Но другой в отсутствие правил и дого
воров она и не бывает.

Лев Амбиндер,  
президент Русфонда

Пренебрежимо 
малы
Рынок благотворительности 
в России сократится

Падение цен на нефть до $33 и падение  курса 
рубля до отметки 75 рублей за доллар толь
ко кажутся предметом большой политики 
и макро экономики. На самом деле эти макро
экономические события непосредственно ска
жутся на благотворительной сфере, и особенно 
на бюджетах НКО, работающих в сфере здраво
охранения, таких, например, как Русфонд. 
 Дело в том, что большинство сборов россий
ских благотворительных фондов — в рублях, 
а большинство расходов «медицинских» НКО 
так или иначе — в валюте. Даже если мы пере
водим деньги в российские клиники, надо пони
мать, что их цены во многом состоят из закупок 
зарубежных лекарств, зарубежного оборудова
ния и зарубежных реагентов. Затевая большую 
войну нефтяных цен, политики про больных де
тей не подумали — их проблемы, по сравнению 
с проблемами нефтяного ценообразования, 
пренебрежимо малы.

Мы не можем оценить, разумно ли было россий
ским нефтяникам отказываться от сделки с ОПЕК 
по сокращению объемов добычи нефти. Возмож
но, они и правы, что важно сейчас сохранить рынки 
сбыта, чтобы потом, когда цена на нефть вырастет, 
наверстать сегодняшние потери. Однако наши поте
ри невосполнимы.

В Библии Иов, потерявший детей, радовался, ко
гда за долготерпение Господь восстановил и приум
ножил детскую популяцию в его доме. Но мы не уме
ем как Иов. Мы не можем радоваться, если завтра, 
когда цены на нефть восстановятся, мы получим дво
их детей на каждого потерянного сегодня. Мы будем 
вечно горевать об этом потерянном.

Более того, мы никогда не сможем назвать 
по именам детей, которых не удастся спасти по при
чине финансового кризиса. Я не смогу написать 
вам: «Вот Ваня, который погиб оттого, что нефть упа
ла до $33» или «Вот Маша, которой мы не смог ли ку
пить лекарства, потому что рубль упал до 75». Эти 
дети растворятся в статистике, в больших чис лах, 
в тысячах обстоятельств, которыми сопровожда
лась их смерть. 

Их родители не смогут объединиться, чтобы по
требовать всякий раз, когда принимаются макро
экономические решения по нефти, принимать 
в расчет и судьбы больных детей тоже. У людей, чьи 
дети тяжело болеют, никогда не бывает сил объ
единяться в значимые общественные организации. 
И никто их не заметит.

Но есть простая логика. Если средства на госу
дарственные медицинские программы выделяют
ся в рублях, а лекарства для этих программ поку
паются за доллары, то это значит, что государствен
ная программа «Онкология», например, сократится 
на 10%, стоит только рублю на 10% подешеветь. Если 
Русфонд собирает деньги в рублях, а противогрибко
вые препараты для детей, больных раком крови, по
купает за валюту, то противогрибковых препаратов 
для детей станет меньше.

И есть логика посложнее. За падением курса 
рубля последует повышение цен, за повышением 
цен последует снижение сборов благотворитель
ных фондов — просто потому, что люди станут 
меньше жертвовать в кризисной ситуации. То есть 
не только вырастут расходы «медицинских» благо
творительных фондов, но и упадут сборы всех 
фондов — и медицинских, и образовательных, 
и экологических, и даже военно патриотических. 
Эти потери на всю страну будут измеряться в не
скольких миллиардах рублей, в цифрах, которые 
на фоне глобальных нефтяных сделок пренебре
жимо малы. 

Разумеется, какието НКО справятся с кризисом 
лучше, какието хуже. Ктото прогорит и закроется, 
ктото удержится на плаву и, когда кризис минует, 
вернет себе докризисные позиции.

Но за это время случатся невосполнимые потери. 
Умрет конкретная Маша, а конкретный Ваня полу
чит более тяжелую степень инвалидности, чем мог 
бы, если бы нашлись деньги.

Возможно, я наивен, но я всерьез полагаю, что, 
принимая трудные политические и макроэконо
мические решения, правительство обязано дер
жать в голове некий социальный коэффициент. По
нимать, что если в стратегических целях оно роня
ет цену на нефть или курс рубля, то должно все свои 
социальные программы соответственно индексиро
вать. Иначе каждый из нас тут, на этой земле, прене
брежимо мал.

Врожденное заболевание 
Миши затрагивает 
позвоночник, суставы, 
мышцы, череп, зрение, 
слух и головной мозг  
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18559,63 (–856,43)
РТС 966,40 (–119,78)
FTSE 100 5299,84 (–576,68)

DAX 30 9245,23 (–1193,45)
DJIA* 21460,85 (–2092,37)
NASDAQ Composite* 7322,42 (–629,64)

*На 19:35.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.03.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.03.20
Австралийский доллар 47,7773
Английский фунт 94,7329
Белорусский рубль 31,5359
Датская крона* 11,1640

Доллар США 74,0274
Евро 83,6584
Индийская рупия** 99,8010
Казахский тенге** 18,5031

Канадский доллар 53,7755
Китайский юань* 10,5985
Норвежская крона* 75,3974
СДР 103,0173

Сингапурский доллар 52,8767
Новая турецкая лира 11,8712
Украинская гривна* 28,6567
Шведская крона* 77,4694

Швейцарский франк 79,0638
Японская иена** 71,4240
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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От коронавируса невозможно 
укрыться даже в интернете. На какие 
сайты мы заходим в последние дни? 
Скорее всего, это поисковая система, 
соцсети, почта и карта с последними 
данными о распространении вируса. 
Сейчас, например, только на один из 
популярных сайтов с такой картой 
заходят более 300 тыс. человек в сут-
ки, что, кстати, сопоставимо с топо-
выми новостями на сайте „Ъ“.

Неудивительно, что такая ауди-
тория заинтересовала кибермошен-
ников — они запустили свою карту 
коронавируса, которая показывает 
пользователям данные о заболевае-
мости, но в обмен получает пароли и 
номера банковских карт. Дело в том, 
что в карту встроен зловредный код, 
который позволяет хакерам полу-
чить конфиденциальную информа-
цию из браузера пользователя.

Это не единственный пример того, 
как хакеры используют интерес лю-
дей к коронавирусу. Фишинговые 
письма, в pdf-вложениях к которым 
содержатся не только информация о 
заболевших или мерах профилакти-
ки, но и вредоносный код, исполь-
зуются в кибератаках по всему миру, 
в том числе и в России. От атак не за-
страхованы и государства: так, китай-
ская хакерская группировка разосла-
ла в государственные организации 
Монголии документ якобы от Мини-
стерства иностранных дел страны в 
форме брифинга для прессы о новых 
жертвах коронавируса.

И наоборот, государства сами учат-
ся пользоваться открывающимися 
возможностями. Иранское прило-
жение для тестирования на корона-
вирус собирало конфиденциальную 
информацию пользователей, в том 
числе и ту, которая не требовалась 
ему для работы, сообщил иранский 
исследователь Нариман Гариб в сво-
ем Twitter. Он отмечает, что приложе-
ние было выпущено Министерством 
здравоохранения Ирана и власти по 
СМС поощряли граждан использо-
вать его. В Twitter иранского минист-
ра информационных технологий со-
общается, что благодаря этому при-
ложению правительство собрало ин-
формацию о местонахождении более 
4 млн иранцев.

Мир сегодня переживает кризис 
факт-чекинга, говорит американский 
ученый Том Николс в книге «Смерть 
экспертизы. Как интернет убивает 
научные знания». Он утверждает, что 
еще полвека назад люди были бо-
лее информированными, чем сегод-
ня, хотя каналов информации было 
меньше. В наше же время, если чело-
век имеет хотя бы поверхностные зна-
ния по вопросу, это уже не мешает ему 
обсуждать его и доносить свое мне-
ние до других, например, через соци-
альные сети, говорит Том Николс.

В итоге паника растет, а в поисках 
истины люди читают и скачивают 
все, где упоминается слово «корона-
вирус». Поэтому вместо того, чтобы в 
очередной раз за час проверить акту-
альное количество заболевших в дру-
гих странах, возможно, лучше лиш-
ний раз вымыть руки с мылом.

правила  
игры

Кибермошенники 
 запустили свою карту 
коронавируса, ко
торая показывает 
пользователям дан
ные о заболеваемос
ти, но в обмен полу
чает пароли и номе
ра банковских карт

скачивает из интернета 
корреспондент отдела медиа 
и телекоммуникаций

Юлия Степанова

Негативный информационный фон из-за пандемии 
коронавируса и обвала рубля привел к резкому сниже-
нию Shopping Index (отражает количество посетителей 
на 1 тыс. кв. м) московских торгцентров. На неделях 
перед 23 Февраля и 8 Марта этот показатель оказался 
почти на 10% хуже прошлогоднего. Данные самих ри-
тейлеров еще менее утешительны. Сети фиксируют па-
дение посещаемости магазинов в крупных торгцент-
рах на 20%, а товарооборота — на 30%. Торговую недви-
жимость ждет кризисный год, в который арендодате-
лям придется подстраиваться под арендаторов.

Shopping Index на седьмой (с 17 по 23 февраля) и девятой (с 2 
по 8 марта) неделях 2020 года сократился на 8,9% и 9,7% соответ-
ственно относительно тех же периодов прошлого года. Такие 
данные приводит Watcom Group. Ранее показатель демонстри-
ровал положительную динамику: на шестой неделе (9–14 фев-
раля) рост относительно аналогичного периода прошлого года 
оценивался в 6,5%. Президент Watcom Group Роман Скорохо-
дов связывает снижение Shopping Index с комплексом факто-
ров: на потребительское поведение повлияли негативный ин-
формационный фон из-за распространения коронавирусной 
инфекции, ухудшение экономической ситуации и общее сни-
жение интереса к гендерным праздникам. Еще одним возмож-
ным фактором он называет теплую погоду, которая могла сти-
мулировать москвичей чаще бывать на улице.

В сети «Республика» подтвердили „Ъ“ снижение трафика в 
магазинах сети в торгцентрах. Хотя связывает эту традицию ри-
тейлер скорее с постепенным переходом продаж в онлайн. С 
середины февраля в магазинах сети «Читай-город-Буквоед» па-
дение трафика варьируется в диапазоне от 10% до 20%, расска-
зывает ее гендиректор Михаил Иванцов. Четко выраженная 
негативная динамика, по его словам, наблюдается в крупней-
ших торгово-развлекательных центрах, для стрит-ритейла эф-
фект пока ниже. Собеседник „Ъ“ на рынке торговой недвижи-
мости добавляет, что в конце февраля — начале марта товаро-
оборот ритейлеров в торгцентрах сократился в среднем на 10–
15%, в некоторых случаях доходит до 30%. Ведущий аналитик 
«Магазина магазинов» Ярославна Шилова добавляет, что силь-
ное падение продаж сейчас происходит в сегменте fashion.

Управляющий партнер «Ванчугов и партнеры» Алексей Ван-
чугов уверен: рынок торговой недвижимости ждет сложный 
год. «Системные проблемы, падение трафика и постепенное 
снижение интереса к гипермаркетам существовали уже дав-

но, сейчас к ним добавились конъюнктурные — коронавирус 
и обвал рубля, впереди — сезонное летнее снижение покупа-
тельской активности»,— объясняет он. Арендодатели выну-
ждены активно идти навстречу арендаторам. Михаил Иван-
цов подтверждает, что сети уже активно предлагаются скид-
ки. Замруководителя департамента исследований и аналити-
ки Cushman & Wakefield Татьяна Дивина считает, что в бли-
жайшие полгода-год будут пересматриваться договоры арен-
ды в торгцентрах. «Вполне вероятны замедление переговоров 
или их полная заморозка до стабилизации ситуации, исклю-
чением станут крупные сети, которые могут использовать тур-
булентный период для согласования более выгодных усло-
вий»,— поясняет она.

Господин Ванчугов рассказывает, что многие ритейлеры 
уже столкнулись с необходимостью сокращать занимаемые 
площади. «Активно развивались операторы индустрии развле-
чений, но они не могут занять все торгцентры»,— поясняет он. 
Эксперт ждет, что в дальнейшем на фоне активного развития 
сервисов доставки многие магазины будут работать в качест-
ве складов. Руководитель отдела исследований JLL Владислав 
Фадеев считает, что период неопределенности из-за ценовой 
войны на рынке нефти и угрозы распространения коронави-
руса будет продолжаться как минимум ближайшие полгода. 
На этом фоне, по его прогнозам, ближайшие месяцы число по-
сетителей торгцентров будет сокращаться.

Гендиректор CBRE Владимир Пинаев ждет, что текущая си-
туация заметно отразится на результатах ритейлеров за пер-
вый и второй кварталы. Директор департамента торговой не-
движимости Knight Frank Евгения Хакбердиева тем не менее 
делает позитивный прогноз на год: товарооборот по итогам 
вырастет на 5–7%. «Трафик вернется в торгцентры, как только 
СМИ прекратят раздувать панику»,— рассуждает она. Но Тать-
яна Дивина напоминает, что трафик — сейчас не единствен-
ная проблема ритейлеров: пережив падение продаж из-за ано-
мально теплой зимы, одежные сети столкнулись с задержками 
или вообще заморозками пошива и поставок коллекций из Ки-
тая. «Даже если потребители вернутся в торгцентры, предложе-
ние может быть очень ограниченным»,— резюмирует эксперт.

Александра Мерцалова, Никита Щуренков

Бизнесу дегенерируют надбавки
Правительство хочет снизить платеж промышленности за электроэнергию

Как выяснил „Ъ“, правительство проведет ревизию 
всех нерыночных механизмов на энергорынке, в том 
числе надбавок для новой генерации и компенсаций 
проблемным регионам. Вице-премьер Юрий Бори-
сов поручил министерствам оценить, можно ли из-
бавиться от части надбавок или переложить некото-
рые из них на бюджет. Крупную промышленность, 
за счет которой сейчас компенсируются все нерыноч-
ные надбавки, идея ожидаемо радует, однако экспер-
ты сомневаются в ее осуществимости.

Новый состав правительства вернется к обсуждению про-
блемы нерыночных механизмов в электроэнергетике. Вице-
премьер Юрий Борисов поручил Минэнерго, Минэкономики, 
Минпромторгу, Минприроды, ФАС совместно с «Советом рын-
ка» (регулятор энергорынков) и РСПП до 1 апреля оценить воз-
можность отказа от отдельных программ развития в электроэ-
нергетике — строительства новых АЭС, ГЭС, ВИЭ, мусоросжи-
гающих ТЭС (МТЭС) и программы модернизации старой гене-
рации. Эти стройки оплачиваются за счет надбавок к цене на 
мощность, и подобная инициатива в первую очередь направ-
лена против интересов генерирующих компаний.

Ведомства должны предложить варианты сокращения 
этих надбавок, в том числе через иные источники финанси-
рования и внедрение конкурентных механизмов, следует 
из поручения вице-премьера. Также нужно оценить, как по-
добное решение скажется на энергетическом машиностро-
ении и смежных отраслях до 2035 года.

Источники „Ъ“ затрудняются назвать инициатора этой 
идеи, предполагая, что им мог стать кто-то из крупных по-

требителей. Как утверждает один из собеседников „Ъ“, ис-
ходно вопрос поднимался на одном из рабочих совещаний 
у премьера Михаила Мишустина, а уже после этого ушел 
в аппарат Юрия Борисова. В аппарате премьера „Ъ“ не от-
ветили, у вице-премьера — отказались от комментариев.

Первыми нерыночными механизмами после реформы 
РАО ЕЭС стали обязательные инвестпрограммы генком-
паний: собственники ТЭС получили договоры на постав-
ку мощности (ДПМ), по которым начали получать повы-
шенные выплаты за мощность после строительства но-
вых энергоблоков. Затем в программу ДПМ были включе-
ны новые АЭС и ГЭС. Параллельно был введен ряд «квази-
рыночных» механизмов, сходных с ДПМ, для ВИЭ и МТЭС. 
Кроме того, правительство ввело надбавки к цене на мощ-
ность для строительства ТЭС в Калининградской области 
и в Крыму, а также для выравнивания тарифов на Дальнем 
Востоке. Сейчас на энергорынке на базе ДПМ запущен но-
вый цикл инвестиций размером примерно 3,5 трлн руб.: 
до 2035 года помимо модернизации старых ТЭС планиру-
ется построить новые атомные блоки и ВИЭ-генерацию.

Также Минэкономики, Минфину и ФАС поручено оце-
нить, возможно ли переложить нагрузку по снижению 
цен для отдельных регионов на бюджет. Речь идет о реги-
онах Северного Кавказа, Туве, Карелии и Бурятии, кото-
рые ушли с оптового энергорынка обратно на тариф, как 
было до реформы РАО ЕЭС, что приводит к росту цен в дру-
гих регионах. В 2019 году потребители оптового энерго-
рынка заплатили за таких «льготников» около 20,3 млрд 
руб. На бюджет могут переложить и субсидию на вырав-

нивание энерготарифов в отдельных регионах Дальнего 
Востока (32 млрд руб. в 2019 году).

В Минэнерго и Минэкономики не ответили „Ъ“, в ФАС 
от комментариев воздержались. В Минфине переадресовали 
запрос в Минэкономики. В «Совете рынка» сообщили „Ъ“, что 
получили поручение, считают его «очень полезным и своевре-
менным». Директор «Сообщества потребителей энергии» Ва-
силий Киселев отмечает, что подобные поручения давно на-
зрели, потенциал сокращения затрат в электроэнергетике со-
ставляет примерно треть платежей, или около 1 трлн руб. в год.

Компенсация тарифов — шаг к снижению объемов пере-
крестного субсидирования, а значит, мера экономически раз-
умна, говорит Владимир Скляр из «ВТБ Капитала». Мировой 
опыт подсказывает, что правильный путь — движение к опла-
те экономически справедливой цены всеми потребителя-
ми и адресная поддержка социально незащищенных слоев 
за счет бюджетных средств. Но в данном случае предлагается 
поддерживать всех, без учета экономического состояния реци-
пиентов, отмечает Владимир Скляр, что неэффективно.

Компенсация пониженных тарифов за счет бюджета пред-
лагалась и ранее, но предыдущее правительство пойти на это 
не решалось, напоминает Алексей Хохлов из Центра энерге-
тики МШУ «Сколково». «Будет удивительно, если сейчас по-
зиция изменится в текущей обстановке двойного шока (сжа-
тие спроса из-за коронавируса и падение цен на нефть), ког-
да бюджетные доходы находятся под сильным давлением»,— 
говорит он.

Татьяна Дятел,  
Полина Смертина

У электричек разъезжаются тарифы
Цены билетов предложено привязать к способу покупки

Минтранс и ОАО РЖД предлагают разрешить прода-
вать билеты в электричках по разным ценам в зави-
симости от времени поездки и способа покупки би-
лета — так, чтобы электронные билеты, себестои-
мость которых для перевозчиков ниже, стоили для 
 граждан дешевле, чем бумажные. Отдельные льго-
ты для билетов, купленных онлайн, уже действуют, 
но в  форме скидки к покупке через определенные 
корпоративные приложения. По мнению экспертов, 
из всех предложенных типов дифференциации та-
рифа скидка для онлайн-покупателей наиболее спор-
ная с социальной точки зрения, поскольку пожилые 
люди, реже пользующиеся цифровыми устройства-
ми, могут воспринять это как льготу для молодежи.

Минтранс и ОАО РЖД предложили ввести дифференциа-
цию тарифов на проезд в пригородных поездах. Об этом сооб-
щил в четверг замгендиректора монополии Дмитрий Пегов. 
По его словам, цену билета предлагается дифференцировать 
«в зависимости от категории поезда, способа приобретения 
билетов, дня недели и времени совершения поездки». В ев-
ропейских странах применение таких тарифов на перевоз-
ку пассажиров в пригородном сообщении является распро-
страненной практикой, рассказывает Дмитрий Пегов. «Так, 
например, при приобретении проездного документа посред-
ством мобильного приложения стоимость билета является 

наименьшей, в билетной кассе — наибольшей»,— поясняет 
он. Пока, отметил он, законодательство не дает возможности 
дифференцировать тарифы. Введение дифференциации по-
зволит «оптимизировать расходы перевозчиков по продаже 
проездных документов прежде всего за счет использования 
безбумажных, бескассовых и безналичных способов опла-
ты», что позволит сократить затраты на материалы, содержа-
ние билетных касс, оплату труда кассиров и т. п. «Предлагается 
закрепить за органами исполнительной власти субъектов РФ 
право устанавливать дифференцированные тарифы на желез-
нодорожные перевозки пассажиров в пригородном сообще-
нии»,— рассказал он.

Гендиректор АО «Северо-Западная пригородная пассажир-
ская компания» Виталий Григорьев отмечает, что уже сейчас 
при оформлении билетов на пригородные поезда с помо-
щью мобильных приложений «Пригород» и «РЖД Пассажи-
рам» действует специальная скидка 5%. «Это создает комфорт-
ные условия для пассажира и позволяет ему сэкономить вре-
мя и деньги,— говорит он.— Для нас, как перевозчика, это от-
крывает возможность для сокращения производственных из-
держек». В Центральной пригородной пассажирской компа-
нии (ЦППК) „Ъ“ сообщили, что в 2019 году предоставили пас-
сажирам всех направлений возможность оформлять биле-
ты на электропоезд в официальном приложении компании, 
на сайте можно оформить билеты на фирменные экспрессы. 

«Важно учитывать, что цены на билеты устанавливаются регу-
ляторами — регионами РФ,— говорят в ЦППК.— Вместе с тем 
частично гибкое ценообразование уже применяется нами для 
фирменных экспрессов, которые курсируют по межобласт-
ным маршрутам. Стоимость билетов на такие поезда зависит 
от времени и даты поездки, а также от класса вагонов: так, на-
пример, билет на экспресс в Тулу в пятницу стоит в среднем 
540–880 руб. в зависимости от класса».

Зависимость от категории поезда есть и сейчас, ускорен-
ные поезда (так называемые 7000-е) обычно стоят дороже, го-
ворит глава Союза пассажиров Кирилл Янков. «О дне недели 
и времени — разумное предложение, стимулирующее боль-
ше ездить во внепиковые часы и ведущее к более равномер-
ной загрузке поездов,— говорит он.— Самое спорное — диф-
ференциация в зависимости от способа приобретения. Би-
леты онлайн действительно дешевле обходятся перевозчи-
ку — не расходуется время кассира и кассовое оборудова-
ние. Но онлайн-покупки более доступны молодому поколе-
нию, чем старшему. Не будет ли такая скидка воспринята стар-
шим поколением как скидка для молодежи?» Кроме того, до-
бавляет господин Янков, мелкие остановочные пункты вдали 
от крупных городов могут быть вне покрытия мобильной свя-
зью и онлайн-покупка там будет недоступна. По его мнению, 
идею ОАО РЖД следует детально обсудить.

Наталья Скорлыгина
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С вирусом не торгуются
Трафик магазинов обвалился
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 13 марта 2020 №45   l   Коммерсантъ

декабрь январь февраль мартмартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь декабрьдекабрьдекабрьдекабрь

0,5 2,5

0,5

0,9

1,3

1,7

2,1

2,5% ● 0,7725

1,48%
5,0 8,0

5,0

5,6

6,2

6,8

7,4

8,0тыс. пунктов ● 5,322

10,03%
0 280,0

0

56

112

168

224

280млрд руб. ● 173,02

1,43 1,73

1,43

1,49

1,55

1,61

1,67

1,73тыс. $ / тр. унц.

30

34

38

42

46

50

30,0 50,0
8,59%22,69% 3,37%

● 1,580трлн руб. ● 33,89

«Транснефть» опасается, что ре
гуляторная гильотина, которая 
должна отменить несколько ты
сяч устаревших законодатель
ных актов, парализует ее работу. 
Компания считает, что прави
тельство может отменить суще
ствующие в отрасли нормативы, 
на базе которых строятся отно
шения монополии с потребите
лями, и просит не трогать их 
по крайней мере до тех пор, 
 пока не будут разработаны но
вые нормы. Эксперты считают, 
что правительство прислушает
ся к опасениям «Транснефти».

Как стало известно „Ъ“, глава 
«Транснефти» Николай Токарев 18 
февраля написал письмо вице-пре-
мьеру Юрию Борисову, где выразил 
опасения относительно работы неф-
тетранспортной отрасли после введе-
ния регуляторной гильотины. Этот 
механизм предусматривает отмену с 
1 января 2021 года всех правовых ак-
тов, устанавливающих требования, 
соблюдение которых подлежит про-
верке при осуществлении государст-
венного контроля. Его цель — убрать 
из законодательства неактуальные 
нормы, оставшиеся в основном еще 
со времен СССР. Но, как указывает 
глава «Траснефти», в список предлага-
емых к отмене актов попали и те, ко-
торые сейчас «комплексно регламен-
тируют сферу транспортировки неф-
ти и нефтепродуктов по магистраль-
ным трубопроводам и содержат акту-
альные и крайне важные отраслевые 
требования». Всего в списке компа-
нии указано 13 документов.

И хотя, отмечает господин Тока-
рев, в целом компания поддержива-
ет работу по отмене устаревших и из-

быточных обязательных требований, 
с учетом отсутствия отраслевого зако-
на в сфере транспортировки нефти и 
нефтепродуктов или хотя бы проек-
тов заменяющих нормативных пра-
вовых актов, единовременная отме-
на существующих норм приведет к 
полному отсутствию регулирования в 
данной сфере. В том числе, говорится 
в письме, это коснется вопросов под-
ключения к магистральной инфра-
структуре месторождений и НПЗ, до-
ступа к ус лугам по транспортировке, а 
также безопасной эксплуатации маги-
стральных трубопроводов.

По мнению «Транснефти», из-за ре-
гуляторной гильотины отношения 
трубопроводной монополии с потре-
бителями окажутся нерегламентиро-
ванными, что повлечет многочислен-
ные споры, нарушение сроков прове-
дения договорной кампании, а так-
же сложности либо невозможность 
формирования грузопотоков. Все это 
в конечном итоге негативно отразит-
ся на функционировании отрасли и 
выполнении международных обя-
зательств РФ, пишет господин Тока-
рев. В связи с этим компания просит 
исключить из регуляторной гильоти-
ны акты, регулирующие нефтетранс-
портную отрасль, и предлагает оце-
нивать целесообразность их отмены 
«исключительно индивидуально» и с 
обязательной разработкой заменяю-
щих документов. 

«Транснефть» — не первая компа-
ния, которая опасается последствий 
регуляторной гильотины в своей сфе-
ре. В конце декабря 2019 года письмо 
в правительство с аналогичными со-
ображениями направлял НОВАТЭК. 
В частности, компания обеспокоена 
возможной отменой постановления 

правительства №858, разрешающе-
го независимым производителям до-
ступ к газотранспортной системе «Газ-
прома», а также приказа ФАС об анали-
зе конкуренции на товарном рынке.

В «Транснефти» ситуацию коммен-
тировать не стали. В Минэнерго и ап-
парате правительства на запросы не 
ответили. В Минэкономики „Ъ“ со-
общили, что не получали поручений 
в связи с письмом господина Токаре-
ва. Источники „Ъ“, знакомые с ситуа-
цией, отмечают, что эта тема обсужда-
ется уже давно, но пока никакой реак-
ции правительства на опасения трубо-
проводной монополии нет.

При этом президент Владимир Пу-
тин 12 марта заявил в интервью ТАСС, 
что реформа контрольно-надзорной 
деятельности необходима, но «взять и 
рубануть сразу — очень опасно». Поэ-
тому, по словам президента, в течение 
года правительство будет «усиленно 
заниматься этими вопросами».

Сергей Гарамита из Райффайзен-
банка отмечает, что, судя по списку за-
конодательных актов, отмены кото-
рых опасается «Транснефть», при их 
аннулировании, скорее всего, не сто-
ит ожидать прямого финансового эф-
фекта на компанию. Но негативный 
эффект может быть косвенным, вклю-
чая усложнение процесса подключе-
ния новых объектов, формирования 
тарифов, заключения договоров, не 
говоря о правилах обустройства тру-
бопроводных зон с точки зрения без-
опасности. Поэтому, полагает эксперт, 
государство в любом случае не допу-
стит «регуляторного вакуума», и отме-
на актов может быть отложена как ми-
нимум до тех пор, пока не появятся 
проекты новых документов.

Ольга Мордюшенко

Над трубопроводами  
нависла гильотина
«Транснефть» опасается отмены отраслевых нормативов

Финансовая индустрия высту
пила с критикой законопроекта 
о категоризации инвесторов, 
 который активно продвигает 
Банк России. Банки и брокеры 
направили письмо в Госдуму, 
ожидая от нее большего понима
ния. Они считают, что, если доку
мент будет принят в текущем ви
де, изза существенных ограниче
ний по допуску инвесторов к цен
ным бумагам последние перей
дут на обслуживание в иностран
ные юрисдикции.

16 крупнейших профессиональ-
ных участников рынка ценных бумаг, 
среди которых — ВТБ и Альфа-банк, 
а также НАУФОР и НП РТС, направи-
ли на этой неделе совместное письмо 
председателю комитета Госдумы Ана-
толию Аксакову с просьбой учесть по-
зицию рынка при принятии законо-
проекта о категоризации инвесторов. 
В письме (с ним ознакомился „Ъ“) вы-
сказывается опасение, что мнение фи-
нансовой индустрии не принято во 
внимание. По словам президента «Фи-
нама» Владислава Кочеткова, перего-
воры с регулятором в очередной раз 
зашли в тупик, предложения участни-
ков рынка не были приняты. «Закон 
принимает Госдума, а не ЦБ, депута-
ты так или иначе должны учитывать и 
мнение бизнеса»,— надеется он. Ана-
толий Аксаков подтвердил получение 
письма и пообещал рассмотреть его и 
дать «мотивированный ответ».

В документе говорится, что приня-
тие законопроекта в текущей версии 
«противоречит планам развития фи-
нансового рынка» и приведет к «повы-
шению привлекательности иностран-
ных финансовых посредников», суже-
нию профучастников и количества 
инструментов на российском рынке. 
Всего у профучастников вопросы к че-
тырем, но, по их определению, основ-
ным пунктам законопроекта. Один из 
них касается допуска иностранных 
ценных бумаг к торгам на россий-

ских биржах. ЦБ предлагал огранить 
допуск к торгам только теми бумага-
ми, которые включены в перечень ин-
дексов, определяемый регулятором 
(см. „Ъ“ от 21 февраля). Остальные бу-
маги будут доступны только квали-
фицированным инвесторам, неква-
лифицированные смогут купить тор-
гуемые бумаги только после прохо-
ждения тестирования. По словам ди-
ректора по брокерскому бизнесу «БКС 
Брокер» Олега Чихладзе, обоснован-

но, когда тестирование проводится 
для сложного продукта, но, чем слож-
нее, например, американская акция 
по сравнению с российской, непонят-
но. Президент НАУФОР Алексей Тимо-
феев считает, что локализация оборо-
та иностранных ценных бумаг являет-
ся достижением российского рынка. 
По его словам, происходящее на рын-
ке с учетом того, что курс рубля сни-
жается, должно доказать важность ди-
версификации портфелей иностран-
ными инструментами для сохране-
ния инвестиций. «Такие запреты бу-
дут создавать лишь преимущества ме-

ждународным посредникам, ущем-
ляя возможности российских посред-
ников и инфраструктуры»,— говорит 
президент ассоциации НП РТС (основ-
ной владелец Санкт-Петербургской 
биржи) Роман Горюнов. По его словам, 
в условиях упрощения доступа инве-
сторов к международным рынкам ре-
шить задачу по защите инвесторов пу-
тем запрета проведения операций на 
локальном рынке невозможно.

Представители финансовой инду-
стрии также выступают против пред-
ложенного механизма тестирования 
инвестора. ЦБ настаивает, что без те-
стирования неквалифицированные 
инвесторы смогут купить ценные 
бумаги из котировальных списков 
бирж. В текущей версии законопроек-
та присутствует возможность исполь-
зования инвестором «последнего сло-
ва», когда он может купить актив по-
сле отрицательного тестирования, но 
лишь на 50 тыс. руб. По словам Олега 
Чихладзе, механизм проведения те-
стирования вызывает вопросы, он мо-
жет оказаться сложным, и надо будет 
проводить его на каждую сделку или 
на каждую бумагу. «Ради каждой по-
купки никто не будет проходить слож-
ное тестирование, останутся одни эн-
тузиасты»,— считает он.

Гендиректор «Алор+» Александр 
Калин также считает нелогичным 
проводить квалификацию инвестора 
в зависимости от размера его активов, 
поскольку это не может служить ин-
дикатором квалификации или уров-
ня знаний инвестора. Сейчас квали-
фицированным инвестором может 
быть признан тот, у кого есть акти-
вы на 6 млн руб. Банк России наме-
рен увеличить этот порог до 10 млн 
руб. после принятия законопроекта 
(см. „Ъ“ от 14 октября 2019 года). «В за-
конопроекте получается, что, у кого 
есть больше денег, у тех есть и больше 
прав на покупку тех или иных акти-
вов»,— резюмировал он.

Полина Смородская

Брокеры вышли на депутатов
в борьбе за права инвесторов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Стремительному ослаблению ру-
бля способствовали и действия не-
резидентов. По словам экономиста 
банка Credit Suisse Алексея Погоре-
лова, в условиях обвала на мировых 
рынках некоторые международные 
инвесторы столкнулись с кризисом 
ликвидности, что побуждает их про-
давать любые ликвидные активы, в 
том числе российские ОФЗ. «Пока та-
ких продаж очень мало, если срав-
нивать с происходящим в 2008 году 
или перед угрозой санкций. Многие 
продолжают сидеть в бумагах, так как 
Россия за последние годы очень упро-
чила свои позиции: сократила дол-
ги, нарас тила резервы»,— отмечает 
 господин  Погорелов.

Поддержку рублю оказывает ЦБ, 
который начал продажи иностран-
ной валюты в рамках бюджетного 
правила. По оценкам аналитиков, 
ежедневно регулятор продает около 
$50 млн. Кроме того, ЦБ возобновил 
проведение аукционов репо «тон-
кой настройки» и увеличил лимит 

операций «валютный своп». «От шо-
ка в моменте продажи валюты в рам-
ках бюджетного правила не спаса-
ют, но будут оказывать положитель-
ный эффект в долгосрочной перспек-
тиве»,— отмечает господин Погоре-
лов. Поэтому более важное значение 
для рынка имеют продажи экспорте-
ров. Во вторник председатель прав-
ления «Газпрома» Фамил Садыгов за-
явил агентству Bloomberg, что компа-
ния возобновила регулярные прода-
жи валюты. «Видим большие прода-
жи валюты — это не ЦБ и не кредит-
ные организации, скорее всего, экс-
портеры. Об этом могут свидетель-
ствовать объем заявок и их тип. При 
этом они не реагируют на изменение 
рыночной конъюнктуры или выхо-
дящие новости»,— отмечает руково-
дитель операций на валютном и де-
нежном рынках Металлинвестбанка 
Сергей Романчук.

Вечером неожиданную помощь 
рынки получили со стороны регуля-
тора США. Федеральный резервный 
банк Нью-Йорка объявил об увели-
чении выкупа краткосрочных бумаг 

до $500 млрд. Однако это сообще-
ние вызвало кратковременную кор-
рекцию на американском рынке. 
Индекс S&P 500 сократил снижение 
примерно до 4%, DJIA — до 3%. Суще-
ственной была реакция и на россий-
ском валютном рынке. Курс долла-
ра за полчаса упал почти на 1,8 руб., 
до 72,9 руб./$. Однако оптимизм был 
недолгим, и уже к 22:00 курс поднял-
ся к отметке 74,26 руб./$, а американ-
ские индексы вернулись к значению 
на 7,2–8,8% ниже закрытия среды. От 
курса доллара участники рынка ждут 
возвращения выше уровня 80 руб./$.

По словам участников рынка, мас-
штаба программы недостаточно, что-
бы спасти рынки. «Реакция инвесто-
ров на программу репо от ФРС пока-
зала, что текущий кризис шагами мо-
нетарного стимулирования не прой-
дет, необходимо найти вакцину от ко-
ронавируса»,— отмечает Сергей Ро-
манчук. «Все ждут, что ФРС США запу-
стит новую программу выкупа акти-
вов как минимум на $2 трлн»,— ука-
зывает господин Лосев.

Виталий Гайдаев

Рынки охвачены пандениемСогласно аналитической записке 
Банка России, рост доступности 
ипотеки может привести к сни
жению доступности жилья для 
населения, о чем говорит опыт 
многих стран мира. А в Сбербан
ке подсчитали, что в России это 
уже происходит: при продолжи
тельном снижении средней став
ки по ипотеке и удлинении сро
ков кредитования средний пла
теж по кредиту за два последних 
года вырос более чем на 10%.

В четверг, 12 марта, Банк России 
опубликовал аналитическую записку 
о связи ипотеки и доступности жилья. 
Авторы документа приходят, на пер-
вый взгляд, к парадоксальному выво-
ду, что рост улучшения условий по ипо-
теке делает недвижимость менее до-
ступной. «Опыт многих стран показы-
вает, что первоначальный эффект по-
вышения доступности ипотечного фи-
нансирования после снижения ставок 
в конечном счете может приводить к 
обратному эффекту — снижению це-
новой доступности покупки жилья»,— 
говорится в документе.

Главный аналитик Сбербанка Ми-
хаил Матовников также отмечает, что 
доступность ипотеки — это не то же са-
мое, что и доступность жилья. В частно-
сти, он обращает внимание на то, что 
за два года, с четвертого квартала 2017 
года по четвертый квартал 2019 года, 
средняя ипотечная ставка снизилась 
с 9,8% до 9,2% годовых. За этот период 
средний срок ипотечного кредита вы-
рос с 187 до 218 месяцев. В совокупно-

сти это повысило доступность ипоте-
ки. Тем не менее при росте объема пре-
доставленных в ипотеку средств на 
20% число выданных кредитов сокра-
тилось почти на 2%. «Рост доступности 
вылился в сокращение числа людей, 
которые смогли получить кредит. Ста-
тистика января 2020 года говорит о том 
же: рекордно низкая ставка сочетается 
с сокращением числа выданных кре-
дитов»,— говорит аналитик. По дан-
ным ЦБ, средневзвешенная ставка по 
ипотеке в январе составила 8,79%, а ко-
личество выданных кредитов сократи-
лось до 77,9 тыс. штук (почти на 2% ни-
же, чем годом ранее).

По оценке господина Матовникова, 
при одной и той же сумме ипотечного 
кредита средний платеж за два предше-
ствующих года только за счет измене-
ния ставки и сроков кредитования мог 
сократиться с 19,9 тыс. до 18 тыс. руб. 
Однако он увеличился до 22 тыс. руб., 
почти на 11%. «Произошло это из-за ро-
ста средней стоимости кредита, кото-
рая, в свою очередь, увеличилась из-
за роста цен на недвижимость»,— уве-
рен Михаил Матовников. Эти данные 
подтверждаются статистикой платфор-
мы «Домклик», согласно которой стои-
мость 1 кв. м на первичном рынке за 
этот период в Москве выросла на 30%, 
а в регионах — на 20%. Управляющий 
директор Абсолют-банка Антон Павлов 
также отмечает, что на размер среднего 
платежа по большей части влияет сто-
имость жилья. Как отмечают в ВТБ, на 
размер среднего ипотечного платежа 
могут оказать влияние сразу несколь-

ко факторов — это изменение цен на 
недвижимость, приобретение клиен-
тами квартир большей площади и раз-
мер первоначального взноса.

Доступность жилья в первую оче-
редь зависит от уровня доходов насе-
ления. При этом, по словам Антона 
Павлова, важно не ставить знак равен-
ства между средним платежом и кре-
дитной нагрузкой. Сейчас по России 
увеличился срок выплаты кредита и 
за счет этого уменьшился средний раз-
мер платежа. «Таким образом, люди 
стараются сбалансировать кредитную 
нагрузку при падающих доходах»,— 
указывает господин Павлов. При этом 
сохраняются возможности улучшить 
условия по ипотеке за счет регулятор-
ных мер Банка России. В частности, 
по мнению господина Матовникова, 
стоит снизить порог для применения 
повышенных риск-весов по ипотеке 
с 20% до 10% первоначального взно-
са. «Это повысит доступность креди-
тов без существенного влияния на ри-
ски портфеля»,— уверен он. Кроме то-
го, стоит отказаться от планов ЦБ при-
менить показатель долговой нагруз-
ки (ПДН) к ипотечным кредитам. «Ме-
тодика расчета ПДН такова, что ее не-
достатки наиболее ярко проявляются 
именно в ипотечном кредитовании: 
для незарплатных клиентов банка до-
ход заемщика оценивается как сред-
нее по региону, что заведомо занижа-
ет доходы более состоятельных кли-
ентов, а это и есть ипотечные заемщи-
ки»,— пояснил Михаил Матовников.

Максим Буйлов

Ипотека снижает доступность жилья
В ЦБ и Сбербанке проанализировали статистику

Если биржа не готова 
нанимать маркетмейкера 

для гарантии выхода  
из позиции, то это будет 

доступно только  
для квалифицированных 

инвесторов
— Сергей Швецов,

первый заместитель председателя  
Банка России, 13 февраля
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деловые новости

В городской сети Wi-Fi Москвы, 
работающей в парках, библио-
теках и музеях, впервые появи-
лась реклама. Конкурс на ее 
продажу выиграл оператор се-
ти — компания «МаксимаТеле-
ком», также развивающая сеть 
Wi-Fi в столичном метро. Вы-
ручка от контракта будет не-
большой, более ценна инфор-
мация о геолокации абонентов, 
указывают эксперты.

«МаксимаТелеком» получила пра-
во продавать рекламу в городском 
Wi-Fi в Москве, следует из материа-
лов на сайте мэрии. В феврале ком-
пания подала единственную заявку 
на конкурс с минимальной ценой 
9,4 млн руб., объявленный департа-
ментом СМИ и рекламы Москвы, и 
выиграла его, предложив цену 
10 млн руб. В департаменте подтвер-
дили „Ъ“ заключение договора с 
компанией, в «МаксимаТелеком» за-
явили, что продажи рекламы уже 
начались в феврале.

Сеть Moscow_WiFi_Free, по дан-
ным мэрии, включает 18,5 тыс. то-
чек на улицах в пределах третьего 
транспортного кольца, а также в 
парках, библиотеках, домах культу-
ры, музеях, кинотеатрах «Москино» 
и общежитиях вузов, ежемесячно к 
сети подключаются 690 тыс. чело-
век. В январе 2019 года «МаксимаТе-
леком» выиграла конкурс на статус 
единого оператора сети, получив 
контракт на 149,5 млн руб. В отли-
чие от Wi-Fi на транспорте эта сеть 
не монетизировалась с помощью 
рекламы, хотя город это планиро-

вал. «МаксимаТелеком» при этом 
также выступает оператором сети 
Wi-Fi в метро Москвы и Санкт-Пе-
тербурга и в «Аэроэкспрессах», где 
также продает рекламу.

Согласно соглашению между де-
партаментом СМИ и «МаксимаТеле-
ком», заключенному 19 февраля (есть 
у „Ъ“), компания обязуется в ближай-
шие два года выплатить в бюджет го-
рода 10 млн руб., или 1,25 млн руб. в 
квартал при использовании 15,7 тыс. 
подключенных точек (при измене-
нии числа точек изменится и сумма). 
При этом до 10% размещений может 
занимать социальная реклама. Мак-
симальное количество точек может 
составить 25 тыс., уточнили в депар-
таменте СМИ. «Рекламная модель, по 
сути, сейчас тестируется, важно по-
нять, насколько формат интересен 
рекламодателям»,— отметил пред-
ставитель департамента.

Рекламу будут показывать при ав-
торизации в сети, ее размещение 
войдет в пакет для рекламодателей 
компании «Квант» — совместного 
предприятия «Газпром-медиа» и 
«МаксимаТелеком», уточнил предста-
витель последней. Городская сеть Wi-
Fi обеспечивает более 12 млн под-
ключений в год, этот показатель бу-
дет расти, добавил он.

По оценке Dentsu Aegis Network, 
возможная годовая выручка от моне-
тизации городского Wi-Fi в Москве с 
учетом базы в 12 млн подключений 
может составить 6–18 млн руб. «Воз-
можности монетизации рекламного 
инвентаря довольно ограниченны. 
Но понимание геолокации, которое 

есть у оператора даже без подключе-
ния абонента к сети, вероятно, будет 
создавать значительный объем до-
полнительных данных. Их можно 
монетизировать через основную ре-
кламную сеть „МаксимаТелеком“»,— 
рассуждает директор по трансформа-
ции Dentsu Aegis Network Михаил 
Шкляев. Если раньше «МаксимаТеле-
ком» могла предложить рекламодате-
лям таргетироваться только на тех, 
кто пользуется метро, то расширение 
аудитории позволяет увеличить ох-
ват за счет людей, которые предпочи-
тают личный или наземный транс-
порт, констатирует digital-директор 
агентства Arena Павел Демченко.

Ценность партнерства именно в 
доступе к инфраструктуре данных 
по всему городу, согласен директор 
по маркетинговым технологиям 
OMD OM Group Сергей Ефимов. Сам 
по себе рекламный инвентарь город-
ского Wi-Fi не так важен, уверен он. 
«Его немного, аудитория размыта — 
это и приезжие, и москвичи, и тури-
сты, мотивация смотреть рекламу у 
них будет низкой, поскольку интер-
нет в публичных местах обычно ис-
пользуют в качестве доступа к прило-
жениям, а не к веб-браузеру. Все это 
отражает и сумма контракта — до 
смешного маленькая при текущих 
объемах компании»,— поясняет го-
сподин Ефимов. Как сообщал „Ъ“ 16 
октября 2019 года, «МаксимаТеле-
ком» оценивала свою выручку по 
итогам 2018 года в 3,9 млрд руб., по 
итогам 2019 года эксперты прогнози-
ровали ее рост до 5 млрд руб.

Валерия Лебедева

К столичному Wi-Fi  
подключились рекламодатели
«МаксимаТелеком» продаст размещения в городской сети Группе Abi, основанной депута-

том Госдумы Григорием Анике-
евым, удалось обогнать своих 
конкурентов по колбасному 
бизнесу. Доля этой компании 
на рынке по итогам прошлого 
года оказалась больше, чем у 
Останкинского мясоперераба-
тывающего комбината, зани-
мавшего традиционно первое 
место. Но сам рынок уже сужа-
ется из-за роста популярности 
здорового образа жизни: убе-
дить молодое поколение поку-
пателей, что сосиски и колбасы 
полезны, производителям 
не удается.

По итогам 2019 года доля основан-
ной во Владимире продуктовой груп-
пы Abi (бренды «Стародворье», «Вязан-
ка» и «Ядрена копоть») на рынке про-
изводства колбас и сосисок составила 
8%. Это позволило компании занять 
первое место среди конкурентов. Об 
этом свидетельствуют данные GfK на 
основе анализа покупок 10 тыс. домо-
хозяйств. По словам директора депар-
тамента маркетинга Abi Дениса Мар-
тасова, в 2019 году группа произвела 
162 тыс. тонн колбасных изделий. По 
данным ЕГРЮЛ, конечным бенефи-
циаром группы является депутат Гос-
думы Григорий Аникеев.

Abi обогнала прошлогоднего ли-
дера — Останкинский мясоперера-
батывающий комбинат с долей 7,4% 
(ОМПК, бренды «Останкино», «Папа 
может» и др.), конечным бенефици-
аром которого считается председа-
тель совета директоров группы Ми-
хаил Попов. В ОМПК не ответили на 
запрос „Ъ“.

Третье место два года подряд за-
нимает группа «Черкизово» семьи 

Михайловых, в портфель брендов 
которой входит «Черкизово», «Мяс-
ная губерния», «Империя вкуса». В 
пресс-службе компании рассказали, 
что в прошлом году произвели 
107,6 тыс. тонн колбасных изделий.

В Abi связывают рост доли на рын-
ке с запуском во Владимире нового 
производственного комплекса по 
выпуску колбасных изделий мощно-
стью 36,5 тыс. тонн в год. Компания 
также планирует запустить вторую 

очередь на 18,2 тыс. тонн, добавляет 
Денис Мартасов. Исполнительный 
директор ассоциации «Русбренд» 
Алексей Поповичев говорит, что 
рост продаж для производителей 
колбасы принципиально зависит от 
маркетинга. По его мнению, Abi де-
лает бренды узнаваемыми и защи-
щает их. Суд по интеллектуальным 
правам 13 декабря прошлого года 
признал незаконным выпуск Сибир-
ской продовольственной компани-
ей колбасной продукции под брен-
дом «Вобвязке», взыскав в пользу 
компании «Стародворские колбасы» 
(входит в группу Abi) 2 млн руб.

По мнению Алексея Поповича, 
продажи колбасы, и сосисочных из-
делий в том числе, поддерживает тра-
диция потребления колбасы и соси-

сок на завтрак. Но эксперт прогнози-
рует, что у рынка в обозримом буду-
щем могут возникнуть проблемы и 
падение спроса из-за роста популяр-
ности здорового питания и ЗОЖ. По 
данным Nielsen, по итогам периода с 
марта 2019 года по февраль 2020 года 
темпы роста продажи колбасы в де-
нежном выражении по сравнению с 
прошлым аналогичным периодом 
упали с 17,2% до 6,3%, в натуральном 
выражении — с 7% до 3%.

Компании по-разному реагируют 
на рост популярности ЗОЖ. Abi вы-
пускает линейку колбасных изде-
лий с мясом индейки под брендом 
«Вязанка» с пониженным содержа-
нием жира и высоким содержанием 
белка, говорит Денис Мартасов. 
Goldman Group (ТД «Мясничий») вы-
пускает колбасы высшей категории, 
в которых повышено содержание 
мяса и минимум жиров. Но колбасы 
и сосиски у молодого поколения не 
ассоциируются со здоровым питани-
ем, уверен Алексей Поповичев. Так 
что, добавляет он, производителям 
еще предстоит придумать способы 
продажи своей продукции этой кате-
гории покупателей.

Еще одной причиной падения 
спроса на колбасы и сосиски может 
быть отказ покупателей от приобре-
тения продукции, искусственно уде-
шевленной за счет снижения качест-
ва сырья, предполагают в пресс-служ-
бе ГК «Дымов» (выпускает продукцию 
под брендом «Дымов»). Сегмент «эко-
ном» перенасыщен продукцией, но 
она уже не может конкурировать и 
стать заменой мясу, соглашается ди-
ректор по стратегическому развитию 
Goldman Group Андрей Андресюк.

Алексей Полухин

У колбасы изменились доли
Производители переделили падающий рынок

Инвестиции онлайн-кинотеа-
тра «Яндекса» «КиноПоиск HD» 
в производство эксклюзив-
ных сериалов могли превы-
сить 1 млрд руб. В этом году 
 сервис планирует показать 
семь оригинальных проектов, 
надеясь, что они принесут ему 
новых подписчиков. Повто-
рить успех «Домашнего аре-
ста», собравшего в 2019 году 
20,6 млн просмотров на серви-
се Premier, будет сложно, по-
мочь могут рекламные воз-
можности «Яндекса», считают 
эксперты.

Принадлежащий «Яндексу» «Ки-
ноПоиск HD» с марта по сентябрь 
2020 года выпустит семь ориги-
нальных сериалов, производство 
которых полностью профинанси-
ровал, рассказала „Ъ“ директор по 
контенту онлайн-кинотеатра Ольга 
Филипук. Компания ожидает, что 
каждый из проектов даст «сотни ты-
сяч новых зрителей». По словам го-
спожи Филипук, в январе 2020 года 
у «КиноПоиск HD» было более 1 млн 
смотрящих подписчиков. Сериалы 
будут доступны только по подпи-
ске, в перспективе компания не 
исключает партнерство с другими 
площадками. О том, что «Яндекс» 
ведет переговоры о производстве 

оригинальных фильмов, сериалов 
и шоу в разных жанрах, в феврале 
2019 года сообщали «Ведомости».

26 марта на «КиноПоиск HD» 
выйдут два комедийных сериала 
продюсерской компании «Среда» 
Александра Цекало, рассказала 
Ольга Филипук. «Анна Николаевна» 
режиссера Максима Пежемского 
расскажет о создании российскими 
учеными андроида-полицейского, 
а «Последний министр» Романа Во-
лобуева — о российской политике. 
В июне компания выпустит трил-
лер «Водоворот» компании «Марс 
Медиа» о серийном убийце. Также 
на лето запланирована премьера 
проекта «Кликбейт» Романа Волобу-
ева — «производственной драмы» 
об издателях Telegram-канала с рас-
следованиями, также спродюсиро-
ванной «Средой». Осенью онлайн-
кинотеатр планирует выпустить 
мистический триллер по книге 
Дмитрия Глуховского «Топи» (RSS 
Production) и комедийный сериал 
«Настя, соберись!» (кинокомпания 
«Друг друга»). Название еще одного 
десятисерийного проекта компа-
ния раскроет позднее.

Размер инвестиций в сериалы 
компания не раскрывает. Ольга Фи-
липук утверждает, что все проекты 
«относятся к категории выше сред-

него по цене производства в срав-
нении с ТВ-проектами». В «Среде» и 
«Марс Медиа» также не раскрыли 
стоимость производства сериалов, 
в RSS Production не ответили на за-
прос, с компанией «Друг друга» свя-
заться не удалось. По оценкам 
участников рынка, стоимость про-
изводства одной серии «Водоворо-
та» и «Последнего министра» состав-
ляет около 25 млн руб., стоимость 
остальных проектов может быть со-
поставимой. Таким образом, с уче-
том числа серий объявленных про-
ектов инвестиции «Яндекса» в них 
могли составить около 1,5 млрд руб. 
Гендиректор компании «Экспокон-
тент» Александра Модестова оцени-
вает вложения в 1 млрд руб.— «при-
близительно столько понадобится, 
чтобы снять действительно креп-
кие проекты».

Повторить успех сериала «До-
машний арест», снятого для сервиса 
Premier «Газпром-медиа» (в 2019 го-
ду собрал 20,6 млн просмотров, 
став самым популярным сериалом 
на платформе), «Яндексу» будет 
сложно, уверен один из собеседни-
ков на рынке, указывая, что у этого 
проекта был фактически неограни-
ченный бюджет. При этом конку-
ренция на рынке уже существенно 
выросла, появляется много ярких 

проектов, создающихся именно для 
онлайн-платформ, отмечает Алек-
сандра Модестова, приводя в при-
мер «Трудных подростков» на More.
TV, «#Dеток» и «Бендера» у Окко, 
«Содержанок» и «Шторм» на Start, 
«Обычную женщину» и «Эпиде-
мию» на Premier. С другой стороны, 
у «Яндекса» более широкие возмож-
ности для продвижения, кроме то-
го, компания может платить парт-
нерам еще до начала производства, 
что позволяет им лучше использо-
вать бюджет, говорят эксперты.

Помимо сериалов «КиноПоиск 
HD» планирует эксклюзивно пока-
зывать и отечественное кино. Ком-
пания подписала соглашение с 
фондом Романа Абрамовича «Кино-
прайм», в рамках которого получит 
эксклюзивные права на показ 
фильмов, в которые инвестировал 
фонд. В соглашение вошли «Воздух» 
Алексея Германа-младшего и «Гип-
ноз» Валерия Тодоровского, кото-
рые сервис покажет после кинопро-
ката, «Фея» Анны Меликян выйдет 
одновременно с началом кинопро-
ката. Исполнительный директор 
фонда «Кинопрайм» Антон Малы-
шев подтвердил „Ъ“ сделку с «Кино-
Поиском HD», уточнив, что в нее во-
шли 12 фильмов.

Валерия Лебедева

«Яндекс» привлечет зрителей «Кликбейтом»
«КиноПоиск HD» инвестировал в семь сериалов

В Tele2 констатируют, что сниже-
ние роуминговых доходов неизбеж-
но из-за сокращения туристических 
потоков, отмены развлекательных, 
спортивных и деловых мероприя-
тий. Объем недополученных дохо-
дов будет зависеть от развития ситу-
ации, отметили в компании.

В «Тинькофф Мобайл» и Yota со-
гласны, что динамика роуминга за-
медлится. Но сейчас в топ-10 на-
правлений по роумингу входят та-
кие страны, как Казахстан, Узбекис-
тан, Белоруссия, Украина и Таджи-
кистан, где коронавирус пока не 
слишком распространен, отметил 
директор по продуктовому марке-
тингу Yota Дмитрий Рудских. По его 
словам, сейчас снижения числа 
клиентов, которые выезжают в эти 
страны, не происходит.

Если ситуация с коронавирусом 
продлится, операторы не только не-
досчитаются выручки от роуминга, 
но и понесут прямые убытки из-за 

договоренностей по взаиморасче-
там с роуминговыми партнерами, 
указывает руководитель Content 
Review Сергей Половников. «Если 
партнеры не пойдут навстречу и не 

изменят условия из-за форс-мажо-
ра, выпадающие доходы операторы 
будут компенсировать корректи-
ровкой роуминговых и базовых та-
рифов уже к началу лета»,— уверен 
он. Могут быть отменены услуги 
безлимитного интернета в роумин-
ге, а базовые тарифы подорожают 
на 10–15%, полагает эксперт.

На роуминговые тарифы повли-
яет и снижение курса рубля, добав-
ляет управляющий партнер AC&M 
Михаил Алексеев. «Операторы про-
изводят взаиморасчеты с зарубеж-
ными партнерами по роумингу в 
валюте, в то время как абоненты 
платят в рублях по договору пу-
бличной оферты»,— напоминает 
он. Покрывать самостоятельно кур-
совую разницу операторы долго не 
смогут, поэтому перенесут убытки в 
роуминговые тарифы, уверен он. В 
целом ограничение туризма и отме-
на массовых мероприятий как вну-
три страны, так и за рубежом приве-
дут к тому, что роуминг значитель-
но сократится, но поскольку он 

приносит менее 2% от всей опера-
торской выручки, компенсировать 
его можно, например, с помощью 
введения платы на сервисы, кото-
рые ранее были бесплатными, до-
пускает господин Алексеев.

Сотовые операторы уже повыша-
ли цены на связь в начале 2020 года. 
Например, в «Вымпелкоме» повы-
шение составило 17–18%, у МТС — 
около 4%. Пересмотр условий ком-
пании объясняли рыночной ситуа-
цией, «на изменение которой по-
влияли затраты на „закон Яровой“ 
и планируемые расходы на реали-
зацию закона о „суверенном руне-
те“», а также необходимостью инве-
стировать в сети связи. В МТС, 
«Вымпелкоме», «МегаФоне», Tele2 и 
Yota не стали комментировать воз-
можное изменение стоимости 
услуг роуминга и базовых тарифов. 
В «Тинькофф Мобайл» отметили, 
что начали диверсифицировать ро-
уминговые тарифы еще в конце 
2019 года, то есть до коронавируса.

Юлия Тишина

Роуминг набирает ноль

У Александра Колобова — 
основного владельца ГК «Шоко-
ладница» — появился новый 
бизнес. Он стал владельцем 
35% в компании «Фрутти», 
 которая поставляет соки и сму-
зи под маркой be true в «Азбуку 
вкуса» и «Перекресток». Пози-
ционирование продукта для 
здорового питания позволит 
получать высокую рентабель-
ность, но из-за высокой стои-
мости напиток вряд ли будет 
востребован на региональных 
рынках. 

О том, что Александр Колобов 
стал владельцем 35% ООО «Фрутти», 
стало известно из данных ЕГРЮЛ. 
Эта компания выпускает соки и сму-
зи под маркой be true, продукция по 
средней цене 139 руб. за бутылку в 
250 граммов доступна во многих 
крупных розничных сетях Москвы и 
Подмосковья. 

Господин Колобов — бенефициар 
ГК «Шоколадница» (управляет одно-
именными кофейнями, а также сетя-
ми «Кофе хауз», «Ваби саби» и разви-
вает по франшизе в России рестора-
ны KFC, Pizza Hut, Max Brenner и 
Panda Express). Основным владель-
цем «Фрутти» с долей 40% выступает 
сын первого вице-спикера Госдумы 
Александра Жукова Петр Жуков, он 
же основатель инвестиционного 
фонда Indigo Capital Partners. Еще 
25% в компании принадлежит Арту-
ру Сираканяну — владельцу и генди-
ректору K Capital, которая управляет 
несколькими проектами господина 
Колобова, включая сети «Шоколад-
ница» и Burger King. 

Об инвестициях Александра Ко-
лобова в производство напитков ра-
нее не сообщалось. Сам бизнесмен 
отказался раскрыть „Ъ“ условия 
сделки, отметив, что ему «нравится 
компания» и он считает ее направле-
ние перспективным. В 2018 году, со-
гласно Kartoteka.ru, «Фрутти» полу-
чила 50,65 млн руб. выручки и 
9,26 млн руб. чистой прибыли. 

Гендиректор и совладелец Famous 
Amazing Brands (бренды Vanilla 
Flight и Anarchy) Антон Стельмаков 

отмечает, что при положительной 
EBITDA производители напитков мо-
гут оцениваться до двух годовых вы-
ручек. Таким образом, весь бизнес 
«Фрутти» может стоить более 100 млн 
руб. В Indigo Capital Partners сообщи-
ли „Ъ“, что компания показывает пя-
тикратный рост выручки и оборот 
продолжит расти за счет расшире-
ния дистрибуции во всех каналах 
сбыта. Компания также работает над 
диверсификацией портфеля и рас-
сматривает возможности наращива-
ния производства, добавили в фон-
де. Связаться с господином Сирака-
няном не удалось. 

По данным Nielsen, продажи 
фруктовых соков и смузи за год к 
февралю 2020 года упали на 4,9% в 
натуральном выражении и на 1,1% в 
деньгах. Источник „Ъ“ в крупном 
производителе соков эту тенден-
цию подтверждает. По его словам, 
такой продукт, как be true может 
быть попыткой заработать на моде 
на здоровое питание, но он сомне-
вается, что товар окажется востребо-
ванным за пределами Москвы и 
Подмосковья. «Его целевая аудито-
рия — потребители кофе на вынос, 
готовые покупать напиток за 250–
300 руб.»,— рассуждает собеседник 
„Ъ“. Хотя он допускает, что продукт 
может быть достаточно популяр-
ным в сегменте общепита. 

В числе мест, где можно попробо-
вать be true, на сайте «Фрутти» уже 
указана «Шоколадница». Исполни-
тельный директор Restcon Андрей 
Петраков говорит, что владение по-
ставщиками продуктов позволяет ре-
стораторам увеличивать рентабель-
ность бизнеса. Но он также сомнева-
ется, что продукт может быть востре-
бован в регионах. Господин Стельма-
ков, впрочем, отмечает, что позицио-
нирование в премиальном сегменте 
как продукта для здорового питания 
и так должно обеспечивать достаточ-
но высокую рентабельность. Кроме 
того, be true выглядит как марка, из-
начально созданная для экспорта, 
что особенно актуально в условиях 
слабого рубля, указывает он.

Анатолий Костырев

Ресторатор  
давит фрукты
Основной владелец «Шоколадницы» 
вложился в производство смузи

с1

Мировая и российская 
туриндустрия с подобным 

еще не сталкивались. 
По выездному туризму 
падение составляет  

около 60%
— Зарина Догузова,

глава Ростуризма,  
12 марта  

(цитата «РИА Новости»)

Ц И Т А Т А

2,3 миллиона тонн
колбасных изделий 
произведено в России  
в 2019 году,  
по данным Росстата
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декабрьдекабрьдекабрьдекабрьдекабрь январь январь январь январь январь февраль мартмартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль

2,20

2,56

2,92

3,28

3,64

4,00тыс. руб.    ● 2,337

20

24

28

32

36

40$ ● 22,03

13,60%
75

81

87

93

99

105руб. ● 98,60

13,84%
320

346

372

398

424

450руб.

0,6

1,0

1,4

1,8

2,2

2,6

3,87%0,70% 11,84%

● 369,70$ ● 1,40

2,2 4,0 20,0 40,0 75,0 105,0 320,0 450,00,6 2,6



10 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 13 марта 2020 №45   l   Коммерсантъ

тенденции / фармацевтическая розница

Стагнация рынка фармацевти-
ческой розницы вынудила его 
крупнейших игроков менять 
модель развития. Федеральные 
сети больше не могут позволить 
себе агрессивно скупать конку-
рентов в регионах из-за невоз-
можности покрыть издержки. 
Такая ситуация оказалась вы-
годна локальным игрокам, ко-
торые сами занялись активным 
приобретением мелких компа-
ний, обогнав за счет этого феде-
ральные сети по динамике ро-
ста оборота. Но, по прогнозам 
экспертов, эта тенденция про-
длится до середины 2020 года. 

По итогам 2019 года у крупней-
ших аптечных сетей сократилась ди-
намика роста продаж. По данным 
DSM Group, у «Риглы» этот показа-
тель вырос на 16,7%, тогда как годом 
ранее на 24%. Выручка ГК «Эрка-
фарм» увеличилась на 0,1% против 
48% в 2018 году. Только аптечная сеть 
«36,6» по итогам 2019 года смогла 
улучшить показатели. Так, если в 
2018 году компания продемонстри-
ровала падение продаж на 12%, то по 
итогам 2019 года ей удалось нара-
стить показатель на 3,5%. 

В то же время гораздо больший 
рост продемонстрировали регио-
нальные компании. Так, по итогам 
прошлого года на 62% против 42% в 
2018 году удалось нарастить оборот 
новосибирской сети «Мелодия здо-
ровья», принадлежащей фармди-
стрибутору «Катрен». На 73% выро-
сли продажи курского ритейлера 
«Аптечные традиции», который с на-
чала 2019 года вышел из ассоциации 
АСНА и начал работать самостоя-
тельно. 

Локальные игроки 
наступают
Рост продаж у региональных игро-
ков и скромные показатели феде-
ральных сетей в DSM Group связы-
вают с тем, что локальные компа-
нии стали активнее покупать кон-
курентов, тем самым увеличивая 
количество точек продаж. Это под-
тверждается данными AlphaRM, со-
гласно которым «Мелодия здоро-
вья», в частности, в прошлом году 
совершила три крупные сделки. 
Компания приобрела 49 точек пе-
тербургской «Фармакор», принадле-
жавшей бывшим акционерам «36,6» 
Ивану Саганелидзе и Владимиру 
Кинцурашвили. Кроме этого, «Ме-
лодия здоровья» стала владельцем 
московской сети «Дежурная апте-
ка», включавшей в себя 23 точки, а 
также 21 аптеки петербургской 
компании «Удачные». 

Крупную сделку в 2019 году про-
вела и сеть «Аптечные традиции». 
Так, компания приобрела сразу 93 
точки московской сети «Фарма-
стар», зайдя таким образом на сто-
личный рынок. Сеть «36,6», которой 
единственной из федеральных иг-
роков удалось улучшить показатели 
по продажам по сравнению с 2018 
годом, стала владельцем 34 аптек се-
ти «Калина Фарм» в Великом Новго-
роде. Между тем еще в 2014 году 

компания продала все свои регио-
нальные активы, но пару лет назад 
решила вновь начать региональную 
экспансию: покупка «Калина Фарм» 
— в рамках логики этой стратегии. 
Сейчас компания, по данным свое-
го официального сайта, работает 
также в Санкт-Петербурге, Подмо-
сковье, Ленинградской и Влади-
мирской областях. Всего на рынке 
фармацевтической розницы, по 
подсчетам AlphaRM, в 2019 году бы-
ло совершено 23 крупные сделки. 

Локальные аптечные сети, управ-
ляющие несколькими сотнями то-
чек, испытывают меньше проблем с 
интеграцией приобретаемых аптек 
по сравнению с федеральными игро-
ками, говорит управляющий парт-
нер «Проектирования систем управ-
ления» Павел Лисовский. Такие ком-
пании могут перевести процесс при-
соединения в ручной режим, тогда 
как крупные игроки пытаются сде-
лать его системным, поясняет госпо-
дин Лисовский. 

Крупные сети  
сбавили обороты
Возможность активно приобретать 
конкурентов региональные компа-
нии получили в том числе потому, что 
от сделок M&A стали отказываться фе-
деральные сети, считает гендиректор 
DSM Group Сергей Шуляк. В результа-
те собственники, желающие выйти 
из аптечного бизнеса, стали чаще об-
ращаться с предложениями к локаль-
ным конкурентам, отмечает эксперт. 

По словам директора розничного 
подразделения «36,6» Александра Ку-
зина, крупные игроки сосредоточи-
лись на том, чтобы достичь макси-
мальной эффективности каждой точ-
ки, а не на наращивании оборота и до-
ли на рынке. Это связано с падением 
динамики роста рынка. Если в 2018 
году, по данным DSM Group, продажи 
лекарств в аптеках в денежном выра-
жении выросли на 4,6%, то в 2019 году 
— уже на 3%. А в натуральном выраже-
нии объем реализации упал на 1,8% 
при росте годом ранее на 4,9%. 

О решении сконцентрироваться 
на уже имеющихся точках говорят и в 
ГК «Эркафарм», которая в 2017 году за-
крыла одну из крупнейших сделок в 
истории аптечного рынка. Распола-
гая более чем 300 точками, компания 
приобрела 1,048 тыс. аптек сети обан-
кротившейся впоследствии группы 
«Роста». Поскольку приобретаемая 
сеть была глубоко убыточной, финан-
совые показатели «Эркафарм» в про-
цессе интеграции тоже ухудшились, 
признавала в интервью „Ъ“ гендирек-
тор ГК Анастасия Карпова. По дан-
ным источника „Ъ“ на фармацевтиче-
ском рынке, суммарный долг прио-
бретаемых аптек составлял несколь-
ко миллиардов рублей. 

Не закончив интеграцию куплен-
ных точек, в 2018 году «Эркафарм» ста-
ла собственником еще одной убыточ-
ной компании — сети «Самсон-фар-
ма». По данным источника „Ъ“, ее 
долг составлял около 10 млрд руб. 
Впрочем, в «Эркафарм» отрицают аф-
филированность с «Самсон-фармой», 

отмечая, что у них всего лишь работа-
ет маркетинговый союз. Но, по дан-
ным «СПАРК-Интерфакс», владельцем 
100% ООО «Самсон-фарма» является 
Александр Ларин, который был сов-
ладельцем ООО «Аптеки 36,6 „Северо-
Запад“» и «Аптеки 36,6 „Волгоград“». 
Эти компании были проданы аптеч-
ной сетью «36,6» группе «Роста» в 2013 
году. Кроме этого, господин Ларин яв-
лялся гендиректором петербургского 
ООО «Фрея», которое было зареги-
стрировано по тому же адресу, что и 
ООО «ИФ-Девелопмент», аффилиро-
ванное с основателем «Эркафарм» — 
холдингом «Империя фарма». До ноя-
бря 2014 года «Фрея» также была вла-
дельцем 90% в ООО «ИД „ФФ Медиа“», 
управляющем отраслевым изданием 
Vademecum, которое считается на 
рынке близким к «Эркафарм». 

Опрошенные „Ъ“ участники рын-
ка считают, что именно покупка «Эр-
кафарм» убыточных сетей и возник-
шие при интеграции трудности ста-
ли причиной того, что компания по-
ка что воздерживается от новых сде-
лок. В 2020 году в ГК намерены про-
должить работу по повышению рен-
табельности бизнеса. Тем не менее в 
«Эркафарм» заявляют, что благодаря 
сделкам M&A в течение пяти лет ком-
пания нарастила оборот в десять раз, 
а также считают, что ГК сформирова-
ла рыночный тренд на консолида-
цию фармацевтической розницы. 

Трудности экспансии
В сети «Ригла» «не заметили» сокра-
щения числа предложений по сдел-
кам, говорит ее гендиректор Алек-
сандр Филиппов. Он также отмечает, 
что компания развивается и органи-
ческим путем. Такого же способа 
придерживается и «Неофарм», гово-
рит ее гендиректор Евгений Нифан-
тьев. По его словам, при покупке 
другого игрока покупатель вклады-
вает средства не только в приобрете-
ние, но и в ремонт и переоборудова-
ние точек. Зачастую эти вложения 
сопоставимы с объемом средств, не-
обходимых для открытия с нуля соб-
ственной аптеки, объясняет выбран-
ную стратегию господин Нифантьев. 
Но, по словам владельца «Аптечных 
традиций» Дмитрия Руцкого, вложе-
ния в покупку и открытие с нуля со-
поставимы только в Москве. В регио-
нах, по его данным, для того чтобы 
открыть аптеку, необходимо около 
700 тыс. руб., тогда как стоимость го-
товой точки начинается от 1 млн руб. 

При этом федеральным сетям ста-
новится все труднее работать в реги-
онах. Прежде всего это связано с тем, 
что локальные игроки применяют 
льготный единый налог на вменен-
ный доход, говорит Евгений Нифан-
тьев. В Москве такая система невоз-
можна, а чтобы воспользоваться ею в 
регионах, федеральным сетям, кото-
рые работают преимущественно че-
рез небольшое количество юрлиц, 
придется дробиться, а крупные сети 
этого делать не хотят, объясняет Ев-
гений Нифантьев. 

Кроме этого, на фоне падения до-
ходов населения снижается и поку-
пательная способность, в то время 

как в регионах она и так была ниже 
по сравнению с ситуацией в Москве 
и Санкт-Петербурге, отмечает Сер-
гей Шуляк. По его словам, федераль-
ным игрокам в таких условиях вы-
жить трудней.

Бум спадет быстро
Сконцентрировавшиеся в 2019 году 
на сделках сети намерены продол-
жать этот тренд и в 2020 году. Так, по 
данным отраслевого издания «Фар-
мацевтический вестник», компания 
«Аптека экономия 1», контролируе-
мая Владимиром Кинцурашвили и 
Иваном Саганелидзе, приобрела 15 
точек сети «Флория». Бывшие акцио-
неры «36,6» развивают сеть «Межре-
гиональная розничная фармацевти-
ческая компания» (МРФК), куда так-
же входит более 40 аптек премиаль-
ной сети A.V.E. После продажи «Ме-
лодии здоровья» петербургского 
«Фармакора», у МРФК остались апте-
ки только в Москве.

Дмитрий Руцкой планирует к 
концу года удвоить число точек «Ап-
течных традиций». Развиваться 
предполагается именно за счет сде-
лок M&A, причем преимущественно 
в Москве, говорит он. По мнению го-
сподина Руцкого, этот способ являет-
ся наиболее эффективным в услови-
ях падающего рынка: «При покупке 
готовой точки вы не получаете кота в 
мешке, а заранее знаете, какой у нее 
трафик, конкурентное окружение и 
дальнейшие перспективы». По его 
словам, аптечный рынок в России 
уже сильно перегружен для того, что-
бы расти органически. В наиболее 
привлекательных для бизнеса реги-
онах — Москве и Санкт-Петербурге 
— мест, где можно было бы открыть 
аптеку, уже вообще не осталось, до-
бавляет Сергей Шуляк.

Впрочем, по прогнозам Павла Ли-
совского, бум сделок пойдет на спад 
после того, как маркировка лекарств 
станет обязательной. Дело в том, что 
большинство сделок как крупными, 
так и небольшими сетями соверша-
ется путем не покупки юридическо-
го лица, а переуступки прав аренды 
помещения, где находится точка, со 
всем оборудованием и товарными 
остатками, а зачастую и персоналом, 
говорит Павел Лисовский. По сло-
вам эксперта, такой механизм позво-
ляет покупателю избежать ряда юри-
дических трудностей. Но после вве-
дения обязательной маркировки эта 
схема станет невозможной, так как 
передавать маркированный товар 
другому юридическому лицу без до-
говора купли-продажи будет нельзя, 
поясняет господин Лисовский. 

Тем не менее эта тенденция мо-
жет заложить основу для кардиналь-
ного изменения ситуации на рынке. 
По прогнозам Сергея Шуляка, в дол-
госрочной перспективе крупнейши-
ми сетями станут те, кто сейчас толь-
ко активно начинает скупать конку-
рентов. С этим согласны и сами ком-
пании. Аналогичная ситуация за по-
следние 20 лет сложилась на рынке 
фармацевтических дистрибуторов, 
признает Александр Кузин.

Мария Котова

О том, что вынудило федеральные сети сконцен-
трироваться на уже имеющихся у них точках, 
вместо того чтобы продолжать расти за счет 
 сделок M&A, „Ъ“ рассказал гендиректор рознич-
ного подразделения ПАО «Аптечная сеть 36,6» 
Александр Кузин.

— По итогам 2019 года «36,6» показала рост оборота 
на 3,5% год к году против падения на 12% в 2018 году. 
За счет чего удалось прирасти? 
— В первую очередь мы сделали акцент на эффектив-
ности каждой отдельной аптеки и сфокусировались 
на доходности. Модернизируются сами точки, обучает-
ся персонал, меняются ассортимент и месторасполо-
жение аптек. Аналогичный тренд наблюдается среди 
всех крупных сетей, так как по-другому выжить в усло-
виях стагнирующего рынка крайне непросто. За счет 
этой стратегии нам удалось добиться роста показателя 
LFL (сопоставимые продажи.— „Ъ“) на 5,5%, в то время 
как весь аптечный рынок за 2019 год продемонстриро-
вал рост на 3%.
— В перспективе вы все же рассматриваете воз-
можность органического роста или покупки дру-
гих сетей?
— У нас уже сейчас есть интерес к сделкам M&A и орга-
ническому росту, но опять же мы думаем об эффективно-
сти каждой отдельной точки. Как говорят в биржевой 
торговле, рынок управляется жадностью и страхом. Еще 
несколько лет назад превалировала жадность, желание 
роста оборота и доли, сейчас же правит страх, поэтому 
сделок M&A стало меньше, чем год или два назад. 

Страх еще связан с новыми регуляторными инициа-
тивами — ограничением маркетинговых бонусов, регу-
лированием розничных цен на лекарства и т. д. Но все 
забывают, что фармацевтический рынок и так сильно за-

регулирован. Какие бы ограничения ни вводились, это 
принципиально не изменит картины рынка, там нет 
сверхприбылей, которые можно было бы отжать. Един-
ственной правильной инициативной, на мой взгляд, 
было бы введение механизма лекарственного страхова-
ния. Это будет хорошей поддержкой и для населения, 
и для аптечных сетей. 
— Вы планируете активнее развиваться в регионах? 
— Мы уже развиваемся в Санкт-Петербурге и Ленин-
градской области, а также вышли в Новгородскую об-
ласть. Но примерно четверть всего рынка фармацевти-
ческой розницы приходится на Москву и Подмосковье, 
где мы в первую очередь сосредоточились. Мы постоян-
но слышим о попытках того или иного регионального 
игрока зайти на московский рынок. Но в Москве самая 
высокая конкуренция и, как следствие, одни из самых 
низких цен на лекарства, поэтому региональным сетям 
сложно выжить в таких условиях. 
— По прогнозам аналитиков, в долгосрочной пер-
спективе крупнейшими игроками на аптечном 
рынке могут стать сети, занимающие сейчас более 
скромные позиции. По вашему мнению, это дейст-
вительно произойдет?
— Не исключено, что так и будет. Аналогичную ситуа-
цию можно увидеть на рынке фармацевтических ди-
стрибуторов, который в течение 20 лет практически пол-
ностью поменялся. С него ушли такие компании, как 
«Шрея Корпорэйшнл», «Роста», «Аптека-Холдинг», «Эко-
хелп», «Лиат-Натали». Аналогичный процесс сейчас про-
исходит и в рознице. Еще несколько лет назад никто 
не слышал про дальневосточную сеть «Монастырев», 
в прошлом году открывшую первые точки в Москве, 
«еАптеку» (интернет-сервис по доставке лекарств.— „Ъ“), 
а «Столички» занимали гораздо меньшую долю рынка. 
Уже сейчас на фармацевтический рынок заходят непро-
фильные игроки, интернет-компании, такие как Ozon. 
А их конкуренты ждут, когда легализуют дистанцион-
ную торговлю.
— Получается, что глобальной консолидации рын-
ка не произойдет?
— Она будет носить гораздо более длительный характер, 
но прогнозировать, какой именно, мы пока не можем. 
Не исключено, что этот процесс растянется на десятиле-
тия. Причем это будут уже другие игроки, даже если они 
будут носить те же названия, но у них могут быть другие 
владельцы, а бизнес будет переформатирован.

Интервью взяла Мария Котова

«Рынок управляется  
жадностью и  страхом»

Александр Кузин,  
гендиректор розничного 
подразделения «36,6»

О том, к чему может привести сложившаяся тен-
денция стремительного роста региональных ап-
течных сетей в долгосрочной перспективе, „Ъ“ 
рассказал гендиректор DSM Group Сергей Шуляк.

— Сейчас крупные сети отказываются от сделок 
M&A ради наращивания эффективности каждой 
уже имеющейся аптеки. Получается, что раньше 
компании концентрировались исключительно 
на обороте и доле на рынке?
— Не совсем так. Наращивание числа точек с помощью 
M&A приводит к росту издержек на выплату долгов при-
обретаемой сети и интеграцию. Безусловно, ранее эта 
проблема тоже была, но тогда не наблюдалось стагна-
ции рынка. Когда рынок рос на 15–20%, за счет этого по-
крывались все издержки. Теперь, когда продажи ле-
карств в аптеках выросли всего на 3%, это стало невоз-
можным.
— За счет чего тогда покрывают эти издержки реги-
ональные сети, покупающие своих конкурентов?
— Локальные игроки практически никогда не покупают 
компании, работающие далеко от их центральных офи-
сов. Крупные сети, стремящиеся охватить как можно 
больше самых разных и в том числе отдаленных регио-
нов, сталкиваются с проблемой вертикального управле-
ния. Локальным ритейлерам требуется значительно 
меньше расходов на офис и управление. В офисах тех 
же «Риглы» и «36,6» работает огромное количество со-
трудников, которых надо содержать.
— Тем не менее почему региональные сети стали ак-
тивнее заключать сделки именно сейчас?
— Число локальных предпринимателей, желающих 
выйти из аптечного бизнеса и продать свою сеть, растет. 
При принятии решений о покупке той или иной сети 
или точки федеральные компании смотрят на ряд фак-

торов, включая конкурентное окружение, арендную 
ставку и сроки договоров помещений. Они видят все 
меньше привлекательных для себя предложений. А ко-
му тогда еще продаваться? Локальные игроки идут 
к местным конкурентам.
— Как это повлияет на расстановку сил на рынке 
в долгосрочной перспективе?
— Рынок кардинально изменится. Будут расти те, кто 
сейчас занимает меньшие позиции. Уже сейчас мы ви-
дим сети, которые претендуют на лидерство в буду-
щем,— это стремительно разрастающаяся сеть «Апрель», 
«Аптечные традиции» и другие.
— Крупным игрокам не удастся удержать позиции 
даже за счет органического роста?
— Для этого уже почти не осталось места. Несмотря 
на то что, например, «36,6» уже второй год заявляют о на-
мерении расти органически, они этого не делают, так 
как не могут найти соответствующие своим критериям 
эффективности площадки. Кстати, если крупные сети за-
ключают сделки, то это тоже в первую очередь покупка 
выгодных мест. А, например, «Ригле» уже и покупать не-
чего: она больше денег потратит на проведение самой 
сделки, чем получит от приобретенных точек.
— Это связано в том числе со снижением покупа-
тельской способности в регионах?
— Да. Федеральные сети до сих пор не научились рабо-
тать в таких условиях. Открывая аптеку, они вкладыва-
ют огромные средства — до 5 млн руб.— в ремонт поме-
щения, брендирование. А локальным потребителям вся 
эта роскошь не нужна, они приходят в аптеку исключи-
тельно за лекарствами. В том числе из-за этого, кстати, 
и провалилась «Мега фарм» Marathon Group (проект, со-
зданный в 2016 году, планировал открытие 3 тыс. аптек 
за три года, но был закрыт в этом году.— „Ъ“). В открытие 
точек вкладывались огромные средства, что приводило 
к невозможности возврата инвестиций.
— У кого еще из федеральных игроков сейчас наи-
более шаткие позиции?
— Те или иные проблемы испытывает большинство иг-
роков на рынке. Не исключение, в частности, «Эрка-
фарм», которая, купив игрока с большой задолженно-
стью и взяв долги на себя, пришла таким образом на по-
мощь дистрибуторам и спасла их от финансовых потерь. 
Но те, в свою очередь, стали требовать от «Эркафарм» не-
медленного погашения задолженности, что негативно 
сказалось на компании.

Интервью взяла Мария Котова

«Локальным потребителям 
роскошь не нужна»

Сергей Шуляк,
гендиректор DSM Group

Количество точек в 2019 году

КАК РОСЛИ 20 КРУПНЕЙШИХ АПТЕЧНЫХ СЕТЕЙ В 2019 ГОДУ   ИСТОЧНИК: DSM GROUP.

*ЯВЛЯЕТСЯ ОБЪЕДИНЕНИЕМ САМОСТОЯТЕЛЬНЫХ СЕТЕЙ 
  И ТОЧЕК С СОБСТВЕННЫМИ ВЛАДЕЛЬЦАМИ.
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АСНА*

«Ригла»

«Эркафарм»

«36,6»

«Имплозия»

«Ирис»

«Неофарм»

«Вита»

«Планета здоровья»

«Апрель»

«Фармленд»

«Фармаимпекс»

«Мелодия здоровья»

«Аптека-таймер» 

«36,7С & Максавит»

«Здоров.ру»

«Фармацевт+»

«Идея»

«Губернские аптеки»

«Невис»

«Фармацевт+» (Ростов-на-Дону)  
«Аптечные традиции» (Курск)
«Аптека от склада» (Пермь) 
«Фармленд» (Уфа) 
«Аптека от склада» (Пермь)  
«Мелодия здоровья» (Новосибирск) 
«Ригла» (Москва)
«Сердце России» (Москва) 
«Фармленд» (Уфа) 
«36,6» (Москва) 
«Ригла» (Москва) 
«Мелодия здоровья» (Новосибирск) 
«Аптека от склада» (Пермь) 
«Мелодия здоровья» (Новосибирск) 
«Ригла» (Москва) 
«Апрель» (Краснодар) 
«Неофарм» (Москва) 
«Ханты-Мансийская аптека»  
«Имплозия» (Самара) 
«Ханты-Мансийская аптека»  
«Апрель» (Краснодар) 
«Ригла» (Москва)
«Ставропольфармация» (Ставрополь)

155
93
90
56
50
49
47
42
37
34
23
23
21
21
20
19
19
19
17
16
15
15
15

Продавец Покупатель

«Юг-фарма» (Ростов-на-Дону)
«Фармастар» (Москва)
«Аптеки 36и6 & Живея» (Иркутск) 
«Доктор Алвик» (Челябинск) 
«Рифарм» (Челябинск)
«Фармакор» (Санкт-Петербург)
«ЕвроФарма» (Мурманск)
«Гранд» (Брянск)
«БиоМед» (Самара)
«Калина Фарм» (Великий Новгород)
«Аптека 313» (Нижний Новгород)
«Дежурная аптека» (Москва)
«Аптечный стандарт» (Екатеринбург)
«Удачные» (Санкт-Петербург)
«Селеста» (Иркутск)
«Лора Плюс» (Краснодар)
«Аптеки ИФК» (Москва)
«Здравница» (Екатеринбург) 
«Бонум» (Самара)
«Фармация» (Бузулук)
«Эскулап» (Набережные Челны) 
«Жизнь» (Салехард) 
«Аптека 43» (Буденновск)

КРУПНЕЙШИЕ СДЕЛКИ В 2019 ГОДУ
(ОБЪЕМ ВЫКУПЛЕННЫХ ТОЧЕК)   ИСТОЧНИК:  ALPHARM.
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СОВОКУПНЫЙ ОБЪЕМ ПРОДАЖ 
ЛЕКАРСТВ В АПТЕКАХ   ИСТОЧНИК: DSM GROUP. 

2019 20172018

5,13 5,30 5,10млрд
упаковок

1021,2 991,9 940,7млрд
руб.

Динамика
к предыдущему

году

Динамика
к предыдущему

году
3,6%4,9%–1,8%

Инвестиции местного действия
Почему федеральные фармритейлеры перестали покупать аптечные сети в регионах
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В московском «Главклубе» прошел концерт Инны Желанной,  
посвященный 55-летию певицы и 13-летию ее группы

28 марта в Музыкальном театре  Станиславского 
и Немировича-Данченко состоится мировая 
 премьера балета «Aurea»  («Золотое сечение») — 
 вчера его постановку завершил известный хорео-
граф Гойо Монтеро. Испанец, сделавший карьеру 
в Германии и 12 лет возглавляющий Балет Нюрн-
берга, знаком российским балетоманам по спек-
таклю «Asunder», поставленному в свое время для 
Пермского балета в рамках фестиваля «Context». 
О работе в российских труппах, о сходстве эпи-
лепсии и творческого процесса и о пластическом 
эквиваленте спирали Фибоначчи Татьяна Кузне-
цова расспросила хореографа Гойо Монтеро.

— Вы дали своему балету название на двух языках — 
«Aurea» («Золотое сечение»), пояснив, что в слове au‑
rea («золото») слышится и «аура».
— Я задумал балет о процессе творения, а это всегда 
двойственный процесс. С одной стороны — удовольст-
вие, экстаз, но еще и страх, мука. Говорят, перед припад-
ком эпилептик испытывает настоящую эйфорию, прос-
ветление, ему кажется, что он может летать — это состо-
яние называется «аурой». Когда я творю, чувствую нечто 
похожее: после прозрения впадаю в глубокую депрес-
сию. К счастью, когда постановка уже окончена.
— Но у нас под «аурой» подразумевают обычно некое 
энергетическое излучение, присущее каждому чело‑
веку в разной степени. Не боитесь недопонимания?
— На него и надеюсь. Мне нравится удивлять людей, 
нравится, когда они не очень понимают, что они видят, 
когда их оценка двойственна. Мой балет еще и о пои-
сках идентичности, о постоянной изменчивости челове-
ка. В какой-то момент индивидуальность теряет целост-
ность — двоится, множится. В постановке это будет вид-
но и в идейном, и в буквальном смысле: танцовщики на-
чинают исполнять схожие партии.
— Двойственность — ваш любимый мотив. Когда 
в 2017‑м в Перми вы ставили балет «Asunder», вы то‑
же говорили об этом. Как вы находите для одной темы 
разные решения? Конкретнее — разные движения?
— Слушайте, художники всегда занимаются общими во-
просами — экзистенциальными, их же не так много. До-
стоевский, Сарамаго, Борхес — все пишут на тему двой-
ничества. В «Asunder» я рассматривал двойственность 
человека в контролируемых обстоятельствах, в новой 
постановке — дуализм тела и души. И еще это балет 
о том, как произведение художника начинает жить от-
дельной жизнью, а в какой-то момент даже контролиро-
вать своего творца. 
— Это вы рассказываете идею спектакля. А меня ин‑
тересуют подробности воплощения. Лексика, тех‑
ника. Скажем, пуанты в вашем балете будут?
— Есть фрагмент на пуантах, именно в этом эпизоде 
пальцевая техника хорошо соотносится с музыкой. Ведь 
пуанты привносят в хореографию черты не совсем че-
ловеческие, а я работаю с партитурой, которую написал 
Оуэн Болтон по мотивам «Пассакалии» Баха. Для меня 
это священная музыка, она отсылает воображение к цер-
кви, соборам, а, например, Шартрский собор построен 
по принципу золотого сечения. Все эти связи для меня 
очень важны. 
— С композитором Болтоном вы работаете постоян‑
но, чем он вас привлекает?
— Да, больше семи лет. Не люблю такое говорить, 
но он настоящий гений. Живет в Канаде, сочиняет му-
зыку где-то в подвале. У нас с ним эпистолярные отноше-

ния. Мы очень редко разговариваем, потому что он очень 
застенчив. Мне кажется, с тех пор как я начал работать 
с ним, я стал интереснее и богаче как хореограф. Он пред-
лагает мне решения, которые неудобны для меня, прихо-
дится искать выход, это пришпоривает мысль. Мы с ним 
в каком-то смысле друг друга дополняем.
— Сколько человек у вас в Балете Нюрнберга? Рус‑
ские есть?
— 24 артиста. Балеты ставлю не только я, в этом году 
у меня пять приглашенных хореографов: Эдвард Клюг, 
Охад Нахарин, Брайан Ариас, Даглас Ли и Хофеш Шех-
тер. А русских танцовщиков у меня нет. Не приезжа-
ют на ежегодные кастинги. Конечно, мало какая стра-
на поддерживает балет так, как Россия, и, конечно, Мо-
сква есть Москва. Но есть еще один важный аспект. В Гер-
мании у артистов нет ощущения национальной иден-
тичности, мы все слетаемся со всех концов света. А в Рос-
сии танцовщики чувствуют себя частью труппы, ее исто-
рии, будь то артисты кордебалета, солисты или премь-
еры. Так было и в Перми, так и здесь. В своей новой по-
становке я стараюсь исследовать связи, которые у людей 
складываются друг с другом, то естественное корпора-
тивное единство, которое их объединяет. По-моему, это 
тоже интересно.
— Кстати, до какого года у вас контракт?
— До 2023-го, продлили на три сезона.
— Вы работали с двумя классическими русскими 
труппами, которые не выучены современному ба‑
летному языку. Есть ли между ними разница?
— В Перми в зале было 16 артистов, сейчас 35. Конечно, 
это сложнее — не всегда удается сделать так, чтобы тан-
цовщики следили за ходом моей мысли, чтобы все дви-
гались как один. Но потрясающие солисты, Иван Миха-
лев и Оксана Кардаш, психологически и физически гото-
вы к любому стилю — достаточно им объяснить. Я очень 
доволен тем, что получается: я выбрал эту пару интуи-
тивно, но оказалось, что между ними есть взаимоотно-
шения любви-ненависти, которые точно отражают мой 

замысел. Другое дело, что чисто технически мне надо, 
чтобы они сидели в более глубоком плие, быстрее дви-
гались, над этим сейчас и работаем. А вообще на репети-
циях химия либо есть, либо ее нет. Если люди влюбля-
ются в твою работу, все будет хорошо. Сейчас я на этапе 
флирта с труппой, надеюсь, в итоге добьюсь своего.
— Это Лоран Илер попросил вас занять побольше 
народу?
— Нет, Лоран предоставил мне полную свободу. Он по-
казал мне примерно 70 человек, причем не указывал 
напротив фамилий статус — я это оценил. Я выбрал 35 
артистов, в том числе, как оказалось, премьеров и бале-
рин, которым у меня приходится работать в ансамбле, 
что для них довольно сложно, ведь каждый привык со-
лировать. Но я очень доволен труппой, люблю работать 
с большим количеством людей. В Лозанне на Prix de Lau-
sanne я за неделю поставил балет для 50 участников кон-
курса. Лорану балет понравился, он встретился со мной 
в Париже и пригласил в Москву.
— Обычно вы сами занимаетесь и светом, и сцено‑
графией, и даже костюмами. Как на сей раз?
— Костюмы делает Сальвадор Маттео Андухар, мы с ним 
познакомились в прошлом году в Балете Монте-Карло, 
он работал с Жан-Кристофом Майо и с Йоханом Инге-
ром над его «Петрушкой». Сальвадор придумал необыч-
ные костюмы, очень простые и одновременно сложные, 
как и сама постановка. Над декорациями мы работаем 
с Эвой Адлер, с ней я сотрудничаю уже восемь лет. На сей 
раз ситуация особо сложная, потому что декорации у нас 
танцуют вместе с артистами. Из подвижных конструк-
ций выстраиваются различные геометрические фигу-

ры, в которых двигаются артисты. Каждая сцена — на-
бор пространственных возможностей: у нас будут и пи-
фагоровы треугольники, и золотое сечение, и спираль 
Фибоначчи, и во всех этих формах мы ищем потенциал 
для хореографии.
— Звучит рационально, абстрактно и как‑то мета‑
физически. Это на вас, испанца, Германия так по‑
влияла?
— Даже самые абстрактные балеты не бывают искус-
ством для искусства или просто движением под музы-
ку. Мои постановки похожи на лирическое стихотворе-
ние: в них есть сюжет, но нет повествования. Что касает-
ся меня самого, я нетипичный испанец — меланхолик, 
библиотечная крыса. Да, Германия и Испания менталь-
но разные, но если мы вспомним фламенко, тот гнев 
и ту боль, которые есть в этом танце, их можно обнару-
жить и в творчестве Шуберта, и у Германа Гессе, и у не-
мецких художников. Разница только в способах выра-
жения. Германия — страна, в которой очень ценится 
искусство, здесь не так много крупных художников, за-
то больше 60 танцевальных трупп — они в каждом го-
роде. Люди часто ходят в театр, для них он священное 
место, и это чем-то напоминает Россию. В Испании все 
не так, там много хороших художников, но их не уважа-
ют. Я, наверное, соединяю в себе испанский темпера-
мент и немецкий, а еще во мне есть какая-то мрачность, 
которая, кажется, присутствует и в русском характере. 
Я всюду встречаю эту мрачность — у Достоевского, Лер-
монтова, Булгакова. А еще испанцы, как и русские, смо-
трят вам в глаза. Немцы в глаза не смотрят, считается, что 
это нарушение личных границ.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

«Я нетипичный испанец — меланхолик, библиотечная крыса»
Гойо Монтеро о своем балете «Aurea»

В прокат вышел  супергеройский 
фильм «Бладшот», поставлен-
ный автором спецэффектов 
в суперпопулярных компью-
терных играх Дейвом Уилсоном 
по суперпопулярным комиксам 
издательства Valiant Comics. 
По мнению Михаила Трофимен-
кова, фильму, скорее, подошло 
бы название «Пипец-3», но оно 
уже зарезервировано создате-
лями другой суперидиотской 
киноэпопеи.

 Лучшее в «Бладшоте» — 
крохотная лирическая пауза меж-
ду тем мгновением, когда морпех 
Рей Гаррисон (Вин Дизель) выдер-
гивает чеку из гранаты, и тем, ког-
да он пуляет ею в захваченный не-
кими извергами дом в кенийском 
городе Момбасе. Боже, с какой неж-
ностью и с какой тоской герой смо-
трит на гранату, прощаясь с ней на-
всегда. Типа прости, верная подруга, 
что не довелось тебе пожить на све-
те, но сама понимаешь, война с ме-
ждународным терроризмом — та-
кое дело. Какой-нибудь Жан-Люк Го-
дар из одного этого плана раздул бы, 
как он умеет, философское киноэс-
се на тему «Мальчишки и оружие». 
Но Уилсон — это вам не Годар: за сле-
дующие пять минут выяснится, что 
Гаррисон любит не только гранаты.

Еще он любит шрамы, покрываю-
щие его тело, как цветастые наклей-
ки гостиниц покрывали некогда че-
моданы заядлых путешественников. 
Зато его жена эти шрамы не то что 
бы не любит, она не любит то, что 
с ними ассоциируется,— спецко-
мандировки мужа в пыльные и кро-
вавые закоулки мира. Рей, как уверя-
ет режиссер, жену любит до умопом-
рачения. Но убедить в этом не спосо-
бен даже звериный стон, в который 
Дизель честно старается вложить за-

могильное отчаяние Рея: на его гла-
зах выжившие в Момбасе изуверы 
жену убивают.

Мы-то уже поняли, что грана-
ты — самая большая и чистая лю-
бовь в его жизни. Сентименталист-
ская традиция несколько веков как 

утешает читателей и зрителей, ры-
дающих над судьбами разлучен-
ных влюбленных, их непремен-

ным и счастливым воссоединени-
ем на небесах. Вот и с Реем проис-
ходит нечто подобное. Убитый вме-
сте с женой, он возвращается к жиз-

ни в лаборатории доктора Хартин-
га (Гай Пирс), которому Пентагон 
поставляет отработанный материал 
для экспериментов по выведению 
суперсолдатской суперпороды.

Нет-нет, его жену никто воскре-
сить и не пытался. Да и памяти вос-
кресший Рей лишился, как кажет-
ся, начисто. Зато теперь он слился 
в единое целое с истинным предме-
том своей любви. Бегающие по его 
венам тараканы — так, оказывается, 
выглядят нанороботы — преврати-
ли самого Рея в гранату, бомбу, трак-
тор и чуть ли не ядерный реактор, 
в суперкомпьютер, наконец, способ-
ный сканировать номера 9 тыс. ав-

томобилей, разъезжающих по Буда-
пешту. Короче говоря, оставшиеся 
три четверти фильма он непрерыв-
но, как сказали бы гангстеры из «Ир-
ландца» Мартина Скорсезе, «красит 
стены» автомобильных тоннелей 
и офисов мозгами тех, кого считает 
убийцами жены. Да еще пугает слу-
чайных свидетелей побоищ зрели-
щем регенерации своей пострадав-
шей в боях головы. Хотя зачем ему 
вообще голова?

Знакомство с прочими клиен-
тами лаборатории кажется жесто-
ким глумлением сценаристов над 
внешней политикой США. Так, Хар-
тингу удалось вернуть к жизни сол-
датку Кэти (Эйса Гонсалес), обворо-
жительную настолько, что в одном 
из грядущих эпизодов маска око-
логостиничной шлюхи придется 
ей как влитая. Кэти в прошлой жиз-
ни служила боевым водолазом в Си-
рии и погибла при химической ата-
ке. Голова кругом идет. Что, армия 
Асада использует глубоководное хи-
мическое оружие? И в каких таких 
водоемах там работают американ-
ские боевые водолазы: в арыках, ко-
лодцах, в лужах крови?

К сожалению, на этом потенци-
ально абсурдистская фантазия ав-
торов со скрипом притормозила 
и заглохла. Никто из персонажей 
не обладает и граном оригиналь-
ности Кэти. Хартинг — знакомый 
до зубной боли корыстный псих, 
обреченный на моральное пораже-
ние в противостоянии с сексапиль-
ным добром, которое воплощает 
Кэти. Компьютерщик из лаборато-
рии — очкарик, искренне надею-
щийся, что нанотехнологии позво-
лят ему увеличить член: как пред-
ставишь, куда он тараканов себе за-
пустить собрался, дрожь проберет. 
Другой айтишник — афроамери-
канец, попавший в «Бладшот» яв-
но из какого-то другого фильма, сы-
плющий шутками ниже уровня гар-
лемского тротуара и обращающий-
ся ко всем: «Эй, бро».

Под стать уцененным персо-
нажам и сам фильм — «осетрина» 
не то что второй, а двадцать пятой 
свежести: «Вспомнить все» для бед-
ных. Переварить его можно, толь-
ко лишившись памяти о великолеп-
ных героях фильма Пола Верхувена, 
которых Дизель со товарищи имити-
руют на уровне колхозной самодея-
тельности. В своем роде уникальный 
фильм: его идеальный зритель — его 
же герой, человек без памяти.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Воинская отвязанность
Вин Дизель в фильме «Бладшот»

Превращение Рея Гарри-
сона (Вин Дизель) в ходя-
щий биокомпьютер на ин-
теллектуальности фабулы 
не сказывается  ФОТО СППР

Бегающие по его венам тараканы — 
так, оказывается, выглядят наноробо-
ты — превратили самого Рея в гранату, 
бомбу, трактор и чуть ли не ядерный 
реактор, в суперкомпьютер, наконец
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Матчем «Ахмат»—«Динамо»  
стартует 22-й тур чемпионата России
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АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

Легкая атлетика легко отделалась
После уплаты штрафа в крупных турнирах смогут участвовать по десять российских спортсменов  
Международная федерация легкой ат-
летики (WA) в четверг обнародовала но-
вые условия восстановления в правах 
Всероссийской федерации легкой ат-
летики (ВФЛА), столкнувшейся с угро-
зой исключения из WA за многочислен-
ные допинговые нарушения. WA решила 
вновь допустить российских спортсме-
нов к участию в международных турни-
рах, но с серьезными ограничениями. 
В крупных соревнованиях — чемпиона-
тах мира и Европы, Олимпийских играх — 
смогут участвовать не более десяти рос-
сиян в нейтральном статусе. Кроме того, 
ВФЛА оштрафована на $10 млн. Помимо 
этого от российской стороны потребова-
ли фактически поставить работу феде-
рации под внешнее управление.

четверг WA обнародовала заяв-
ление по ситуации с ВФЛА, оказавшейся пе-
ред угрозой исключения из международ-
ной федерации за многочисленные допин-
говые нарушения. WA заявила о возобновле-
нии процесса выдачи индивидуальных при-
глашений российским спортсменам для уча-
стия в международных соревнованиях в ней-
тральном статусе. Их, напомним, перестали 
выдавать еще в начале года, после того как 
Athletics Integrity Union (AIU) — независи-
мый дисциплинарный орган, ответственный 
за выявление негативных явлений в легкой 
атлетике,— рекомендовал совету WA исклю-
чить ВФЛА из-за дела прыгуна в высоту Дани-
ла Лысенко. Он предоставил фальшивую мед-
справку для объяснения пропуска допинг-
теста, а у WA появились данные о том, что к 
истории было причастно руководство ВФЛА, 
включая ее президента Дмитрия Шляхтина 
(в конце прошлого года он подал в отставку).

Но в новом заявлении WA есть важная 
оговорка. Россияне смогут без ограниче-
ний подавать заявки только для участия в 
так называемых однодневных турнирах. А 
вот в крупных соревнованиях — чемпиона-
тах мира и Европы, а также Олимпийских 

играх — Россия может быть представлена 
только десятью легкоатлетами. Кроме того, 
будут ужесточены сами критерии допуска (в 
WA не пояснили как именно, пообещав сде-
лать это на следующей неделе). Для сравне-
ния: на Игры-2016 в Рио-де-Жанейро Россия 

заявила почти 70 легкоатлетов. Правда, из-за 
начавшегося допингового кризиса в россий-
ском спорте почти никто из них в Бразилии 
не выступил. В чемпионате мира 2019 года 
в нейтральном статусе приняли участие 30 
россиян. Они завоевали в общей сложности 
шесть медалей, из них две золотые.

Процесс выдачи индивидуальных пригла-
шений на турниры WA увязала с выплатой 
ВФЛА наложенного на нее штрафа в $10 млн. 
Половина суммы должна поступить на сче-
та WA не позднее 1 июля 2020 года. В против-
ном случае выдача допусков на турниры для 
россиян будет приостановлена. Выплата еще 

$5 млн назначена условно на два года. Одна-
ко, если за это время «ВФЛА совершит еще од-
но допинговое нарушение или не продемон-
стрирует должного прогресса для соответст-
вия условиям восстановления статуса», их 
придется также выплатить.

Совет WA назвал ключевые требования 
для восстановления статуса ВФЛА. Среди них 
— создание комиссии по восстановлению, в 
состав которой помимо «ряда структур» (Ми-
нистерства спорта РФ, Олимпийского коми-
тета России, Российского антидопингового 
агентства) должны войти как минимум два 
человека, назначенные комиссией спор-

тсменов ВФЛА. Также WA настаивает на том, 
чтобы в работе комиссии по восстановлению 
принимали участие два международных экс-
перта (предполагается их постоянное прожи-
вание в России), назначенные WA. Расходы 
за это должна нести ВФЛА. Комиссия по вос-
становлению должна разработать план, ут-
верждаемый WA, по проведению в россий-
ской легкой атлетике политики нетерпимо-
сти к допингу. Контроль за исполнением по-
ложений должны осуществлять два вышеу-
помянутых международных эксперта.

«Пакет санкций, утвержденный советом 
WA, отражает серьезность нарушений, допу-
щенных ВФЛА, и ясно свидетельствует о том, 
что мы относимся к таким нарушениям пре-
дельно серьезно,— отметил президент WA 
Себастьян Коу.— Мы последовательно стара-
емся отделять чистых спортсменов от испор-
ченной системы. Именно поэтому мы возоб-
новляем процесс выдачи индивидуальных 
приглашений. Но мы ограничили количест-
во участников от России на крупных турни-
рах, поскольку прежние санкции, очевидно, 
оказались недостаточными для изменения 
антидопинговой культуры в российской лег-
кой атлетике». Себастьян Коу отметил также, 
что совет WA полагает, что прежнее руковод-
ство ВФЛА не справилось с работой. «От ново-
го руководства федерации требуется разрабо-
тать четкую „дорожную карту“ по восстанов-
лению статуса ВФЛА»,— отметил глава WA.

Напомним, что на волне скандала, выз-
ванного делом Лысенко, в ВФЛА сменился не 
только президент, но вообще все руководство. 
Случилось это во многом под давлением Ми-
нистерства спорта РФ, на время даже отозвав-
шего государственную аккредитацию ВФЛА, 
и Олимпийского комитета России. В конце 
февраля новым президентом ВФЛА был из-
бран бывший вице-губернатор Воронежской 
области, экс-гендиректор телекоммуникаци-
онного холдинга «Связьинвест» Евгений Юр-
ченко, ранее непосредственного отношения 
к руководству спортивными структурами не 
имевший. Одним из первых шагов нового гла-
вы ВФЛА было официальное признание от-
ветственности федерации в «деле Лысенко». 
Это было ключевым условием WA для возоб-
новления диалога с российской стороной.

Александр Петров

Благодаря решению WA вернуть 
россиянам возможность высту-
пать на международных турнирах 
трехкратная чемпионка мира  
по прыжкам в высоту Мария  
Ласицкене получит шанс побо-
роться за звание олимпийской 
чемпионки  ФОТО РИА НОВОСТИ

КАРАНТИН

Остановительная терапия
Из-за коронавируса прерваны чемпионаты НХЛ и НБА

Вчера эпидемия коронавируса 
поставила под угрозу срыва сезо-
ны в двух ведущих американских 
спортивных лигах. О приостановке 
своих чемпионатов объявили На-
циональная баскетбольная ассо-
циация (НБА) и Национальная хок-
кейная лига (НХЛ). Отмена матчей 
НХЛ актуальна для России: в ее 
чемпионате выступает множест-
во лучших отечественных игроков, 
в том числе ярчайшие звезды вро-
де претендующего на очередной 
приз лучшему снайперу Александ-
ра Овечкина.

мериканские спортивные 
лиги уже довольно давно использу-
ют меры повышенной безопасности, 
связанные с эпидемией коронавиру-
са, но до сих пор ни одна из них не ре-
шалась на самую радикальную — пол-
ную остановку первенства. Первой ли-
гой, которая пошла на такой шаг, ста-
ла Национальная баскетбольная ассо-
циация, по многим параметрам, ха-
рактеризующим востребованность 
и коммерческую эффективность, яв-
ляющаяся наиболее успешной сре-
ди всех ежегодных спортивных тур-
ниров. НБА вчера объявила о прио-
становке своего регулярного первен-
ства «до соответствующего уведомле-
ния», «принимая во внимание озабо-
ченность и неопределенность по по-
воду ситуации с распространением 
коронавируса».

Лига на своем сайте указала и при-
чину, заставившую ее ввести имен-
но чрезвычайное положение. «Триг-
гером» она назвала тот факт, что поло-
жительный тест на коронавирус пе-
ред гостевым матчем против «Окла-
хома-Сити Тандер» сдал игрок клуба 
«Юта Джаз». Его имя НБА не называет, 
но ESPN и еще целый ряд источников 
нисколько не сомневаются, что речь 
идет о французском центровом Ру-

ди Гобере, чье отсутствие на площад-
ке перед началом в итоге в последний 
момент отмененной игры с «Оклахо-
мой» вызвало вопросы у тех, кто дол-
жен был в ней участвовать и ее ком-
ментировать. Ирония судьбы, но за 
несколько дней до этого Гобер прев-
ратился в героя интернета, «потрол-
лив» коронавирус на пресс-конферен-
ции «Юты»: перед тем как покинуть 
зал, он демонстративно дотронул-
ся до каждого установленного перед 
ним на столе микрофона. Чуть позже 
в СМИ появилась информация о том, 
что положительные тесты на корона-
вирус сдали также защитники «Юты» 
Донован Митчелл и Эммануэль Муди-
ай. ESPN вчера сообщил, что баскетбо-
листы всех команд, с которыми встре-
чалась «Юта» в минувшие две недели 
— «Кливленд Кавальерс», «Нью-Йорк 
Никс», «Бостон Селтикс», «Детройт Пи-
стонс» и «Торонто Рэпторс»,— будут от-
правлены в карантин.

Регулярный чемпионат НБА оста-
новлен в тот момент, когда в нем сыг-
рано четыре пятых из значащихся в 
расписании матчей. Лига не проин-
формировала, на какой срок может 
растянуться пауза. ESPN уверен, что 
она продлится как минимум две не-
дели, не исключая полного срыва се-
зона. В качестве примера он привел 
китайскую баскетбольную лигу. Ее 
чемпионат был прерван в январе, а 
возобновиться должен лишь в нача-
ле апреля.

ESPN также акцентировал внима-
ние на колоссальных финансовых 
потерях от введения «чрезвычайно-
го положения». По его подсчетам, да-
же если первенство возобновится в 
конце марта, но при этом все остав-
шиеся матчи пройдут при пустых 
трибунах, лига недополучит дохо-
дов на сумму примерно $500 млн. А 
от объема поступлений зависит раз-
мер потолка зарплат на следующий 
сезон — то есть, по сути, коронави-
рус может существенно снизить и за-
работки игроков.

Спустя несколько часов после это-
го о приостановке чемпионата объ-

явила Национальная хоккейная ли-
га. Причем в заявлении ее главы Гэри 
Беттмена содержалась отсылка к ЧП в 
НБА. Господин Беттмен признал, что 
решение о перерыве в регулярном 
чемпионате было принято «на фоне 
новостей о сданном игроком НБА по-
ложительном тесте на коронавирус», 
а также отмечалось, что «две лиги сов-
местно используют много сооруже-
ний и раздевалок». Отличием заявле-
ния Гэри Беттмена от аналогичного, 
сделанного НБА, была продеклариро-
ванная цель «как можно быстрее воз-
обновить первенство» и «завершить 
сезон вручением Кубка Стэнли». В 
расписании регулярного чемпионата 
НХЛ значатся еще 189 матчей. Он дол-
жен был закончиться через три с поло-
виной недели.

Приостановка хоккейного сезона 
гораздо более актуальна для России, 
чем приостановка сезона баскетболь-
ного. В НБА сейчас нет российских 
баскетболистов. В НХЛ в текущем се-
зоне на лед вышли в общей сложно-
сти ровно 50 отечественных хоккеи-
стов, а многие из них имеют статус су-
перзвезд. К этой категории, бесспор-
но, относятся такие игроки, как Ни-
кита Кучеров и Артемий Панарин, Ев-
гений Малкин и Евгений Кузнецов, 
Андрей Василевский и Сергей Боб-
ровский. А знаменитый форвард «Ва-
шингтон Кэпиталс» Александр Овеч-
кин, вообще, благодаря своим снай-
перским подвигам был, вероятно, ос-
новным хедлайнером сезона. По ходу 
чемпионата он вошел в десятку силь-
нейших снайперов НХЛ всех времен, 
в которой занимает сейчас с 706 шай-
бами восьмое место (до седьмого — 
всего две шайбы). Овечкин — без-
условный претендент и на победу в 
снайперской гонке этого чемпиона-
та. На его счету до паузы значилось 48 
голов. По этому показателю он делил 
лидерство с Давидом Пастрняком из 
«Бостон Брюинс».

Алексей Доспехов
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Самым заметным из официально отмененных на данный момент турниров стал чемпи-
онат мира по фигурному катанию. Он должен был открыться в Монреале на следующей 
неделе и мог стать триумфальным для российской сборной. Отечественные фигуристы 
претендовали на победу во всех четырех дисциплинах, а в женском одиночном катании 
могли, как это неоднократно происходило в нынешнем сезоне, завоевать полный ком-
плект медалей. Для юных Алены Косторной, Александры Трусовой и Анны Щербаковой, 
которым только предстоит столкнуться с проблемами взросления, часто осложня-
ющими карьеру фигуристкам, чемпионат в Монреале, не исключено, был главной 
возможностью завоевать престижный титул. Международный союз конькобежцев (ISU) 
рассматривает вариант с переносом соревнований на более поздний срок, например, 
на октябрь. При этом надо учесть плотность осеннего календаря: в этот период уже 
начнутся этапы серии Гран-при.

Еще один важнейший турнир — чемпионат Европы по футболу — тоже оказался 
под угрозой срыва из-за эпидемии. Французское издание L’Equipe утверждает, 
что Союз европейских футбольных ассоциаций рассматривает вариант его переноса 
с лета нынешнего года на лето 2021 года, чтобы освободить место для заключительных 
стадий Лиги чемпионов и Лиги Европы: их собираются приостановить. Судьба этих 
соревнований определится 17 марта на совещании UEFA с участием представителей 
национальных футбольных федераций. Два ответных матча 1/8 финала Лиги чемпи-
онов, которые должны были состояться на следующей неделе, «Ювентус»—«Лион» 
и «Манчестер Сити»—«Реал», уже официально перенесены на неопределенный срок.

Ресурс The Hockey News вчера сообщил о том, что в ближайшее время будет 
объявлено об отмене чемпионата мира по хоккею. Он должен состояться 8–24 мая 
в Швейцарии. Впрочем, вскоре после этого IIHF выпустила опровержение, заявив, 
что «на данный момент статус турнира не изменился».

Федерация футбола Испании приостановила на две недели все игры чемпиона-
та страны. Такие радикальные меры пришлось принять в том числе в связи с тем, 
что в мадридском «Реале», который должен был сегодня встретиться с «Эйбаром», 
объявили карантин. Ранее у игрока баскетбольного «Реала» Трейя Томпкинса был 
обнаружен коронавирус, но так как баскетболисты и футболисты тренируются на од-
ной базе, карантин распространился на всех представителей клуба.

Не состоятся в ближайшие шесть недель и мужские теннисные турниры. 
Об этом сообщила Ассоциация теннисистов-профессионалов (АТР). В числе отме-
ненных — престижный турнир Miami Open, который должен был начаться через две 
недели, а также ряд других соревнований, в основном в Европе.

Был отменен заключительный этап Кубка мира по биатлону, который должен был 
пройти в Норвегии с 20 по 22 марта. До последнего шла речь об отмене и предпо-
следнего этапа соревнований — в финском Контиолахти, но вчера мужской спринт 
все же состоялся, хоть и без зрителей. Пришлось сняться с соревнований американ-
ским спортсменам, которым необходимо было в срочном порядке вернуться в США 
из-за ограничения въезда в страну пассажиров из Европы.

Планирует перенести весенние соревнования — всего их 12 — Международная 
федерация плавания (FINA). Отборочные турниры к Олимпиаде в Токио, как заявила 
пресс-служба федерации, пройдут значительно позже, чем было запланировано. 
Женский квалификационный турнир по водному поло состоится в конце апреля, 
мужской — в начале июля, то есть менее чем за месяц до начала Игр-2020. О том, 
когда пройдет отборочный турнир по синхронному плаванию, в котором россиянки 
уже давно являются главными фаворитками, не уточняется.

За сутки до пятничных свободных заездов в рамках стартового Гран-при чемпи-
оната «Формулы-1» в Мельбурне стало известно, что команда McLaren, одна из са-
мых популярных в серии, не примет участия в этапе: у одного из ее сотрудников 
был обнаружен коронавирус. Ресурсы Motorsport и Autosport утверждают, что Гран-
при Австралии будет отменен.

Вслед за НБА о приостановке сезона объявила организация Euroleague Basketball. 
Помимо главного баскетбольного еврокубка она проводит еще и турнир ниже рангом 
— Кубок Европы. Эта новость была обнародована непосредственно перед 29-м туром 
— из 38 в общей сложности — регулярного чемпионата Евролиги. В ней участвуют 
сразу три российских клуба. Петербургский «Зенит» находится на нижней строчке 
в таблице первенства, но вот два других могут рассчитывать на солидные достиже-
ния. Хорошо укомплектованные «Химки» находятся на седьмом месте, то есть в зоне 
play-off, а ЦСКА, действующий обладатель титула лучшего баскетбольного клуба 
континента,— на четвертом.

Одновременно с Euroleague Basketball приостановила свои состязания и Международ-
ная федерация баскетбола (FIBA). Из-за этого решения тоже страдают еврокубки. Именно 
FIBA проводит, например, женскую Евролигу, в которой стартовала четвертьфинальная 
стадия. До нее добрались два российских клуба — оренбургская «Надежда» и котирую-
щийся как фаворит номер один турнира екатеринбургский УГМК. Кроме того, под эгидой 
FIBA — отборочные турниры к Олимпиаде в Токио в июне. В число участников одного 
из них — в Хорватии — попала мужская сборная России. Екатерина Ремизова
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К паузе в чемпионате НХЛ 
Александр Овечкин  
(на фото с сыном Сергеем)  
подошел лидером  
снайперской гонки  

КОНТРАКТЫ

Станислав Черчесов останется в сборной
Российский футбольный союз (РФС) сообщил о продлении контракта с главным 
тренером сборной России Станиславом Черчесовым. Обновленное соглашение 
вступает в силу 13 марта 2020 года и будет действовать до 30 декабря 2022 года. 
При этом контракт может быть продлен до 31 июля 2024 года в случае успеш-
ного выступления — выхода из группы — национальной сборной России в фи-
нальном турнире чемпионата мира 2022 года. Соглашение было одобрено и по-
печительским советом РФС.

«Как я уже говорил некоторое время назад, после выхода сборной России на Ев-
ро-2020 контракт нашего тренерского штаба с РФС предусматривал автоматиче-
ское продление на два года,— отметил Станислав Черчесов.— Но в связи с тем, что 

чемпионат мира в Катаре пройдет не летом 2022 года, как планировалось ранее, а 
в ноябре—декабре, имел место лишь технический момент, связанный с измене-
нием дат окончания соглашения. Сегодня соответствующие корректировки были 
внесены, и мы рады продолжить нашу работу в сборной России. На повестке дня 
сейчас стоит подготовка к чемпионату Европы».

В свою очередь, президент РФС Александр Дюков высоко оценил работу, ко-
торую выполняет Станислав Черчесов. «Наша команда досрочно квалифициро-
валась на Евро-2020, показывает качественный футбол, в нее привлекаются но-
вые молодые игроки,— сказал он.— Отдельно хотел бы отметить атмосферу в 
сборной, она стала очень дружной и позитивной. Уверен, что у команды боль-
шой потенциал и впереди у нас много побед». rfs.ru
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